
Суды проявили 
бесприставность
Гражданам остро не хватает 
общения с ФССП 

Федеральная служба  судебных 
приставов с конца прошлой 
неде ли из-за распространения 
 коронавируса перестала вести 
личный прием. Из-за этого граж- 
дане не могут оперативно подать 
в службу определения об отмене 
судебных приказов, снять аресты 
со счетов. Юристы указывают, 
что такая ситуация грозит обер-
нуться значительными пробле-
мами для должников и взыскате-
лей и исками для самой службы.

В социальных сетях появились 
жалобы на проблемы, связанные 
с ограничением Федеральной служ-
бой судебных приставов (ФССП) лич-
ного приема. Граждане отмечают, 
что из-за этого не могут снять арест 
со счетов после погашения долгов, 
поскольку нужно писать собствен-
норучное заявление. «ФССП может 
снять деньги повторно, ведь квит-
ки об оплате она не получила,— го-
ворится в одном из сообщений.— 
А возвращать долг они будут еще 
три месяца после карантина». В жа-
лобах указывается и на невозмож-
ность предоставить в службу опре-
деления об отмене судебных прика-
зов, в связи с чем средства подлежат 
взысканию, и на невозможность до-
звониться кому-либо из сотрудни-
ков службы. Из-за этого около отде-
лов судебных приставов собираются 
толпы людей, которые требуют от со-
трудников начать прием докумен-
тов. В некоторых случаях, как, на-
пример, с отделом на улице Миши-
на в Москве, приставам приходится 
вызывать полицию, чтобы утихоми-
рить граждан, указывают в соцсетях.

Служба временно ограничила лич-
ный прием граждан с конца прошлой 
недели в связи с методическими ре-
комендациями Минтруда. «Граждане 
могут обратиться по телефонам, ука-
занным на официальных интернет-
сайтах ФССП России и ее территори-
альных органов, а также направить 
корреспонденцию через специаль-
но установленные в структурных по-
дразделениях ведомства переносные 
ящики,— пояснили „Ъ“ в службе.— 
Все поступившие обращения своев-
ременно регистрируются, и затем 
проводится оперативная проверка 
и принимаются меры по указанным 
в них доводам». Кроме того, на офи-
циальном сайте службы можно вос-
пользоваться различными электрон-
ными сервисами для отслеживания 
задолженности. На дополнительные 
вопросы о том, как гражданам опе-
ративно снять арест со счетов, что де-
лать тем, кто находится на карантине 
и не может предоставить в ФССП ори-
гиналы документов, в службе сооб-
щили, что ответы «будут предоставле-
ны в установленный законом срок».
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Выходные с пособием
Страна отправляется в недельный оплачиваемый отпуск  
во избежание госпитализации
Президент Владимир Путин в специаль-
ном обращении к гражданам объявил 
о расширении мер поддержки экономи-
ки и населения в связи с коронавирусной 
эпидемией. Основные шаги, большая 
часть которых разработана ранее пра-
вительством,— неделя оплачиваемых 
нерабочих дней с 30 марта по 3  апреля 
для всей страны, повышение оплаты 
больничных листов и пособий по безра-
ботице, банковские каникулы для физ-
лиц в случае резкого снижения доходов, 
полугодовой мораторий на банкротства 
и взыскание долгов и штрафов, сниже-
ние с 30% до 15% ставки соцвзносов для 
части малого и среднего бизнеса. Часть 
мер будет оплачена введением налогов 
на процентные доходы, в том числе вы-
водимые за пределы РФ и по депозитам 
физлиц. Большинство мер  рассчитано 
на возможный всплеск безработицы 
в регионах, в первую очередь в силу по-
степенно вводимых Белым домом вре-
менных ограничений занятости по всей 
стране: они стоят экономике до 1% ВВП 
и будут оплачены коллективно всеми.

Обращение президента к населению РФ 
исходно планировалось на 15:00, но в ито-
ге транслировалось более чем на час позже. 
Главная политическая новость была впол-
не ожидаемой: распространение коронави-
русной инфекции в стране делает невозмож-
ным голосование по поправкам к Конститу-
ции 22 апреля, которое переносится на не-
определенный срок (см. стр. 3). До послед-
него момента уточнялся список первооче-
редных экономических и социальных мер, 
большая часть из которых готовилась ранее 
правительством, причем не все — в проти-
воэпидемическом контексте. Точные форму-
лировки мер правительство должно обнаро-
довать в ближайшие дни, тогда же возмож-
но будет оценить стоимость «антикоронави-
русно-стимулирующего» пакета 25 марта: по-
ка очевидно, что речь идет о нескольких сот-
нях миллиардов рублей, то есть до 1% ВВП.

Наиболее дорогой составляющей этой 
суммы для экономики в целом — что, впро-
чем, неизбежно, учитывая фактически сани-
тарный характер этой меры,— будет допол-
нительная нерабочая неделя в 2020 году, с 30 
марта по 3 апреля, то есть «длинные выход-
ные» до 5 апреля включительно. Основная 
идея не скрывается — это ограничение пере-
мещений населения и его контактов, опла-
чиваемое большинством работодателей. 
Внеплановое снижение ВВП в этом случае 
может составить также порядка 1%. Вчера ве-
чером мэр Москвы Сергей Собянин объявил 
о том, что «нерабочая» неделя в городе не бу-
дет неделей шопинга и развлечений: Москва 
переходит фактически на предкарантинный 
режим, схожий с режимом в странах ЕС две 

недели назад,— с закрытием непродоволь-
ственного ритейла и сферы непервоочеред-
ных услуг, но без прямых ограничений ра-
боты транспорта и перемещений населе-
ния. Практически вся сфера развлечений бу-
дет остановлена, впрочем, в эти выходные 
и в регионах.

Разрушительное воздействие на малый 
и средний бизнес этих мер, спад деловой ак-
тивности и продаж Владимир Путин предло-
жил купировать поддержкой наиболее стра-
дающих отраслей — сейчас это авиакомпа-
нии и туристическая индустрия, с неизбеж-
ностью к ним присоединятся вся досуговая 
индустрия, значительная часть массовых 
услуг — точный список будет устанавливать 
и расширять по необходимости правительст-
во. Из формулировок Владимира Путина не-
очевидно, будут ли все меры распространять-
ся на работающие в этих отраслях микро-
предприятия, компании малого и среднего 
бизнеса (до 250 занятых, оборот или балансо-

вые активы до 1 млрд руб.) или на весь малый 
и средний бизнес в РФ (что менее вероятно).

В первую очередь это отсрочка по всем 
налогам, кроме НДС, на ближайшие полго-
да, полугодовой мораторий на их банкрот-
ства и взыскание с них долгов (включая кре-
диты, по которым отсрочка также действу-
ет) и штрафов, снижение для всех МСП, пла-
тящих зарплаты не менее МРОТ, совокуп-
ной ставки соцплатежей с 30% до 15%. Ми-
кропредприятия (до 120 млн руб. выруч-
ки, до 15 сотрудников) отсрочку получат 
и по соцплатежам.

Владимир Путин подчеркнул, что эта ме-
ра предполагается не временной — ради «об-
еления» таким образом сервисного сектора 
льготы по налогам МСП в этих секторах, ви-
димо, будут многолетними. Цена вопроса 
в этом случае плохо определима — немалая 
часть сервисных МСП в стране работает «в се-
рую», фактически они поставлены перед вы-
бором: немедленная легализация на льгот-
ных условиях или риск самостоятельного 
разорения без господдержки.

Вторая часть «пакета Путина» — социаль-
ная. Наиболее дорогостоящим здесь будет 
повышение лимитов социальных пособий 

и пособий по безработице: до конца 2020 
года нижний порог выплат по больнично-
му листу — 1 МРОТ в месяц, выплат основ-
ной массы пособий по безработице — так-
же 1 МРОТ. Очевидно, что эти меры в первую 
очередь призваны купировать возможный 
всплеск безработицы в беднейших регио-
нах. Для основной массы населения, в том 
числе среднего класса, главные страховоч-
ные меры «пакета» — кредитные каникулы 
по потребительским и ипотечным креди-
там при подтверждении снижения доходов 
более чем на 30% (срок не установлен) и про-
стая процедура личного банкротства. Для 
поддержки семей с детьми возрастом до трех 
лет предусмотрены выплаты из маткапитала 
по 5 тыс. руб. в месяц с апреля, семьи с деть-
ми от трех до семи лет будут получать выпла-
ты не с июля, а с июня. Наконец, для всех ка-
тегорий граждан предусмотрена автоматиче-
ская пролонгация всех видов госльгот и по-
собий на полгода вперед без оформления. 
При всей «немосковскости» по размерам вы-
плат мер это, видимо, наиболее дорогостоя-
щая инициатива пакета 25 марта.
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Малый бизнес  
надеялся на большее
Обещанные меры поддержки  
могут его не спасти  

Обещанные в среду президентом РФ 
Владимиром Путиным меры поддержки 
малого и среднего бизнеса могут ока-
заться недостаточными. Так, неболь-
шие ритейлеры и непродуктовые сети, 
рестораторы, владельцы торгцентров 
рассчитывали на отсрочку НДС на пол-
года, а вместо этого им предложены ка-
никулы по выплате всех остальных нало-
гов. Предприниматели также надеялись 
на снижение ставок по кредитам до 8% 
и «арендную амнистию» до осени. По ин-
формации „Ъ“, отраслевые союзы от-
правили эти предложения в правитель-
ство: там не исключили, что некоторые 
из них могут войти во второй пакет анти-
кризисных мер, разрабатываемых фе-
деральными властями.

Во время своего обращения 25 марта Вла-
димир Путин помимо прочего обнародовал 
меры поддержки малого и среднего бизнеса 
(МСБ). «Считаю необходимым предоставить 
отсрочку (таким компаниям.— „Ъ“) по всем 
налогам, за исключением НДС, на ближай-
шие шесть месяцев»,— отметил президент. 
А для микропредприятий вдобавок дается 
отсрочка по страховым взносам в социаль-
ные фонды. На ближайшие полгода предста-
вители МСБ могут воспользоваться канику-
лами по обслуживанию кредитов.

Эти меры позволят в том числе снизить 
нагрузку компаний на операционные рас-

ходы примерно на 10%, считает член прези-
диума «Опоры России» Алексей Небольсин. 
Директор по маркетингу «Нова Продукт АГ» 
Александра Гудимова говорит, что важной 
мерой поддержки МСБ могли бы стать крат-
косрочные кредиты по сниженной став-
ке и без залога имущества. Качественным 
образом налоговая отсрочка не облегчит си-
туацию, она лишь снимет временное напря-
жение, соглашается основатель сети кофе-
ен «Правда кофе» Филипп Лейтес. «Что бу-
дет через полгода с накопившимся объемом 
долгов при общем снижении выручки?» — 
задается он вопросом. По словам основате-
ля сети «Теремок» Михаила Гончарова, есть 
ряд крупных игроков, которые раздробили 
свой бизнес и теперь попадают под льготы.

Больше всего представителей МСБ в ре-
сторанном бизнесе. В Москве на их долю, 
по разным оценкам, приходится почти поло-
вина всех зарегистрированных микропред-
приятий. Но именно они сейчас оказались 
под серьезным ударом. В среду вечером мэр 
Москвы Сергей Собянин заявил о возмож-
ном закрытии в городе всех заведений обще-
пита. Но предприниматели, развивающие 
рестораны и кафе, совместно с теми, кто за-
нимается несетевой и непродуктовой торгов-
лей, а также владельцами торгцентров обра-
тились к премьеру Михаилу Мишустину.
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Кредиты отпускают 
на каникулы
Обедневшим заемщикам  
отсрочат погашение долгов

Одними из существенных мер под-
держки граждан в связи с пандемией 
 коронавируса стали кредитные. Пре-
зидент РФ Владимир Путин объявил 
о  необходимости каникул для потре-
бительских и ипотечных заемщиков, 
чьи доходы снизились на 30% и более. 
Банки рапортуют о готовности испол-
нить пожелание президента. Впрочем, 
механизм предоставления льготы пока 
не разработан.

25 марта Владимир Путин предложил 
ввести «каникулы» по потребительским 
и по ипотечным кредитам в случае падения 
доходов физлиц более чем на 30%. «Понят-
но, что при резком сокращении доходов 
выплачивать долг в прежнем режиме труд-
но или просто невозможно»,— отметил 
президент. «Если человек попал в сложную 
жизненную ситуацию, а именно его месяч-
ный доход резко сократился — на 30 и бо-
лее процентов, у него должно быть право 
временно приостановить обслуживание 
своего долга и пролонгировать его… без 
всяких штрафных санкций»,— пояснил 
Владимир Путин.

Некоторую выгоду заемщики смогут из-
влечь и из объявления следующей недели 
нерабочей. В Банке России сообщили, что 
«в соответствии со ст. 193 ГК РФ обязатель-
ства, срок исполнения которых приходит-
ся на выходные и праздничные дни (а в со-

ответствии с указом президента неделя 
с 30 марта по 5 апреля является нерабочей), 
переносятся на первый рабочий день». По-
этому платежи по кредиту, приходящие-
ся на данную неделю, должны быть совер-
шены в первый рабочий день, а проценты 
по депозитам продолжают начисляться, 
пояснили там. В части распространения 
ипотечных и кредитных каникул соответ-
ствующие изменения в законодательстве 
и информационные письма Банка России 
готовятся.

«Сейчас, конечно, трудно сказать, каким 
образом мы конкретно будем это высчиты-
вать, ну, понятно, вектор задан, и мы будем 
работать с населением, безусловно, приме-
няя вот этот базовый подход»,— заявил гла-
ва ВТБ Андрей Костин. Сегодня мы приня-
ли к исполнению все указания президента 
страны и в ближайшее время сформируем 
комплексный план мер поддержки со сто-
роны банка, отрапортовали в РСХБ. В Сбер-
банке не ответили на запрос „Ъ“. Райффай-
зенбанк будет действовать в соответствии 
со всеми изменениями, которые произой-
дут в нормативных актах в связи с эпиде-
миологической обстановкой, заверили 
там. Альфа-банк 24 марта уже анонсировал 
программу поддержки клиентов «Кредит-
ный карантин», напомнили там.
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Часть этих расходов, помимо рас-
ходов на выходные, будут оплачи-
вать собственники компаний и от-
носительно богатые люди: в списке 
мер — повышение налогов, впро-
чем, с большой вероятностью с 2021 
года, а не немедленно (новые на-
логи вводятся по НК со следующе-
го налогового года). Правительство 
начинает кампанию пересмотра со-

глашений об избежании двойного 
налогообложения, позволяющих 
выводить из РФ в офшорные юрис-
дикции дивиденды — они будут об-
лагаться по ставке 15%. По данным 
„Ъ“, процесс планируется начать с 
Кипра (см. материал на этой же стра-
нице), речь может идти о дополни-
тельном налоговом потоке в разме-
ре десятков миллиардов рублей в 
год. Вторая составляющая — введе-
ние налогообложения процентных 

доходов по депозитам и облигаци-
ям для активов в собственности на 
сумму более 1 млн руб. (55% депози-
тов в РФ по данным АСВ, то есть по-
рядка 16 трлн руб. депозитной мас-
сы) по ставке НДФЛ — 13%. Это по-
тенциально налоговый поток в раз-
мере до 50 млрд руб. в год. Впрочем, 
вряд ли он покроет даже 20% новых 
затрат Белого дома.

Меры по поддержке крупных ра-
ботодателей Владимир Путин вче-

ра упомянул лишь одним предложе-
нием — это «дополнительные меры 
обеспечения устойчивого кредито-
вания реального сектора, включая 
предоставление госгарантий и суб-
сидирование». Стоимость этих мер 
пока принципиально неопредели-
ма — все будет зависеть скорее не от 
масштаба обвала внутреннего спро-
са (он не ожидается слишком боль-
шим), а от спада ожиданий, от харак-
тера экономического спада в мире 

в целом и от масштаба мгновенных 
потерь экономики, вызванных про-
тивоэпидемическими ограничения-
ми занятости. Для кого-то они будут 
крупными, но разовыми. Для ком-
паний в любых отраслях, не имею-
щих резервов, вероятно, последни-
ми: основная «цена коронавируса» 
будет заплачена их владельцами, и 
вряд ли эта проблема может быть ре-
шена даже Владимиром Путиным.

Дмитрий Бутрин

Выходные с пособием

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 19,14

процента составила разница между долями ответов компаний об ожидаемом увеличении/
снижении цен в феврале 2020 года, следует из данных ЦБ. За месяц ценовые ожидания предприятий на 
ближайший квартал увеличились на 3,9 п.п. — это наблюдалось в большинстве отраслей, кроме добычи и 
транспортировки. Наибольшее повышение ожиданий роста цен — в рознице. Рост ожиданий происходил в 
первую очередь на фоне ослабления рубля, ажиотажного повышения спроса и увеличения издержек. Среднее 
значение ожидаемого прироста отпускных цен в ближайшие три месяца (в годовом выражении) увеличилось 
на 0,7 пункта и составило 2,5%. Больше других ожидают очень сильного роста цен малые и микропредприятия.

ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Инфляция обогнала 
ожидания граждан  
относительно цен  
и доходов

Исследование фонда «Общественное 
мнение» инфляционных ожиданий 
и потребительских настроений 
граждан, которое проводилось 
для Банка России в первой декаде 
марта 2020 года, зафиксировало 
стабилизацию ожиданий на уровне 
февраля и заметное улучшение 
оценок текущего материального 
благополучия граждан. Продолжили 
улучшаться потребительские настро-
ения, выросла оценка текущих и бу-
дущих доходов, а доля респондентов, 
полагающих, что за год цены выросли 
более чем на 30%, резко понизи-
лась — до минимума с начала 2018 
года (3,4%). Впрочем, на фоне этого 
оценки экономических и финансовых 
возможностей граждан фактически не 
поменялись: 10% респондентов денег 
не хватало на еду, 28% — только на 
нее и хватало (см. график), сбере-
жения были лишь у 32% (минимум 
с сентября 2018 года), экономили 
в повседневной жизни 76%.

«Большая часть анкет была 
получена до резкого роста волатиль-
ности на развивающихся рынках… 
Произошедшее в феврале—марте 
ослабление рубля… приведет 
к временному ускорению годовой 
инфляции в ближайшие месяцы. Ин-
фляционные ожидания населения и 
бизнеса также могут временно повы-
ситься»,— отметили в ЦБ. Согласно 
Росстату, инфляция с 17 по 23 марта 
2020 года на фоне ослабления рубля 
и ажиотажного спроса на продукты 
питания из-за ситуации с коронави-
русом разогналась до 0,3% после 
трех недель по 0,1% и двух недель 
нулевого изменения цен. Сахар 
подорожал на 7%, гречка — на 2,8%, 
яйца — на 1,4%, рис, мука, макароны 
и вермишель — на 1–1,2%. Если 
с начала года по 23 марта цены 
выросли на 1,3%, то за 23 дня марта 
— на 0,5%. Среднесуточный рост 
цен за 23 дня марта составил 0,023% 
против 0,014% за аналогичный 
период марта прошлого года. В ре-
зультате из данных о среднесуточной 
инфляции следует, что годовая ин-
фляция в РФ на 23 марта ускорилась 
до 2,5% с 2,3% на 16 марта, оценили 
в «Интерфаксе». Однако «замедле-
ние роста внутреннего и внешнего 
спроса является значимым дезин-
фляционным фактором, оно будет 
оказывать сдерживающее влияние 
на инфляцию, в этих условиях с 
учетом проводимой денежно-кре-
дитной политики годовая инфляция 
вернется к 4% в 2021 году», ожидают 
экономисты Банка России. 

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА САМООЦЕНКИ 
МАТЕРИАЛЬНОГО ПОЛОЖЕНИЯ СЕМЕЙ 
В РФ (% РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИКИ: ЦБ, ФОМ.

ян
в.

19
ф

ев
.1

9
ма

р.
19

ап
р.

19
ма

й.
19

ию
н.

19
ию

л.
19

ав
г.

19
се

н.
19

ок
т.

19
но

я.
19

де
к.

19
ян

в.
20

ф
ев

.2
0

ма
р.

20

Денег не хватает даже на питание

На питание денег хватает, но не хватает на покупку одежды 
и обуви

На покупку одежды и обуви денег хватает, 
но не хватает на покупку крупной бытовой техники

Денег вполне хватает на покупку крупной бытовой 
техники, но мы не можем купить новую машину

Денег хватает на все, кроме таких дорогих 
приобретений, как квартира, дом

Материальных затруднений не испытываем, 
при необходимости могли бы приобрести квартиру, дом
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Правительство меняет модель 
управления работой чиновни-
ков над трансформацией дело-
вого климата (ТДК) — единый 
план, который реализуется уже 
год, планируется раздробить 
на отдельные «дорожные карты». 
Еще не вполне ясно, сохранятся 
ли все текущие направления ра-
боты — пока среди первоочеред-
ных в Белом доме называют гра-
достроительную деятельность, 
корпоративное управление, спе-
циальные административные 
районы, банкротства и оценоч-
ную деятельность, а также экс-
порт, технологичный бизнес и ин-
теллектуальную собственность. 
Новая модель также предполага-
ет назначение кураторов направ-
лений из числа вице-премьеров, 
они же будут разрешать споры.

Модель работы над трансформа-
цией делового климата (ТДК) будет 
теперь менее централизованной — 
единый план ТДК, принятый Белым 
домом в начале 2019 года, заменят 
отдельные «дорожные карты», следу-
ет из постановления правительства. 
Ранее координатором плана было 
Минэкономики, теперь за ним оста-
нется методологическая поддержка 
всего процесса, а каждое направле-
ние работы будет закреплено за ку-
рирующим ведомством. Решение во-
просов в рамках ТДК выносится на 
более высокий уровень: теперь вме-
сто подкомиссии во главе с Минэко-
номики заниматься этим будет уже 
правкомиссия по экономическому 
развитию и интеграции под руко-
водством первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова, а у каждой «дорож-

ной карты» появится куратор из ви-
це-премьеров — они (опять же вме-
сто подкомиссии Минэкономики) 
будут и урегулировать разногласия.

В секретариате первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова пояснили 
„Ъ“, что правкомиссия также будет 
утверждать состав экспертных групп 
и их руководителей — они уже будут 
готовить «дорожные карты» и вно-
сить их в правительство. При этом, 
подчеркивают там, если предусмо-
тренный «дорожной картой» проект 
нормативного правового акта под-
держан экспертной группой, оцен-
ка его регулирующего воздействия 
проводиться не будет.

Напомним, план ТДК, в котором 
более 150 мероприятий, призван по-
мочь РФ войти к 2024 году в топ-20 
рейтинга Doing Business и увеличить 

к 2024 году долю инвестиций в эконо-
мике до 25%. Начинался план с 12 на-
правлений: градостроительной дея-
тельности, регистрации прав на иму-
щество, таможенного и налогового 
администрирования, доступа мало-
го и среднего бизнеса к закупкам и 
финансам, международной торгов-
ли и развития экспорта, корпоратив-
ного управления и контрольно-над-
зорной деятельности. В начале 2020 
года добавилось еще четыре раздела: 
предпринимательство в АПК и в сфе-
ре туризма, экология, а также защита 
прав и законных интересов. Теперь 
перечень может измениться. В секре-
тариате господина Белоусова сооб-
щают, что к первоочередным направ-
лениям могут добавиться специаль-
ные административные районы, но-
вые виды предпринимательской де-
ятельности, основанные на внедре-
нии передовых технологий, и интел-
лектуальная собственность.

В Минэкономики пояснили: про-
екты «дорожных карт» будут основа-
ны на неисполненных мероприяти-
ях плана ТДК и дополнены новыми 
инициативами. Изменения в ведом-
стве объясняют необходимостью ак-

тивизации улучшения делового кли-
мата, поэтому в структуру управле-
ния и включены вице-премьеры, ко-
торые будут проводить с ведомства-
ми оперативные совещания по реа-
лизации планов.

«Трудно сказать, приведет ли но-
вый подход к ощутимым результа-
там, но в целом он выглядит вер-
ным»,— говорит директор программ 
Института финансов и устойчивого 
развития РАНХиГС Олег Филиппов. В 
начале возможны сложности в реали-
зации новых механизмов, и «важно, 
чтобы процесс их оптимизации про-
исходил постоянно». Вице-президент 
«Деловой России» Нонна Каграманян 
считает, что новый подход позволит 
устранить системные недостатки — в 
частности, теперь закреплена персо-
нальная ответственность госорганов 
за исполнение плана. Ранее в соста-
вы далеко не всех экспертных групп 
ТДК на постоянной основе входили 
«наделенные полномочиями» пред-
ставители госорганов, теперь же в 
них включат чиновников не ниже за-
мглавы ведомства, что должно уско-
рить принятие решений.

Евгения Крючкова

Вице-премьеры ответят за бизнес-оттепель
Правительство перестраивает работу над трансформацией делового климата

К О Н Т Е К С Т З А Л О Г О Д А Т Е Л Я М  Д А Д У Т  В Ы Б О Р

В рамках действующего плана по трансформации делового климата 
Минфин предлагает расширить инструменты структурирования 
сделок по залогу ценных бумаг. Сейчас, как поясняют в ведомстве, 
по договору залога ценной бумаги варианты передачи залогодер-
жателю прав по ценной бумаге весьма ограничены. Так, может 
быть предусмотрено осуществление залогодержателем всех прав, 
принадлежащих залогодателю (кроме права на получение дохода по 
этой ценной бумаге). В итоге залогодержатель как сильная сторона, 
настаивая на передаче ему таких прав, всегда получает и право голо-
са по заложенной ценной бумаге. «Такое условие весьма некомфорт-

но и рискованно для залогодателя и может стать препятствием для 
вступления в соответствующие отношения»,— полагают в Минфине. 
В проекте изменений в Гражданский кодекс, подготовленном ве-
домством, предлагается, наоборот, дать возможность залогодателю 
осуществлять все свои права, удостоверенные заложенной ценной 
бумагой, и предоставлять залогодержателю права на получение по 
ней дохода. По мнению Минфина, наличие такой опции «призвано 
способствовать заключению соответствующих сделок и поддержанию 
деловой активности», а также позволит минимизировать риски утраты 
контроля над компанией. Евгения Крючкова

Ценовые ожидания предприятий 
на ближайший квартал 

(баланс ответов, %)
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Правительство подняло работу по улучшению делового климата 
на уровень первого вице-премьера Андрея Белоусова   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В обращении к гражданам Владимир 
 Путин предложил повысить ставку налога 
на дивиденды, которые российские физ-
лица выводят на свои зарубежные счета, 
с нынешних 5–10% до 15%. Это потребу-
ет внесения изменений в десятки согла-
шений России с другими странами об из-
бежании двойного налогообложения. 
С теми, кто на такие корректировки не со-
гласится, эти соглашения могут быть рас-
торгнуты. По мнению экспертов, от та-
ких решительных шагов могут пострадать 
как реальные иностранные инвесторы, 
так и российский бизнес, ведущий свою 
деятельность за рубежом. При этом, по 
их словам, для предотвращения агрес-
сивной налоговой оптимизации, о которой 
вчера говорил президент, в мире уже дав-
но найдены другие способы.

Владимир Путин вчера объявил о двух най-
денных новых источниках доходов для финан-
сирования планов властей по поддержке насе-
ления во время эпидемии COVID-19 — это вве-
дение налога на доходы от крупных вкладов 
(см. стр. 1) и увеличение налога на дивиденды, 
уходящие из России за рубеж. «Сейчас две тре-
ти таких средств, а по сути это доходы конкрет-
ных физических лиц, в результате разного ро-
да схем так называемой оптимизации облага-
ются реальной ставкой налога лишь в 2%. Тогда 
как граждане даже с небольших зарплат пла-

тят подоходный налог в 13%»,— пояснил моти-
вы своего решения президент. Для восстанов-
ления справедливости он предложил устано-
вить ставку подоходного налога для таких ди-
видендов на уровне 15%.

Поскольку сейчас льготные ставки налога 
на дивиденды (во многих случаях это 5–10%) 
прописаны в двусторонних соглашениях 
об избежании двойного налогообложения 
(СИДН, всего их у РФ более 80), правитель-
ству поручено скорректировать эти догово-
ры. «Если же иностранные партнеры не при-
мут наши предложения, то Россия выйдет из 
этих соглашений в одностороннем порядке. 
И начнем с тех стран, через которые прохо-
дят значительные ресурсы российского про-
исхождения, что является наиболее чувстви-
тельным для нашей страны»,— пригрозил 
Владимир Путин. 

Партнер КПМГ в России и СНГ Анна Ворон-
кова напоминает, что как раз с классически-
ми офшорами (например, Британские Виргин-
ские острова) у РФ таких соглашений нет и к 
дивидендам и процентам, выплачиваемым в 
такие страны, применяются максимальные 
ставки (15% и 20%). «Очевидно, новая мера кос-
нется и иных государств, которые используют-
ся в качестве классических холдинговых юрис-
дикций для владения российским бизнесом — 
такие как Кипр, Нидерланды, Сингапур»,— 
рассуждает она. По словам эксперта, если до-

полнительных критериев при введении новой 
ставки не появится, пострадать могут не толь-
ко те, кто использует другие юрисдикции для 
снижения налогов, но и реальные иностран-
ные инвесторы. Разграничить эти группы воз-
можно — например, США во все свои СИДН 
включили положения об ограничении льгот, 
по которым они доступны только ограничен-
ному перечню компаний (осуществляющим 
реальную активную предпринимательскую 
деятельность банкам, публичным компаниям, 
физическим лицам и так далее).

Советник налоговой практики Bryan Cave 
Leighton Paisner Александр Ерасов отмечает, 
что применительно к выплатам дивидендов 
по ставкам 5–10% уже действуют механизмы, 
направленные на недопущение минимиза-
ции налогов. В частности, с 2015 года действу-
ет правило о том, что иностранные компании-
получатели должны обладать фактическим 
правом на доход в отношении получаемых 
сумм (то есть являться бенефициарными соб-
ственниками таких доходов), а также норма о 
необходимости уплаты налогов в РФ с прибы-
ли, получаемой контролируемыми иностран-
ными компаниями (КИК) российских рези-
дентов. По мнению Александра Ерасова, обло-
жение налогом в 15% всего дивидендного по-
тока за рубеж может обернуться существенны-
ми негативными последствиями для эконо-
мики РФ: «Могут пострадать инвестиции в Рос-

сию, поскольку российское налогообложение 
становится существенно менее выгодным по 
сравнению с налогообложением большинства 
других стран, также могут пострадать россий-
ские компании, у которых есть бизнес за рубе-
жом, поскольку международные соглашения 
основаны на принципах зеркальности».

Партнер аудиторской компании «Кроу 
Экcпертиза» Рустам Вахитов полагает, что до 
поднятия ставок в налоговых соглашениях с 
крупными экономическими игроками или 
до разрыва налоговых договоров с ними де-
ло не дойдет. «Скорее всего, основной пробле-
мой авторы предложений видят не то, что, на-
пример, „Сименс“ платит слишком мало на-
логов с дивидендов из России, а упомянутые 
2% у чересчур оптимизированных россий-
ских резидентов,— говорит эксперт,— Но 
для того чтобы бороться с этим, не нужно по-
вышать ставку налога на дивиденды для всех, 
есть другие всем известные меры. Например, 
уже вводимый MLI (международное соглаше-
ние по противодействию уклонению от нало-
гов.— „Ъ“) принцип основной цели. Можно 
также следовать западному опыту и вводить 
ответственность консультантов, превращаю-
щих 13% в 2%, или обязанность сообщать об 
агрессивных схемах, как это работает в США 
еще с 1984 года. Вряд ли России нужно изо-
бретать свой особый путь».

Татьяна Гришина, Вадим Вислогузов

Владимир Путин поднимает ставки
На поддержку населения отправят налоги с офшорных дивидендов
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КС встал 
на сторону 
кандидатов
Им станет легче обжаловать 
отказы избиркомов

Конституционный суд согласился с иском незареги-
стрированных кандидатов на выборах в Мосгорду-
му-2019 Елены Русаковой и Анастасии Брюхановой 
в части увеличения сроков обжалования отказов из-
биркомов в регистрации. Он обязал суды принимать 
жалобы незарегистрированных кандидатов на дей-
ствия избиркомов любого уровня в течение пяти дней 
с даты вынесения решений последней инстанции, а не 
в десятидневный срок с момента решения избиркома 
первой инстанции, как это было ранее. Заявители по-
ложительно оценили решение КС, однако выразили 
несогласие с тем, что результаты выборов в МГД по их 
округам суд решил все же не отменять.

В КС обратились два члена партии «Яблоко» — Анастасия 
Брюханова и Елена Русакова. Заявительницы выдвигались 
в Мосгордуму в 2019 году, но получили отказ в регистрации 
от окружных избиркомов. В их подписных листах было вы-
явлено более 10% недействительных подписей. Отказ был 
обжалован в городской избирательной комиссии Москвы. 
Однако та нашла у незарегистрированных кандидатов еще 
и другие недочеты в документах. Так, Анастасии Брюхано-
вой указали на отсутствие сведений о зарубежном имущест-
ве, а Елене Русаковой — на незаполненные данные об уров-
не образования и источниках дохода. Центризбирком оста-
вил без удовлетворения обе жалобы на решения Мосгориз-
биркома, а суды отказались проверять постановления ко-
миссий, объяснив это тем, что заявительницы пропустили 
десятидневный срок обращения. Этот срок суды отсчитыва-
ли не с момента вынесения решения ЦИКа, а с даты отказа 
окружной избирательной комиссии. 

По итогам рассмотрения заявления в КС суд постановил 
признать ч. 4 ст. 240 Кодекса административного судопроиз-
водства (сроки принятия в суд заявления) не соответствую-
щей Конституции, объяснив свое решение тем, что незаре-
гистрированный кандидат из-за обжалования первого ре-
шения избиркома в вышестоящей инстанции фактически 
лишается права на судебную защиту в дальнейшем. Теперь 
КС обязал суды общей юрисдикции принимать и рассматри-
вать жалобы незарегистрированных кандидатов на дейст-
вия избиркомов любого уровня в течение пяти дней с да-
ты вынесения ими решений, а не только в десятидневный 
срок с момента решения избиркома первой инстанции, как 
было ранее.

При этом КС указал, что его решение не может служить 
основанием для пересмотра результатов прошлогодних вы-
боров в Мосгордуму, и постановил, что Брюханова и Русако-
ва могут претендовать на возмещение ущерба, который им 
принесло государство.

Много лет на российских выборах существовал принцип 
обжалования «либо ЦИК, либо суд». Кандидаты, которым от-
казывали в регистрации, с этим принципом мирились. Те-
перь этого принципа больше нет, прокомментировал поста-
новление КС руководитель судебной практики Института 
права и публичной политики Григорий Вайпан, представ-
лявший интересы заявителей в КС. «Это примерно то, что 
мы в жалобе и просили, за исключением пункта, который 
грозил бы перевыборами»,— прокомментировала „Ъ“ по-
становление КС Анастасия Брюханова. «Мы удовлетворены 
результатом. А так как по части итогов выборов был отказ, 
думаю, мы будем обращаться в ЕСПЧ»,— сообщила „Ъ“ го-
спожа Русакова, отметив, что еще предстоит решить вопрос 
с денежной компенсацией. «Своих денег в кампанию я вло-
жила мало, в основном это были пожертвования от людей. 
Данные всех этих избирателей есть. Физически возможно 
вернуть всем им деньги, которые они прислали, но юристы 
говорят, что это очень сложно, потому что человек сам дол-
жен заявить, что он пострадал. Было бы справедливо, чтобы 
был посчитан моральный ущерб для избирателей»,— счита-
ет Елена Русакова.

Электоральный юрист Роман Смирнов отметил противо-
речивость постановления КС. «В целом тенденция правиль-
ная — возможность обжаловать по линии избиркомов и по-
сле исчерпания всех инстанций идти в суд. С другой сторо-
ны, непонятно, почему пять дней, а не десять? Почему реше-
ние не распространяется на прошедшие выборы в Мосгор-
думу хотя бы в части Русаковой и Брюхановой? Кроме того, 
постановление КС — это только начало, и еще надо дождать-
ся, когда и как его отразят законодатели в законе»,— отме-
тил эксперт. По его словам, КС все равно предложил очень 
сжатые сроки. «Доказательства собирать сложно. Если мы ис-
ходим из приоритета законности и состязательности в про-
цессе и не боимся оспаривания итогов выборов, то и общий 
исковой срок в три года актуален как вариант»,— полагает 
Роман Смирнов.

Ангелина Галанина,  
Наталья Глухова

Врио определится перед партией
В Пермском крае кандидатам в губернаторы разрешат самовыдвижение

Источники „Ъ“ не исключают, что врио 
губернатора Пермского края Дмитрий 
Махонин пойдет на выборы в  качестве 
самовыдвиженца: краевой избирком 
намерен предложить поправки к реги-
ональному законодательству, которые 
позволят выдвигаться не только партий-
ным кандидатам. Отметим, господин 
Махонин ранее выдвигался на выборы 
в Госдуму от партии «Яблоко». Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты считают, что само-
выдвижение позволит ему позициони-
роваться в качестве кандидата от всех 
политических сил региона. Впрочем, 
собеседники „Ъ“ считают возможным 
и выдвижение врио от «Единой России». 
Напомним, накануне председатель ЕР 
Дмитрий Медведев призвал губернато-
ров возглавлять ее региональные отде-
ления, поскольку в нынешней непростой 
ситуации «соединение государственных 
возможностей с партийными выглядит 
абсолютно оправданным».

Как стало известно „Ъ“, избирательная ко-
миссия Пермского края готовит поправки к 
региональному закону о выборах губерна-
тора, предусматривающие участие канди-
датов-самовыдвиженцев. Об этом рассказа-
ли несколько источников, знакомых с под-

готовкой губернаторских выборов, наме-
ченных на 13 сентября. Сейчас краевой за-
кон предусматривает выдвижение только 
кандидатов от партии.

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
поправки предусматривают, что для уча-
стия в выборах самовыдвиженцу необхо-
димо будет собрать подписи 2% избира-
телей Пермского края (около 40 тыс. че-
ловек): «Это верхняя граница, предусмо-
тренная федеральным законом (от 0,5% до 
2%.— „Ъ“). Думаю, собрать столько подпи-
сей вполне реально. Такое же количество 
подписей требуется для кандидатов непар-
ламентских партий». Предполагается, что 
поправки могут быть рассмотрены в апре-
ле на пленарном заседании краевого заксо-
брания. Источник, близкий к властям края, 
не исключает, что количество необходимых 
подписей еще сократится. «Дать возмож-
ность участвовать в выборах первого ли-
ца как можно большему количеству людей 
— это общая тенденция, а не поправка под 
конкретного кандидата»,— отметил собе-
седник „Ъ“. Он не исключил, что самовыд-
виженцем на выборы пойдет врио губерна-
тора Дмитрий Махонин: «Это позволит кон-
солидировать вокруг кандидата сторонни-
ков разных политических сил. Перед реги-

оном стоят серьезные вызовы, политика 
должна отойти на второй план». Напомним, 
в ряде регионов, где губернаторские выбо-
ры прошли в 2019 году, победители пред-
почли самовыдвижение выдвижению от ЕР.

Несмотря на это, собеседники „Ъ“ в Пер-
ми не исключают и того, что Дмитрий Махо-
нин предпочтет пойти на выборы от «Еди-
ной России», а впоследствии и возглавить 
региональное отделение партии власти. Как 
сообщал „Ъ“, во вторник председатель пар-
тии Дмитрий Медведев рекомендовал гу-
бернаторам брать в свои руки руководство 
региональными отделениями ЕР. «Соедине-
ние государственных возможностей с пар-
тийными выглядит абсолютно оправдан-
ным»,— сказал господин Медведев. Партия 
во вторник рекомендовала девяти главам 
регионов возглавить региональные отде-
ления. Действующий секретарь пермского 
отделения Вячеслав Григорьев в таком слу-
чае может вернуться на пост руководителя 
исполкома. Впрочем, собеседник, близкий 
к реготделению, утверждает, что пока такой 
вариант не обсуждался.

Дмитрий Махонин был назначен врио 
губернатора Пермского края в конце фев-
раля. Его предшественник Максим Решет-
ников участвовал в губернаторских выбо-

рах как кандидат от «Единой России», хотя 
сам на тот момент был беспартийным. По-
сле выборов он вступил в партию власти и 
вошел в ее генсовет.

Эксперты предполагают, что поправки 
позволят господину Махонину участвовать 
в выборах в качестве самовыдвиженца. «Ко-
нечно, смущает, что законодательство меня-
ется под конкретного руководителя регио-
на,— считает политконсультант Сергей Ива-
нов.— Но у врио губернатора другого выхода 
нет. Ранее он выдвигался в Госдуму от „Ябло-
ка“, придерживается либеральных полити-
ческих взглядов, его выдвижение от „Еди-
ной России“ не будет органичным».

Лидер партии «Яблоко» Николай Рыбаков 
заявил „Ъ“, что Дмитрий Махонин членом 
«Яблока» не является и обязательств баллоти-
роваться от него не имеет, хотя и шел по спи-
ску «Яблока» на выборы в Госдуму в 2016 го-
ду. «При любом раскладе кандидатами могут 
стать только те, кто получает подписи от пар-
тии власти (собирает подписи членов муни-
ципальных собраний, зачастую контролиру-
емых ЕР.— „Ъ“)»,— отметил Николай Рыба-
ков. Отметим, ранее пермские общественни-
ки обращались к Дмитрию Махонину с пред-
ложением разрешить самовыдвижение и 
снизить «муниципальный фильтр» с 6% до 5%.

Политтехнолог Алексей Чусовитин пред-
полагает, что окончательное решение о том, 
как будет выдвигаться господин Махонин, 
еще не принято: «Самовыдвижение делает 
его одновременно губернатором от всех и ни 
от кого». Эксперт не исключает выдвижения 
господина Махонина от ЕР: «При любом кри-
зисе люди выбирают нечто надежное, ста-
бильное и консервативное. В любом случае 
у главы региона есть несколько вариантов и 
время, чтобы определиться». Политолог Ви-
талий Ковин считает, что поправки о само-
выдвижении «расширяют возможности для 
политической конкуренции».

Тем временем в Удмуртии ЕР готовится 
провести региональную партконференцию, 
чтобы обсудить ротацию в руководстве: гла-
ва региона Александр Бречалов накануне во-
шел в список губернаторов, одобренных пар-
тией для избрания секретарями региональ-
ных отделений. На выборы губернатора в 
2017 году бывший сопредседатель централь-
ного штаба ОНФ и секретарь Общественной 
палаты с 2014 по 2017 год был выдвинут ЕР, 
но как беспартийный, а позже вступил в пар-
тию и вошел в региональный политсовет.

Константин Кадочников, Пермь; 
Михаил Красильников, Ижевск; 
Елена Рожкова

Перенесенное голосование  
не останется без присмотра
Политические партии последят за судьбой поправок к Конституции

Двенадцать политических партий в среду подпи-
сали соглашение с Общественной палатой (ОП) 
РФ о направлении наблюдателей на голосование 
по Конституции. От участия в наблюдении отка-
зались КПРФ и «Яблоко»,  ПАРНАС не ответила на 
приглашение палаты,  сообщил руководитель ра-
бочей группы ОП РФ по мониторингу реализации 
избирательных прав Максим Григорьев. Позднее 
в своем телеобращении к нации президент Вла-
димир Путин объявил о переносе голосования 
по поправкам к Конституции на неопределенный 
срок в связи с распространением коронавируса 
COVID-19. В ОП это никого не расстроило: в пала-
те считают, что перенос позволит усилить наблю-
дение за голосованием.

25 марта ОП РФ заключила соглашение о направле-
нии наблюдателей на общероссийское голосование 
по поправкам к Конституции с тремя парламентски-
ми и девятью непарламентскими партиями. Своих на-
блюдателей на участки готовы направить «Единая Рос-
сия», ЛДПР, «Справедливая Россия», а также «Граждан-
ская платформа», Казачья партия, «Коммунисты Рос-
сии», Коммунистическая партия социальной справед-
ливости, «Зеленые», Партия роста, «Патриоты России», 
«Родина» и Российская партия пенсионеров за социаль-
ную справедливость. Руководитель рабочей группы ОП 
по мониторингу реализации избирательных прав гра-
ждан Максим Григорьев напомнил, что приглашение 
для участия в соглашении было направлено широко-
му кругу партий; КПРФ и «Яблоко» отказались, а ПАР-
НАС не ответила.

Спустя несколько часов Владимир Путин объявил 
в телеобращении к россиянам, что считает необхо-
димым перенести голосование на неопределенный 

срок. По его словам, новая дата будет определена на 
основе рекомендаций врачей.

«С точки зрения общественного наблюдения пере-
нос даты голосования можно только приветствовать,— 
заявил после этого „Ъ“ господин Григорьев.— Появит-
ся больше времени для региональных палат и полити-
ческих партий для увеличения количества наблюдате-
лей. Мы сможем их лучше подготовить. Контроль за го-
лосованием станет только плотнее».

«Путь в общественные наблюдатели должен быть от-
крыт для всех. Поэтому мы сочли необходимым при-
гласить к участию в наблюдении не только НКО и об-
щественные объединения, но и политические пар-
тии»,— заявила ранее секретарь ОП РФ Лидия Михее-
ва. Такую возможность для партий палата зафиксиро-
вала в принятом ранее «Положении о порядке назна-
чения наблюдателей на общероссийское голосование 
по Конституции». Документ дает право наблюдать всем 
российским партиям и общественным организациям, 
кроме признанных экстремистскими или исполняю-
щими функции иностранных агентов. От желающих 
стать наблюдателем потребуется минимум документов 
и согласие на обработку персональных данных.

После подписания соглашения в ОП заместитель се-
кретаря генсовета «Единой России» Евгений Ревенко 
заявил, что партия готова направить до пяти наблюда-
телей на каждый избирательный участок. Они будут 
обеспечены средствами индивидуальной медицин-
ской защиты — масками и антисептиками, так как под-
готовка к процессу наблюдения идет с поправкой на 
эпидемиологическую ситуацию. ЛДПР готова напра-
вить для участия в наблюдении до 40 тыс. человек, со-
общил первый заместитель руководителя централь-
ного аппарата ЛДПР Сергей Каргинов. От Российской 

партии пенсионеров за социальную справедливость 
в такой работе уже изъявили желание участвовать бо-
лее 5 тыс. человек, отметил председатель центрального 
совета партии Владимир Бураков. Он полагает, что чи-
сло желающих может вырасти еще на 10 тыс., так как «в 
Конституции появится раздел о пенсионном обеспече-
нии, пенсионеры крайне заинтересованы в справедли-
вом голосовании».

Зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин сообщил „Ъ“, что 
коммунисты не отказались от наблюдения и будут на-
правлять своих наблюдателей на избирательные участ-
ки, но не напрямую: «Мы были против направления 
партийных наблюдателей через ОП, но раз такое реше-
ние принято, направим их от общественных организа-
ций, которые взаимодействуют с партией — „Ленин-
ский комсомол“ и женский союз „Надежда России“, 
например». Господин Афонин сообщил, что партия на-
правила в регионы рекомендации подбирать наблю-
дателей молодого и среднего возраста, чтобы не рис-
ковать старшим поколением, если к моменту, когда го-
лосование будет назначено, угроза вируса сохранит-
ся. Председатель «Яблока» Николай Рыбаков завил „Ъ“, 
что партия принципиально отказалась подписывать 
соглашение: «Закрепление ОП как фильтра для отбора 
наблюдателей — это разрушение политической систе-
мы. Есть партии, которые уже 30 лет ведут наблюдение 
на выборах. Мы не хотим играть в эти игры».

Напомним, ранее ОП заключила соглашение о на-
правлении наблюдателей с рядом общественных орга-
низаций — в частности, с Союзом отцов, Союзом обще-
ственных объединений пациентов и Всероссийским 
обществом охраны природы.

Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова

Карант Конституции
Владимир Путин перенес голосование по поправкам

В среду Владимир Путин обратил-
ся к нации по поводу эпидемии ко-
ронавируса COVID-19 и предложил, 
в частности, отложить на неопреде-
ленный срок общероссийское голо-
сование по поправкам к Конститу-
ции, которое он сам ранее назначил 
своим указом на 22 апреля. Собе-
седники „Ъ“, близкие к администра-
ции президента, считают, что угро-
за вируса может сплотить лояльных 
избирателей, но долгосрочные по-
следствия пандемии могут ударить 
по рейтингам власти.

В среду Владимир Путин выступил 
с обращением к нации, в котором про-
комментировал ситуацию с распростра-
нением коронавируса и перечислил ме-
ры поддержки экономики. Президент 
заявил, что, хотя России в целом удается 
сдерживать распространение болезни, 
«отгородиться» от угрозы она не может: 
«Рядом с нашими границами находятся 
государства, уже серьезно пораженные 
эпидемией, и полностью заблокировать 
ее проникновение в нашу страну объек-
тивно невозможно»,— объяснил прези-
дент. Владимир Путин также рекомен-
довал гражданам слушаться рекоменда-
ций врачей и властей, а затем объявил, 
что считает необходимым перенести го-
лосование по поправкам в Основной за-
кон на неопределенный срок. «Как уже 
говорил ранее, абсолютным приорите-
том для нас является здоровье, жизнь и 
безопасность людей»,— пояснил глава 
государства. Новая дата, по его словам, 
будет определена на основе рекоменда-
ций врачей.

Напомним, 17 марта Владимир Путин 
подписал указ о назначении даты обще-
российского голосования на 22 апреля, 
но сразу же допустил возможность его пе-
реноса из-за эпидемической обстановки. 
Источники „Ъ“ в администрации прези-
дента вплоть до последнего момента со-
общали, что решения о переносе голо-
сования нет. При этом собеседники „Ъ“, 
непосредственно задействованные в ор-

ганизации процедуры, считали, что 22 
апреля его проводить не нужно. Один 
из источников „Ъ“ утверждал, что влас-
ти ждут подходящего момента для объ-
явления о его переносе, чтобы решение 
не спровоцировало «панику». По словам 
другого, «никто не хотел брать на себя от-
ветственность за перенос голосования».

В прошедший вторник, накануне об-
ращения, главный редактор «Эха Мо-
сквы» Алексей Венедиктов пытался ини-
циировать обращение Общественной 
палаты Москвы к президенту с прось-
бой о переносе даты общероссийского 
голосования. Однако вопрос не попал в 
повестку заседания — его обсуждение 
было заблокировано большинством го-
лосов. В тот же день Мосгоризбирком 
принял решение о проведении дистан-
ционного голосования по поправкам с 
19 по 22 апреля.

Хотя в своем обращении президент 
не огласил новую дату, источник „Ъ“, 
близкий к Кремлю, утверждает, что по-

ка она перенесена ориентировочно на 
конец мая — начало июня, хотя оконча-
тельное решение будет зависеть от раз-
вития эпидемической обстановки. Гла-
ва ЦИКа Элла Памфилова в среду заяви-
ла, что на ближайшем заседании (оно на-
мечено на пятницу, 27 марта) комиссия 
пересмотрит порядок подготовки обще-
российского голосования и выработает 
необходимый комплекс мер в связи с пе-
реносом даты.

По мнению собеседника „Ъ“, близко-
го к администрации президента, эпиде-
мия COVID-19 и связанные с ней пани-
ческие настроения вряд ли плохо ска-
жутся на рейтингах власти, угроза эпи-
демии, напротив, «может способство-
вать сплочению нации». А вот негатив, 
связанный с дальнейшими экономиче-
скими последствиями пандемии, дейст-
вительно может ударить по рейтингам 
власти. При этом ряд собеседников „Ъ“ 
не исключают, что перечень мер, предло-
женных в среду президентом, не исклю-
чает его дальнейшего расширения, если 
этого потребует ситуация.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
считает, что обращение Владимира Пу-
тина было выдержано как раз в духе 
«упреждающей политики»: «Меры, пред-

ложенные президентом, должны проти-
востоять давлению на рейтинги власти 
и возможной активизации протестно-
го голосования». По мнению господина 
Бадовского, решение о переносе голо-
сования принималось с учетом разви-
тия эпидемической обстановки. Подача 
переноса даты голосования через обра-
щение президента к нации, по его мне-
нию, говорит о том, что власти хотели 
дать «успокаивающий сигнал» обществу: 
«Любое голосование — это всегда моби-
лизация. А общий настрой обращения 
— несколько отпустить ситуацию, дать 
возможность обществу немного успоко-
иться. С другой стороны, управленческо-
му корпусу дан четкий приоритет — за-
ниматься в первую очередь борьбой с 
эпидемией. Удержать одновременно не-
сколько приоритетов бюрократия все 
равно бы не смогла».

Глава Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин считает, 
что предложенные в среду меры важны 
не только для борьбы с ближайшими по-
следствиями коронавируса, сколько для 
«демпфирования будущих рисков и со-
здания условий для эффективных дей-
ствий в экономике и социальной сфе-
ре на следующем этапе». По его словам, 
через несколько месяцев, уже после то-
го, как эпидемия закончится, весь мир 
и Россия, в частности, окажутся в новой 
реальности, которая скажется и на соци-
альном самочувствии населения, а воз-
можно, и на политических рейтингах.

Также вчера Владимир Путин объ-
явил нерабочими дни с 28 марта по 5 
апреля. По его словам, «длинные выход-
ные» помогут воспрепятствовать рас-
пространению вируса, если граждане 
останутся дома. При этом органы власти, 
медицинские учреждения, транспорт и 
банковские учреждения будут работать 
по обычному графику. Кроме того, Вла-
димир Путин объявил ряд экономиче-
ских мер поддержки бизнеса и населе-
ния (см. материалы на стр. 1).

Андрей Винокуров

Владимир Путин нашел 
форму для переноса 
даты голосования 
по конституционным 
поправкам, которую сам же 
недавно и назначил  
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Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
выпустил из СИЗО под домашний 
арест бывшего вице-президента  
Национального торгового банка 
(НТБ) Дину Доровскую. Она была  
задержана в Тольятти сотрудниками 
управления «К» ФСБ, а затем обвине-
на Следственным комитетом в хище-
нии 572,9 млн руб., принадлежащих 
акционеру банка — госкорпорации 
ВЭБ. После решения горсуда в СИЗО 
остается лишь один фигурант дела, 
бывший вице-президент тольяттин-
ского банка Александр Догадкин.

На рассмотрение жалобы бывшего 
вице-президента НТБ Мосгорсуд 25 мар-
та затратил около трех часов. Защита на-
стаивала, что мера пресечения, избран-
ная Басманным судом, нарушает не-
сколько правовых актов, включая зако-
нодательный запрет на арест предпри-
нимателей. Адвокат предложил в качест-
ве альтернативы домашний арест. Пред-
ставители СКР, в свою очередь, просили 
суд оставить Дину Доровскую в СИЗО 
«Печатники», однако суд посчитал дово-
ды защиты более весомыми. Домашний 
арест банкир, которая не имеет недви-
жимости в Москве, будет отбывать в сня-
той ее адвокатом квартире. Ей запреще-
но пользоваться интернетом, любыми 
средствами связи (за исключением чрез-
вычайных ситуаций), а также контакти-
ровать с другими фигурантами дела.

После этого решения Мосгорсуда под 
стражей остался лишь один фигурант 
этого дела — бывший вице-президент 

НТБ Александр Догадкин. Как ранее со-
общал „Ъ“, СКР обвиняет господина До-
гадкина, основателя банка Бориса Фли-
гиля, а также Дину Доровскую и ее кол-
легу Валентину Корытину в намерен-
ном завышении стоимости тольяттин-
ского торгового центра «Торпедо» при 
покупке его НТБ. Сделка, за которую 
банкиров обвинили в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК), была со-
вершена еще в 2011 году. Ущерб от нее 
оценивается следствием в 572,9 млн 
руб., и, как следует из материалов дела, 
потерпевшими являются акционеры 
банка, включая ВЭБ. Все фигуранты рас-
следования были задержаны 26 февра-
ля в Тольятти в результате спецопера-
ции с участием прибывших в город 
спецбортом из Москвы оперативников 
управления «К» Службы экономической 
безопасности ФСБ и спецназовцев. По-
сле допроса их тем же бортом доставили 
в столицу, а затем Басманный суд отпра-
вил в СИЗО господ Доровскую и Догад-
кина. Валентина Корытина сразу была 
определена под домашний арест, и она 
эту меру пресечения не обжаловала. Бо-
риса Флигиля ввиду его преклонного 
возраста задерживать не стали, он огра-
ничен лишь подпиской о невыезде.

По версии СКР, фигуранты дела од-
новременно были совладельцами то-
льяттинского ООО «Нексус», которое 
возводило ТЦ «Торпедо» недалеко от од-
ноименного стадиона, а также входили 
в кредитный комитет НТБ при согласо-
вании сделки купли-продажи недвижи-

мости. Привлеченная ими в качестве 
оценщика компания «Алекс-Прайс», 
рассматривая недострой как «фактиче-
ски достроенный и сданный в эксплуа-
тацию» объект, помогла завысить стои-
мость ТЦ. После этого в октябре-ноябре 
2011 года банк приобрел эту недвижи-
мость за 1,2 млрд руб., перечислив день-
ги со счета в московском филиале НТБ 
на счета «Нексуса». При этом стоит отме-
тить, что Александр Догадкин не участ-
вовал в заседании кредитного комитета 
НТБ во время одобрения сделки и его 
подписи нет на документах, связанных 
с ней. Защита финансиста неоднократ-
но на это обращала внимание, но это об-
стоятельство не повлияло пока на пози-
цию следствия.

Отметим, что следственную группу 
СКР возглавляет Руслан Миниахметов, 
который с 2018 года ведет расследова-
ние в отношении совладельца НТБ и 
бывшего президента банка «Глобэкс» Ви-
талия Вавилина. Он обвиняется в растра-
те (ст. 160 УК) €12,1 млн, а все фигуранты 
дела, связанного с ТЦ, входят в его бли-
жайшее окружение. В 2012 году тольят-
тинский банк был куплен «Глобэксом». 
Господин Вавилин сейчас заканчивает 
ознакомление с материалами своего де-
ла. Никто из обвиняемых по этим делам 
вины не признает.

Владислав Трифонов

Банкиров Тольятти распустили  
по квартирам в Москве
В деле об особо крупных хищениях из ВЭБа  
смягчили меру пресечения

Как стало известно „Ъ“, следствен-
ный департамент МВД России воз-
будил три новых уголовных дела 
в рамках расследования деятель-
ности основателя воронежского  
холдинга «Маслопродукт», бывшего 
заместителя министра сельского  
хозяйства РФ Алексея Бажанова. 
Ему, а также финансисту группы 
Ольге Яудземис инкриминируется 
хищение кредитов АКБ «Связь-банк»,  
отмывание части полученных сред- 
ств, а также легализация оборудова-
ния маслозавода в селе Верхняя  
Хава, похищенного у ОАО «Росагро-
лизинг». Новые производства выде-
лены из основного дела, которое  
было возбуждено восемь лет назад  
по факту хищения этого оборудо- 
вания стоимостью 1,25 млрд руб.

Первое дело связано с получением 
8,8 млрд руб. в Связь-банке — основ-
ном кредиторе «Маслопродукта». День-
ги были выделены холдингу в мае и ок-
тябре 2011 года, а также в октябре 2012-
го на рефинансирование долгов, строи-
тельно-монтажные работы, приобрете-
ние оборудования, восстановление ка-
питальных затрат и закупку сельскохо-
зяйственного сырья в рамках трех кре-
дитных линий. Их лимит достигал 
6,5 млрд руб., 1,5 млрд руб. и 800 млн 
руб. соответственно. «Маслопродукт» 
выбрал кредиты полностью, но деньги 
впоследствии не вернул.

Как полагает следствие, хищение ста-
ло результатом преступного плана, раз-
работанного в апреле 2011 года основа-
телем «Маслопродукта» Алексеем Бажа-
новым (в 2008 году перешел на государ-
ственную службу, однако продолжал 
контролировать созданный им бизнес), 
финансистом Ольгой Яудземис, факти-
чески руководившей структурами хол-
динга (ЗАО «Маслопродукт-БИО» и ЗАО 
«Ойл Продакшн»), а также неустановлен-
ными лицами из числа сотрудников. 

Для этого они предоставили Связь-бан-
ку ложные сведения о наличии залого-
вого имущества — производственного 
комплекса по хранению и переработке 
масличных культур на заводе в селе 
Верхняя Хава. В МВД уверены, что в дей-
ствительности оборудование частично 
принадлежало «Росагролизингу», поэто-
му квалифицировали действия Алексея 
Бажанова и Ольги Яудземис как особо 
крупное мошенничество в сфере креди-
тования, совершенное организованной 
группой (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ).

Кроме того, с целью придания право-
мерности владению этими деньгами го-
спода Бажанов и Яудземис якобы разра-
ботали схему их легализации. Для этого 
они осуществили пять переводов со сче-
тов «Маслопродукт-БИО» на счета под-
контрольных ООО «Алексремстрой» и 
ООО «Голденстрой» на общую сумму 
3,3 млрд руб. В качестве оснований для 
переводов значилась оплата подрядных 
работ, выполненных в 2009 году. Следст-
вие считает эти основания вымышлен-
ными, а действия фигурантов — отмы-
ванием преступного дохода организо-
ванной группой с использованием слу-
жебного положения (ч. 3 ст. 174.1 УК РФ).

Фактически обстоятельства хищения 
кредитных средств Связь-банка рассле-
дуются МВД с июля 2013 года, когда было 
возбуждено соответствующее дело, фигу-
рантом которого являлся гендиректор 
«Маслопродукт-БИО» Николай Родни-
щев. Однако позже следствие пришло к 
выводу о его непричастности к престу-
плению. После этого МВД также заинте-
ресовалось кредитами «Маслопродукта» 
в Россельхозбанке и МИнБ. По подсчетам 
следствия, общая сумма похищенных 
средств превысила 10 млрд руб., а все 
«кредитные» дела были объединены с ос-
новным — о хищении производственно-
го оборудования у «Росагролизинга».

Напомним, комплексы для перера-
ботки и углубленной переработки се-

мян масличных культур, а также ком-
плекс для рафинации, дезодорации и 
винтаризации подсолнечного масла 
бельгийской Desmet Ballestra Group 
были куплены «Росагролизингом» за 
1,25 млрд руб. и поставлены на завод в 
Верхней Хаве в 2010 году на условиях 
федерального лизинга. Поставщиком 
выступило подконтрольное Алексею 
Бажанову ООО «Вита», однако после 
оплаты, монтажа и наладки комплек-
сов компания стала уклоняться от под-
писания актов их приема-передачи. В 
результате было возбуждено дело об 
особо крупном мошенничестве, в рам-
ках расследования которого господин 
Бажанов был арестован, а позже скрыл-
ся за границей.

Еще два уголовных дела, выделен-
ных МВД из основного, касаются лега-
лизации похищенного оборудования. 
Следствие полагает, что в 2011 году для 
придания правомерности владению ак-
тивом «Маслопродукт-БИО» заключил 
два договора купли-продажи с подкон-
трольным Алексею Бажанову ООО «Ме-
неджмент Групп», хотя экономическая 
целесообразность этих сделок отсутст-
вовала. Оба дела возбуждены по факту 
отмывания имущества, полученного 
преступным путем (ч. 3 ст. 174.1 УК РФ). 
Фигурантом первого выступает госпо-
дин Бажанов, фигурантом второго — го-
спожа Яудземис.

Как пояснил „Ъ“ собеседник, знако-
мый с ходом расследования, фактиче-
ски МВД усилило преследование быв-
шего замминистра, разделив вменяе-
мое ему в вину мошенничество с креди-
тами на несколько уголовных дел: «Умы-
сел был направлен на совершение трех 
преступлений, а не одного». Сам госпо-
дин Бажанов отказался от комментари-
ев, пояснив „Ъ“, что ни он, ни его адво-
каты пока не уведомлены о возбужде-
нии новых дел.

Андрей Прах, Воронеж

У бывшего замминистра  
троятся эпизоды
МВД усиливает преследование Алексея Бажанова  
новыми уголовными делами

Как стало известно „Ъ“,  
Октябрьский райсуд Мурманс-
ка заочно арестовал бизнес-
мена Александра Тугушева.  
Он длительное время добива-
ется через суд возврата трети 
акций крупнейшего в России 
рыбопромышленного холдин-
га — «Норебо». Арест господи-
на Тугушева, как выяснилось 
во время слушаний, санкцио-
нирован в рамках дела, возбу-
жденного по заявлению вла-
дельца небольшого мурман-
ского ООО Александра Сыче-
ва. В нем речь идет о мошенни-
честве на сумму 31 млн руб. 
Бизнесмен Тугушев уже объяв-
лен в международный розыск.

Ходатайство следственной ча-
сти УМВД по Мурманской обла-
сти об аресте Александра Тугуше-
ва Октябрьский райсуд намере-
вался рассмотреть 24 марта. О 
нем московские адвокаты Алек-
сандра Тугушева узнали из теле-
фонограммы следователя по де-
лу. Она поступила, по данным 
„Ъ“, примерно за три часа до на-
чала судебного заседания. Впро-
чем, после телефонного разгово-
ра с представителями защиты 
мурманская судья посчитала не-
обходимым перенести заседание 
на день. Однако уже 25 марта она 
отклонила просьбу экстренно 
прилетевших в Мурманск защит-
ников дать им время на подготов-
ку к слушаниям.

Рассмотрение ходатайства за-
няло около двух часов. Во время 
слушаний выяснилось, что 23 
марта господин Тугушев был объ-
явлен МВД в международный ро-
зыск. В документах говорилось, 
что вина господина Тугушева под-
тверждается показаниями не-
скольких свидетелей, в том числе 
китайского предпринимателя 
Сюй Бяня, который является од-
ним из инициаторов его уголов-
ного преследования. Стоит отме-
тить, что, согласно данным опера-
тивно-разыскных мероприятий, 
находящимся в деле, местом реги-
страции обвиняемого значится 
квартира в Кочновском проезде, 
4, корп. 2 Москвы. Однако райсуд 
посчитал, что следствие предоста-
вило ему аргументированные 
данные о том, что господин Тугу-
шев находится за пределами Рос-
сийской Федерации (по данным 
„Ъ“, в Лондоне), и заочно аресто-
вал бизнесмена. В случае его экс-
традиции он будет направлен в 
СИЗО на два месяца.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, уго-
ловное дело в отношении Алек-
сандра Тугушева по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) было возбуждено в 
ноябре 2018 года, но обвинение 
ему в заочной форме предъявили 
лишь 30 августа 2019 года. По вер-
сии следствия, обвиняемый в 
2017 году в своем офисе в Большом 
Головином переулке, 12 предло-

жил рыбопромышленнику Алек-
сандру Сычеву создать совмест-
ный бизнес по вылову северной 
креветки в Баренцевом море и ее 
дальнейшей реализации. Пользу-
ясь своими связями в Госагентстве 
по рыболовству, господин Тугу-
шев якобы обещал не только вло-
жить в проект собственные средст-
ва, но и покровительство начина-
нию, что гарантировало бы его 
прибыльность. Однако, как следу-
ет из материалов дела, для старта 
господин Тугушев потребовал от 
компаньона вложить 31 млн руб. в 
покупку и ремонт судна, способ-
ного добывать 1,4 тыс. тонн кре-
ветки в год. Получив за деньги 50% 
в зарегистрированном в Мурманс-
ке ООО «Восход», рыбопромыш-
ленник Сычев тем не менее посчи-
тал, что господин Тугушев его об-
манул, обратившись в правоохра-
нительные органы. Адвокат Алек-
сандра Тугушева Дарья Константи-
нова отказалась комментировать 
„Ъ“ решение мурманского суда.

Стоит отметить, что обвиняе-
мый ведет длительную тяжбу в 
Высоком суде Лондона, добиваясь 
передачи ему трети акций круп-
нейшего российского рыбопро-
мышленного холдинга «Норебо», 
оцениваемых в $1,5 млрд. Нынеш-
ний владелец холдинга Виталий 
Орлов утверждает, что выкупил 
акции своего бывшего партнера и 
тот не имеет на них прав.

Владислав Трифонов

Креветки затянули  
в сети следствия
Александр Тугушев арестован  
для международного розыска

Мосгорсуд продлил до конца 
июня срок содержания под 
стражей шести обвиняемым 
по одному из самых громких 
и скандальных уголовных дел 
последних лет — о создании 
бывшим министром по делам 
«Открытого правительства» 
Михаилом Абызовым ОПС, по-
хитившего у энергокомпаний 
более 4 млрд руб. Защита фи-
гурантов дела заявляла об от-
кровенной волоките в рассле-
довании СКР, в рамках которо-
го пока не удалось получить 
ни одной экспертизы, подтвер-
ждающей вину экс-министра 
и его предполагаемых сообщ-
ников. Сам же экс-чиновник 
жалуется на состояние здоро-
вья. При этом из-за угрозы ко-
ронавируса ему отказали в за-
ключении брака со своей гра-
жданской женой, ранее одо-
бренном следствием и ФСИН.

С ходатайством о продлении 
сроков содержания под стражей 
для 47-летнего Михаила Абызова 
в Мосгорсуд обратились предста-
вители СКР. Надо отметить, что ру-
ководителем следственной брига-
ды по этому громкому уголовно-
му делу, в которую входят шесть 
следователей, является один из са-
мых опытных сотрудников глав-
ного управления по расследова-
нию особо важных дел СКР гене-
рал-майор юстиции Сергей Степа-
нов, известный по целому ряду 
других громких процессов, вклю-
чая «дело энергетиков» из «МРСК 
Центра». Во вторник генерал Сте-
панов лично прибыл в суд, чтобы 
обосновать необходимость даль-
нейшего содержания обвиняе-
мых в СИЗО. При этом, как расска-
зали „Ъ“ адвокаты обвиняемых, в 
самих коридорах суда практиче-
ски не было людей, так как из-за 
угрозы распространения корона-
вируса решением ВС РФ приоста-
новлено рассмотрение всех дел, 
кроме безотлагательных, к кото-
рым и относится продление сро-
ков ареста. Интересно, что Миха-
ил Абызов содержится в СИЗО «Ле-
фортово», еще четверо обвиняе-
мых (мужчин) — в «Матросской 
Тишине», а единственная из фигу-
рантов женщина — в столичном 
СИЗО-6 в Печатниках. Как сооб-
щал „Ъ“, даже подобные срочные 
дела ВС рекомендовал рассматри-
вать без доставки заключенных с 
проведением заседания посредст-
вом видеоконференцсвязи. Одна-
ко, как пояснил „Ъ“ адвокат госпо-
дина Абызова Александр Аснис, 
ни на самих заключенных, ни на 
сотрудниках конвоя не было «ни 
масок, ни бахил». Он особо отме-
тил, что ранее сроки продления 
утверждал Басманный райсуд, од-
нако почти у всех обвиняемых 
истекли предусмотренные по 
УПК сроки, составляющие 12 ме-
сяцев. Дальнейшее продление 
возможно только в исключитель-
ных случаях. В частности, если ли-
цо обвиняется в совершении осо-

бо тяжкого преступления, кото-
рое предусматривает свыше деся-
ти лет лишения свободы. Напом-
ним, что как Михаилу Абызову, 
так и еще трем его предполагае-
мым соучастникам было предъяв-
лено обвинение именно в созда-
нии ОПС (ч. 1 ст. 210 УК РФ, по ко-
торой грозит до 20 лет) и особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ — до 10 лет). Но еще 
двое фигурантов — Николай Сте-
панов и Галина Фрайденберг — 
обвинялись помимо мошенниче-
ства лишь в участии в ОПС (ч. 2 
ст. 210 УК РФ, которая не входит в 
категорию особо тяжких престу-
плений). «Однако незадолго до 
продления сроков им обоим СКР 
изменил квалификацию якобы 
совершенного преступления на 
создание ОПС»,— сообщил „Ъ“ 
один из участников процесса. В то 
же время адвокат господина Сте-
панова Владимир Старинский 
воздержался от каких-либо ком-
ментариев по этому поводу. 

Как следует из постановления 
Мосгорсуда, генерал Степанов, 
обосновывая свою просьбу оста-
вить обвиняемых в СИЗО, ссылал-
ся помимо самой тяжести обвине-
ний, связанных с хищением более 
4 млрд руб., также на то, что следст-
вию «необходимо получить заклю-
чения ранее назначенных экспер-
тиз, получить ответы на запросы о 
правовой помощи, продолжить 
допросы свидетелей, проживаю-
щих в различных регионах Рос-
сии и на территории иностран-
ных государств», и т. д. Суд, в свою 
очередь, поддержал это мнение, 
отметив, что действительно «при-
знаков волокиты» не усматривает-
ся, а наоборот — СКР только в по-
следнее время провел 15 выемок 
документов в налоговых органах 
и других организациях в Москве и 
Новосибирске, провел четыре 
обыска в столице, получил ответы 
из «компетентных органов» Кипра 
и Белоруссии, а еще направил бо-
лее 230 других запросов.

Но адвокат Александр Аснис 
заявил „Ъ“, что доводы генерала 
Степанова не выдерживают ника-
кой критики. По его словам, в уго-
ловном деле есть прямые призна-
ки «необоснованной и незакон-
ной волокиты». В частности, он от-
метил, что СКР так и не смог пока 
предоставить никакого эксперт-
ного обоснования, подтверждаю-
щего сам факт хищений. Согласно 
его данным, следователи еще 13 
мая 2019 года назначили финан-
совую экспертизу, поручив ее спе-
циалистам Московской лаборато-
рии судебных экспертиз Миню-
ста, которым предоставили два то-
ма материалов. «Мы просили дать 
нам ознакомиться с этими данны-
ми или хотя бы списками доку-
ментов, но следователи нам отка-
зали»,— пояснил господин Аснис, 
считая, что это «мизерное количе-
ство» по сравнению с основным, 
другим количеством. Но, по сло-
вам защитника, эксперты были 

недовольны полученной инфор-
мацией, а потому дважды проси-
ли у следователей дополнитель-
ные материалы. «В результате они 
изучали эти материалы с перио-
дической приостановкой, но так и 
не смогли вынести никакого ре-
шения»,— сообщил господин Ас-
нис. Одновременно, по его сло-
вам, защита сама обратилась к 
другим экспертам, которые поста-
новили: признаков завышения 
стоимости в 2011–2014 годах при 
продаже акций компаний госпо-
дина Абызова более чем на 4 млрд 
руб. не усматривается. «Эти дан-
ные следствие приобщило к мате-
риалам уголовного дела, но отка-
залось принять „первичные мате-
риалы“ — то, на основании чего 
это было сделано»,— с возмуще-
нием отметил Александр Аснис, 
уточнив, что таких документов 
было очень много и «с трудом уме-
стилось в девяти картонных ко-
робках от ксероксов». При этом 
новую экспертизу по делу СКР по-
ручил ряду экспертов, которые 
якобы не являются сотрудниками 
ведомственных учреждений.

Он также отметил, что, по мне-
нию защиты, в «деле Абызова» во-
обще не было события преступле-
ния, а потому оно в соответствии с 
УПК подлежит прекращению. Ин-
тересно, что еще до заседания в 
МГС стало известно о грядущей 
свадьбе Михаила Абызова с его 
гражданской женой, бывшей стю-
ардессой Валентиной Григорье-
вой, которая не так давно родила 
сына. Заключение законного бра-
ка прямо в помещении «Лефорто-
во» было согласовано как с СКР, 
так и c ФСИН и загсом. Но из-за 
пандемии коронавируса и затя-
нувшегося на два дня разбира-
тельства в горсуде процедуру от-
ложили. Впрочем, сам Михаил 
Абызов, по словам его защитни-
ков, на суде на это обращать вни-
мание не стал, отметив лишь, что 
у него резко ухудшилось состоя-
ние здоровья. «Он жалуется на 
сильные боли, из-за которых пра-
ктически не спит уже почти пол-
года»,— заявил „Ъ“ господин Ас-
нис, пояснив, что в условиях СИ-
ЗО необходимое обследование 
провести невозможно, а вне его 
пределов следствие и ФСИН не 
разрешают. Он также особо отме-
тил, что решение МГС о продле-
нии сроков содержания под стра-
жей будет обжаловано в ближай-
шие дни как незаконное и необо-
снованное. Очевидно, что такие 
же жалобы подадут и другие обви-
няемые по «делу Абызова». Адво-
кат Айрат Хикматуллин, в частно-
сти, заявил в суде, что его подза-
щитная Галина Фрайденберг вхо-
дит в группу риска как страдаю-
щая бронхиальной астмой, а лю-
ди с таким диагнозом по реше-
нию мэра Москвы Сергея Собяни-
на должны находиться дома. Но 
МГС решил, что и тюремные вра-
чи могут помочь женщине. 

Сергей Сергеев

Век свадьбы не видать
Михаила Абызова оставили в СИЗО, не дав ему жениться

Домашний арест в столице 
бывший вице-президент НТБ 
Дина Доровская будет  
отбывать в съемной квартире
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Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
в среду выступил в рамках правитель-
ственного часа на заседании Совета 
федерации. Помимо оценки боево-
го потенциала страны и социальной 
стороны жизни армии министр затро-
нул проблему несовершенства россий-
ского законодательства о СМИ. По его 
мнению, законами о СМИ прикрывает-
ся «прозападный оппозиционный ди-
визион», пытаясь проникнуть на воен-
ные объекты и выкладывая материалы 
в интернет. Конкретных примеров го-
сподин Шойгу не привел. Источник „Ъ“, 
близкий к Минобороны, считает, что 
министр имел в виду западные СМИ. 
Речь, однако, могла идти и о россий-
ских журналистских и правозащитных 
расследованиях. Представители про-
фессиональных объединений журна-
листов с позицией господина Шойгу 
не согласны.

Информационное пространство напо-
минает министру обороны Сергею Шойгу 
«театр военных действий», об этом он зая-
вил в рамках правительственного часа в Со-
вете федерации 25 марта. По данным ми-
нистра обороны, за последние три года 
на информационную инфраструктуру ВС 
РФ было совершено более 25 тыс. хакер-
ских атак из-за рубежа, каждый год их ко-
личество возрастает на 12%. Хотя Россия, 
по словам господина Шойгу, готова к борь-
бе с ними, его огорчает, что у зарубежных 
хакеров в России «есть помощники». По его 
словам, существует «прозападный оппози-
ционный дивизион», «активисты» которо-
го, «прикрываясь законами о СМИ, пытают-
ся проникать на военные объекты, охотят-
ся за родственниками и свидетелями». «Ле-
зут в госпитали, где лежат наши раненые, 
на кладбища, на поминки, в семьи наших 
погибших ребят. Снимают входы и выходы 
из наших закрытых объектов и выклады-

вают в интернет,— посетовал министр.— 
Можно представить, к какой ответствен-
ности их бы привлекли в странах Запада». 
По мнению Сергея Шойгу, «эта сфера тре-
бует дальнейшего законодательного регу-
лирования».

В последние годы вышел целый ряд 
расследований и репортажей российских 
журналистов, вызвавших негативную ре-
акцию военного ведомства. В их числе 
материал специального корреспонден-
та „Ъ“ Ильи Барабанова о военных дейст-
виях под Дебальцево, интервью журна-
листа «Новой газеты» Елены Костюченко 
с танкистом-контрактником, который по-
лучил тяжелые ожоговые ранения в ходе 
боев на востоке Украины, серия репорта-
жей спецкора «Новой газеты» Павла Ка-
ныгина о событиях в Донбассе. Господин 
Шойгу мог иметь в виду публикацию Льва 
Шлосберга в его газете «Псковская губер-
ния» о погибших при невыясненных об-

стоятельствах контрактниках, предполо-
жительно, принимавших участие в бое-
вых действиях на Украине, а также дру-
гие журналистские и правозащитные рас-
следования, касающиеся присутствия рос-
сийских военных в Сирии и Ливии.

Источник „Ъ“, близкий к Минобороны, 
предположил, что слова Сергея Шойгу от-
носились в первую очередь к западным 
СМИ, которые целенаправленно пытались 
попасть на церемонии прощания с военно-
служащими, погибшими при выполнении 
боевых заданий в Сирии. При этом некото-
рые из погибших являлись военнослужа-
щими сил специальных операций — мало-
численного подразделения, чье основное 
предназначение заключается в проведе-
нии секретных заданий (от наведения це-
лей для авиации до точечной ликвидации 
боевиков на территориях иностранных го-
сударств). Все биографии и обстоятельства 
их гибели являются государственной тай-

ной, рассекречивание которой создает уг-
розу жизни их семей и родственников, 
уточняет собеседник „Ъ“.

Председатель Союза журналистов России 
Владимир Соловьев считает, что, с одной сто-
роны, министра обороны можно понять, 
«вполне возможно, что кто-нибудь пытается 
куда-то пролезть, раскрыть военные тайны, 
прикрываясь даже тем, что они журналисты 
или активисты». С другой стороны, господин 
Соловьев признает право журналистов «рас-
следовать все, что они считают нужным, если 
это не нарушает Уголовный и Администра-
тивный кодексы». Сопредседатель независи-
мого Профсоюза журналистов и работников 
СМИ Игорь Ясин опасается, что предложение 
Сергея Шойгу об ужесточении законодатель-
ства о СМИ будет реализовано, хотя россий-
ским журналистам и в нынешних условиях 
крайне сложно работать с военными темами.

Елена Рожкова, Мария Литвинова,  
Наталья Глухова

Минобороны обнаружило журналистский дивизион
Сергей Шойгу призвал ужесточить законодательство о СМИ

Российская академия наук (РАН) 
усомнилась в экологичности 
проектов мусоросжигательных 
заводов в Подмосковье и Та-
тарстане, которые к 2022 году 
должен построить «РТ-Инвест» 
(дочка «Ростеха»). Сформиро-
вать позицию ученого сообще-
ства просила Генпрокуратура, 
решившая после выступлений 
обеспокоенных граждан и эко-
логов провести проверку доку-
ментации предприятий. Ученые 
полагают, что предложенная 
«технология сжигания мусо-
ра без предварительной сорти-
ровки на колосниковой решетке 
с последующей трехступенча-
той очисткой дымовых газов 
в условиях нашей страны не-
приемлема». В «РТ-Инвесте» 
„Ъ“  заявили, что выводы ученых 
свидетельствуют об искажении 
представленной информации 
о проекте, потребовав ново-
го «независимого всесторонне-
го обсуждения, которое исклю-
чает ангажированность и личные 
мотивы участников». В компа-
нии настаивают, что «мнения 
отдельных экспертов не могут 
быть заявлены от имени Россий-
ской академии наук».

С просьбой высказать науч-
ное мнение о возможных негатив-
ных последствиях работы заводов 
по сжиганию отходов в Московской 
области и Татарстане в РАН обрати-
лась Генпрокуратура. В середине 
февраля надзорное ведомство на-
чало проверку информации в СМИ 
о том, что строящиеся в России му-
соросжигательные заводы спроек-
тированы по устаревшим техноло-
гиям, не отвечающим современным 
экологическим требованиям. «В хо-
де проверки будет дана оценка за-
конности и обоснованности выда-
чи разрешительных документов, со-
блюдению порядка прохождения 
экологической экспертизы, выбран-
ным местам складирования отходов 
и способам очистки выделяющихся 
при сжигании газов от вредных ве-
ществ, а также уровню негативно-

го воздействия на природные ком-
поненты и здоровье населения»,— 
сообщили в Генпрокуратуре. Отме-
тим, в 2018 году по инициативе пре-
зидента Владимира Путина Госдума 
расширила полномочия РАН. В част-
ности, академия получила право 
проводить различные экспертизы — 
как самостоятельно, так и по прось-
бе государственных органов. 

По планам чиновников к 2022 го-
ду должны появиться мусоросжига-
тельные заводы в Солнечногорске, 
Ногинске, Воскресенске и Наро-Фо-
минске (все — Подмосковье), а также 
неподалеку от Казани. Это вызвало 
протест части местных жителей, ко-
торые считают, что сжигание мусора 
нанесет серьезный вред здоровью.

Ответ ученых Генпрокуратуре 
сформулирован в ходе заседания на-
учного совета РАН по глобальным 
экологическим проблемам под ру-
ководством члена-корреспонден-
та РАН Владимира Грачева. Ученые, 
в частности, обсудили плюсы и ми-
нусы сжигания твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО) на колосниковой 
решетке. Эта широко используемая 
на заводах Западной Европы техно-
логия обезвреживания ТКО плани-
руется к применению на строящих-
ся в РФ заводах. «К недостаткам тех-
нологии безусловно относится об-
разование и дальнейшая утилиза-
ция золошлаковых отходов, а так-
же необходимость круглосуточно-
го контроля и своевременного ре-
монта системы газоочистки»,— го-
ворится в решении по итогам сове-
та. Экологи и местные жители неод-
нократно ранее выражали обеспо-
коенность и тем обстоятельством, 
что на сжигание будут поступать не-
сортированные отходы. «Сжигание 
ТКО предполагает самые низкие за-
траты на их утилизацию,— подтвер-
ждают опасения в РАН.— Техноло-
гии, которые при этом использу-
ются, должны обеспечивать высо-
кие показатели экологической без-
опасности. При сжигании несорти-
рованных отходов таких показате-
лей достигнуть невозможно». В до-
кументе подчеркивается, что «техно-

логия сжигания мусора без предва-
рительной сортировки на колосни-
ковой решетке с последующей трех-
ступенчатой очисткой дымовых га-
зов в условиях нашей страны непри-
емлема». Члены совета указывают 
на соответствующую точку зрения 
завкафедрой мониторинга экологи-
ческого факультета РУДН Мариан-
ны Харламовой, которая принимала 
участие в подготовке материалов об-
щественной экологической экспер-
тизы по планируемым мусоросжига-
тельным заводам в Наро-Фоминске 
и Воскресенске и вынесла отрица-
тельное заключение. Ряд членов со-
вета по глобальным экологическим 
проблемам посчитали «достаточно 
достоверной» и позицию доцента ка-
федры экспериментальной ядерной 
физики МИФИ Валерия Сосновцева. 
Он ранее неоднократно высказывал 
опасения по поводу системы очист-
ки газов. «Для очистки гигантского 
потока газов, составляющего около 
400 тыс. кубометров в час, будет ис-
пользоваться примитивная и деше-
вая трехступенчатая „сухая“ систе-
ма очистки с упором на активиро-
ванный уголь,— заявлял он.— Они 
считают, что 22 кг активированного 
угля в час очистят вредные выбросы, 
но по факту очистки нет — происхо-
дит просто разбавление грязью».

Научный совет РАН по глобаль-
ным экологическим проблемам со-
гласился, что претензии к несовер-
шенству технологии будущих му-
соросжигательных заводов «имеют 
основания». «Сжигание несортиро-
ванного мусора приводит к образо-
ванию вредных газов и диоксинов, 
загрязняя атмосферу,— пояснил „Ъ“ 
позицию ученых научный руководи-
тель Института геоэкологии РАН ака-
демик РАН Виктор Осипов.— Совет 
не поддерживает технологию, кото-
рую предлагает швейцарско-япон-
ская компания (поставщик техноло-
гии для будущих МСЗ „РТ-Инвеста“ 
японская Hitachi Zosen Inova.— „Ъ“), 
поскольку она устарела». По словам 
ученого секретаря совета Нины Зай-
цевой, проект решения поддержа-
ли 46 членов из 66. Остальные воз-

держались. Госпожа Зайцева назва-
ла итоговый документ «сдержан-
ным», поскольку «эта тема и тема му-
сора в целом крайне политизирова-
на». В среду решение совета, заяви-
ла она „Ъ“, подписал вице-президент 
РАН Валерий Бондур и направил его 
в Генпрокуратуру. 

Отметим, что в 2016 году Влади-
мир Грачев, будучи председателем 
подмосковного экспертного совета 
при министерстве экологии и при-
родопользования, одобрил техно-
логические решения будущих за-
водов. «Предлагаемая к использо-
ванию трехступенчатая система су-
хой газоочистки (…) относится к си-
стемам последнего поколения, по-
зволяющим эффективно улавливать 
диоксины и фураны и тяжелые ме-

таллы»,— говорится в заключении 
экспертного совета (есть у „Ъ“). «За-
воды включены в федеральный про-
ект — решение по ним принято,— 
вчера заявил „Ъ“ господин Грачев.— 
Мы не ставим под сомнение реше-
ние государственной экологической 
экспертизы этих заводов — выска-
зываем опасения, чтобы руководи-
тели и инвесторы подумали и при-
няли меры, которые бы их развея-
ли». При этом, по словам академика, 
ученые не проводили собственную 
экспертизу, а изучали уже существу-
ющие документы.

В «РТ-Инвесте» выводы экспертов 
РАН назвали некорректными. «Выво-
ды основаны на мнении отдельных 
экспертов и не могут быть заявле-
ны от имени Российской академии 

наук. Для анализа была представле-
на искаженная информация о про-
екте,— заявили „Ъ“ в пресс-службе 
компании.— Члены научного сове-
та были дезинформированы в ча-
сти особенностей внедряемой ком-
плексной системы обращения с ТКО 
в целом и принятых проектных ре-
шениях в частности». В «РТ-Инвес-
те» настаивают на проведении «не-
зависимого всестороннего обсужде-
ния, которое исключает конфликт 
интересов и ангажированность экс-
пертов». «Отдельные участники об-
суждения не должны использовать 
РАН для продвижения своих инте-
ресов и вводить в заблуждение дру-
гих экспертов»,— добавил предста-
витель компании.

Анна Васильева

Ученые не загорелись сжиганием
РАН не поддержала проекты мусоросжигательных заводов в Подмосковье и Татарстане

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) признал, что действующее в Рос-
сии законодательство об альтернатив-
ной гражданской службе (АГС) «включает 
достаточные процессуальные гарантии 
для справедливой процедуры», а воз-
можные недостатки его применения мо-
гут быть исправлены в национальных 
судах. В ЕСПЧ в 2016 году пожаловал-
ся призывник Максим Дягилев, которо-
му отказали в возможности пройти АГС: 
в военкомате посчитали, что он «не до-
казал» своих пацифистских убежде-
ний. Это первое решение по делу об аль-
тернативной службе в России и первое 
в практике ЕСПЧ по жалобе пацифиста — 
ранее в Страсбург обращались только 
призывники, служить которым не позво-
ляла религия. Представитель господина 
Дягилева намерен подать запрос о пере-
даче дела в Большую палату.

В 2014 году Максим Дягилев, окончив 
магистратуру в РГПУ имени Герцена, обра-
тился в военкомат с просьбой направить 
его на прохождение альтернативной служ-
бы. В доказательство пацифистских убеж-
дений призывник приложил заявление, 
где описал свои взгляды со ссылкой на фи-
лософские тексты, а также биографию и ре-
комендацию с места работы. В характери-
стике отмечалось, что Максим Дягилев «не-
однократно организовывал мероприятия 
для коллектива» и был ответственным ра-
ботником. Военкомат в просьбе молодому 
человеку отказал. Он пытался оспорить ре-
шение, однако суды (вплоть до Верховно-
го суда РФ) встали на сторону военкомата. 

Так, горсуд Санкт-Петербурга постановил, 
что гражданину, претендующему на полу-
чение АГС, нужно указать «обстоятельства, 
побудившие потребовать замены» и «фак-
ты, подтверждающие его глубокие убежде-
ния». Бумаги призывника таковыми при-
знаны не были.

В июле 2017 года господин Дягилев по-
дал жалобу в ЕСПЧ, указывая на нарушение 
статей Европейской конвенции со стороны 

российских властей. Он утверждал, что от-
каз в предоставлении альтернативной служ-
бы нужно расценивать как вмешательство 
в свободу совести, так как в России нет «неза-
висимого механизма для рассмотрения заяв-
лений о замене обязательной военной служ-
бы». В документе также отмечалось, что ко-
миссия состоит из чиновников, которые за-
интересованы в призыве на военную служ-
бу, а все решения «де-факто принимаются 
главами военных комиссариатов». Максим 
Дягилев настаивал, что процедура получе-
ния АГС должна носить заявительный ха-

рактер, а государство не должно требовать 
от призывников доказательств убеждений.

ЕСПЧ жалобу призывника отклонил. Судьи 
заявили, что государствам разрешается уста-
навливать «процедуры для оценки серьезно-
сти убеждений индивида и пресечения любых 
попыток злоупотребления». Они также согла-
сились с доводами властей РФ о том, что про-
цесс получения АГС в России имеет «достаточ-
ные процессуальные гарантии для справедли-
вой процедуры». В ЕСПЧ отметили, что реше-
ния об альтернативной службе принимают-
ся в присутствии призывника, что позволяет 
ему доказывать убеждения «без каких-либо ог-
раничений». Максим Дягилев же, по мнению 
судей, этого не сделал. Призывник не привел 
свидетелей и не предоставил дополнительных 
аргументов в пользу своих взглядов.

Более того, в ЕСПЧ подчеркивают незави-
симый статус призывных комиссий в Рос-
сии: по мнению судей, это подтверждается 
тем, что в их составе есть как военные, так 
и гражданские лица. При этом Страсбург-
ский суд обратил внимание, что в соответ-
ствии с законом комиссия может выносить 
решения, если присутствуют не менее двух 
третей ее членов. «Это может привести к си-
туациям, когда большинство ее членов явля-
ются военными должностными лицами»,— 
отмечается в документе.

Трое из семи судей СПЧ — Пауло Пинто 
де Альбукерке, Хелен Келлер и Шембри Ор-
ланд — представили особое мнение по жа-
лобе господина Дягилева. Они пришли к вы-
воду, что в ходе рассмотрения дела ЕСПЧ 
проигнорировал «строгость оценки взгля-
дов» на национальном уровне. По мнению 

судей, ошибкой стало и то, что комиссия ог-
раничилась изучением биографии и реко-
мендательного письма призывника, не при-
няв во внимание «спонтанность его убеж-
дений»: вне зависимости от того, как долго 
формировались пацифистские взгляды, они 
должны быть защищены. Более того, упомя-
нутые судьи сочли, что жалоба на неэффек-
тивность судебной защиты не была по-насто-
ящему рассмотрена комиссией.

Представитель Максима Дягилева Алек-
сандр Передрук сообщил „Ъ“, что «решение 
еще неокончательное». В ближайшее время 
он направит в ЕСПЧ запрос о передаче дела 
в Большую палату, так как это «крайне важный 
правовой вопрос для тысяч российских при-
зывников». Если запрос удовлетворят, жалобу 
пацифиста рассмотрят не 7, а 17 судей. «С со-
жалением вынужден констатировать, что 
ЕСПЧ в деле „Дягилев против России“ не был 
до конца последователен согласно ранее вы-
сказанным им же правовым позициям,— ска-
зал адвокат.— Увы, фактически остался без 
внимания тезис о том, что ни призывная ко-
миссия, ни национальные суды не представ-
ляли какие-либо доказательства, опроверга-
ющие искренность заявлений Дягилева. Бо-
лее того, призывная комиссия никак не моти-
вировала решение, что создает беспрецедент-
ную почву для злоупотреблений». Александр 
Передрук добавил, что при назначении АГС 
необходимо руководствоваться «презумпци-
ей добропорядочного гражданина», так как 
призывник изначально соглашается на более 
долгий срок службы и работу, как правило, 
на низкооплачиваемой должности.

Елизавета Ламова

Страсбургский суд отказал российскому пацифисту
ЕСПЧ решил, что законодательство РФ об альтернативной службе соответствует международным стандартам

В ЕСПЧ считают, что в россий-
ской армии интересы пацифи-
стов не ущемляют
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Африка уповает на милость вируса
Континент отстает от мира в борьбе с COVID-19

С четверга на три недели закрываются шахты и рудники Южно-
Африканской Республики (ЮАР) — одного из лидеров мировой 
горнодобывающей промышленности. Карантин распространя-
ется и на граждан страны, и на общественные заведения. Одна-
ко превентивные меры приняты далеко не всеми африканскими 
странами, так что остановить рост масштабов эпидемии на кон-
тиненте вряд ли удастся, как и стремительное распространение 
фейковых новостей о коронавирусе.

Около 6 млн предназначавшихся для Германии медицинских масок-
респираторов FFP2, заказанных службой закупок немецких вооружен-
ных сил, были утеряны в аэропорту Кении. Об этом со ссылкой на соб-
ственные источники сообщил во вторник немецкий журнал Der Spie-
gel. Куда пропали маски, а главное, как они попали в Кению, неизвест-
но, уточняет журнал.

Если эта история у многих пользователей соцсетей вызвала иронич-
ные комментарии, то другие новости с континента в эти дни куда бо-
лее тревожны: эксперты в один голос говорят о рисках взрывного рас-
пространения коронавируса в Африке. В целом ряде стран континен-
та, тесно связанных с внешним миром глобальными цепочками про-
изводства, растет нервозность. Но по-прежнему нет никакой возможно-
сти ни отслеживать реальное положение дел, ни обеспечить достаточ-
ное количество тест-систем, ни наладить бесперебойную работу систем 
здравоохранения.

Как сообщил в среду днем Африканский союз, на континенте коли-
чество инфицированных коронавирусом достигло 2412 человек. Из 54 
стран Африки заразившиеся выявлены в 43 странах. Скончались 64 че-
ловека, смерти зарегистрированы в 14 странах.

Первые новости из Африки в контексте COVID-19 появились еще 
в конце января. Когда в Китае счет жертв пошел на десятки, авиакомпа-
ния Ethiopian Airlines (крупнейший африканский авиаперевозчик) вро-
де как прекратила продавать билеты на рейсы в КНР, но быстро опро-
вергла эту информацию. К 9 февраля в Африканском союзе рапортова-
ли: подтвержденных случаев заражения нет (хотя заместитель директо-
ра департамента Африки МИД РФ Олег Озеров уже 11 февраля на пресс-
конференции уверял, что они есть).

Затишье продолжалось до конца февраля. На всем континенте вирус 
был зафиксирован лишь в Алжире, Египте и самой населенной стра-
не региона Нигерии. Затем подтверждения «первых» случаев посыпа-
лись одно за другим: Сенегал, ЮАР, Демократическая Республика Конго 
(ДРК), Центральноафриканская Республика, Нигер, Ангола… С середи-
ны марта сначала север континента, начиная с Марокко, а затем и дру-
гие страны начали замораживать авиасообщение, в Дакаре (Сенегал) за-
крыли крупнейшую в регионе мечеть, ЮАР запретила въезд иностран-
цам. 21 марта, когда случаи вируса были зафиксированы по крайней ме-

ре в 30 странах Африки, на жесткие меры пошла Руанда: президент Поль 
Кагаме, бессменно правящий страной с 1994 года, первым среди лиде-
ров континента объявил о полном закрытии границ и введении каран-
тина. Вслед за ним границы стали закрывать и другие страны.

При этом, как и на других континентах, в Африке пандемия оберну-
лась обострением застарелой вражды — в данном случае с европейца-
ми. В чем-то это даже объяснимо: в Сенегале первым официально инфи-
цированным стал гражданин Франции, проживавший в дорогом сто-
личном отеле, в Нигерии — гражданин Италии, в ДРК — гражданин 
Бельгии, а в Египте 8 марта первым на континенте скончался от корона-
вируса турист из ФРГ. Среди африканцев поползли слухи о том, что евро-
пейцы якобы специально завозят вирус на континент. Публично возму-
титься в связи с этим пришлось даже главе внешнеполитической служ-
бы ЕС Жозепу Боррелю.

В этих условиях эксперты бьют тревогу: несмотря на призывы ВОЗ 
и опыт 2014 года, когда от лихорадки Эбола в Западной Африке сконча-
лись более 900 человек, страны континента пока не приняли решитель-
ных мер и не готовы столкнуться лицом к лицу с пандемией. К югу от Са-
хары карантин пока введен только в Руанде, Сенегале, Кот-д’Ивуаре и с чет-
верга вводится в ЮАР. В последней из этих стран на три недели закроют-
ся шахты и рудники. Но на месторождениях в других государствах работа 
пока продолжается. По подсчетам экономической комиссии ООН для Аф-
рики, страны континента уже потеряли 1,4% совокупного ВВП, и распад 
цепочек поставок уже в ближайшие месяцы ударит по ним еще больше.

Учитывая высокую плотность населения и повальную бедность, ед-
ва ли не большинство африканцев — самозанятые, и убедить их поси-
деть на карантине практически невозможно. Свою роль играют и дефи-
цит водных ресурсов во многих областях (руки в чистой воде вымыть по-
просту негде), и низкий уровень образования. Из-за этого в местных мес-
сенджерах стремительно распространился популярный фейк о том, что 
на жарком солнце вирус все равно не выживет.

«Фейковые новости о коронавирусе распространяются быстрее, чем 
сам вирус, и мы призываем предотвратить распространение этой инфо-
демии»,— писала одна из самых популярных газет Африки кенийская 
The Daily Nation, называя коронавирус самым серьезным кризисом для 
национальной системы здравоохранения со времен обретения незави-
симости (1963 год). Журналистка издания пересказала распространен-
ные и далеко за пределами Африки мифы. В частности, как ей рассказа-
ла помощница по дому, правительство, мол, скрывает настоящие циф-
ры, а также утаивает тот факт, что лекарство от вируса уже найдено.

Галина Дудина

Из 54 стран Африки заразившиеся выявлены 
уже в 43 странах. А меры, принимаемые для сдерживания 
эпидемии, далеко не всегда эффективны  ФОТО AFP

«Вести себя так, будто вы уже инфицированы»
Заместитель генсека ООН Владимир Воронков о работе в условиях пандемии

Среди сотрудников ООН уже выявлено более 
50 случаев заражения коронавирусом. Замести-
тель генерального секретаря ООН и глава Контр-
террористического управления организации 
 Владимир Воронков рассказал специальному 
 корреспонденту „Ъ“ Елене Черненко, как его по-
дразделение работает в Нью-Йорке в условиях ка-
рантина и как ведут себя рядовые жители крупней-
шего американского мегаполиса, а также могут 
ли террористы запустить искусственный вирус.

— Расскажите, как вам работается в нынешних 
условиях? Штаб-квартиру ООН в Нью-Йорке совсем 
закрыли?
— Нет, она не закрыта. Штаб-квартира ООН по-прежне-
му открыта, но доступ в нее ограничен. В моем управле-
нии работает 150 человек, а доступ есть у пяти.

Конечно, ситуация в городе экстраординарная. Ко-
личество инфицированных растет очень быстро. Поэто-
му руководство организации главный упор делает на то, 
чтобы люди остались здоровыми. Генеральный секре-
тарь в обращении к сотрудникам секретариата неодно-
кратно подчеркивал: забота о здоровье — это приоритет 
номер один.

Но ситуация непростая. Есть заболевшие и среди со-
трудников секретариата ООН. В остальном же люди дер-
жатся хорошо, несмотря на то что им приходится рабо-
тать из дома. Выручают современные технологии. Сей-
час много разных программ для коммуникации между 
сотрудниками, работающими на удаленке.

Второй приоритет генерального секретаря — вы-
полнение мандатов всех подразделений. Но, естест-
венно, всем приходится перестраиваться. Мы, напри-
мер, планируем раньше графика запустить цифровую 
платформу для обмена информацией по контртер-
рористической тематике. Она появится уже на днях 
(вместо лета). Возможно, она будет немного сырой, 
но мы считаем, что тянуть с запуском нельзя. У наших 
партнеров по контртеррористической работе долж-
на быть цифровая площадка для обмена информаци-

ей, мнениями. Эта площадка поможет нам также про-
должать в режиме онлайн оказывать государствам 
содействие в укреплении их авиационной и погра-
ничной безопасности, предотвращении радикали-
зации, пресечении попадания финансов в руки тер-
рористов и так далее. Мы планируем перевести боль-
шую часть наших тренингов именно в цифровой фор-
мат. И на самом деле я думаю, что эта задача актуаль-
на не только для сегодняшних условий, но и на буду-
щее. Если мы говорим о повышении эффективности 
ООН, а также об оптимизации расходов, то мы долж-
ны как раз делать упор на задействование цифровых 
технологий.
— То есть борьба с террором не остановлена?
— Нет. Мы по-прежнему планируем проведение в Нью-
Йорке контртеррористической недели в конце июня — 
начале июля. Конечно, мы сейчас не можем с уверенно-
стью сказать, что мероприятие состоится в срок. Но да-
же если его придется перенести, то мы будем в постоян-
ной готовности и проведем его, как только для этого сло-
жатся условия.

Ранее в рамках контртеррористической недели 
мы планировали три мероприятия. Первое — это за-

вершающий этап обновления Контртеррористической 
стратегии, которая обновляется каждые два года, это 
рамочный документ для нашей работы. Эту часть рабо-
ты мы обязательно закончим в поставленные сроки — 
до конца июня. С содействующими процессу обновле-
ния странами — Испанией и Египтом — мы работаем 
в режиме онлайн. Надеюсь, что все будет сделано, как за-
планировано, и у нас будет прочная основа для работы 
на ближайшие два года.
— А первый Всемирный конгресс жертв террориз-
ма состоится?
— Если ситуация в ближайшие недели радикально улуч-
шится, то он пройдет в срок. Если нет, то мы, естествен-
но, будем действовать исходя из реалий и проведем его 
тогда, когда это будет возможным. То же самое касается 
и ежегодной конференции руководителей контртерро-
ристических ведомств. Пока мы все планируем и ко все-
му готовимся, а далее будем подстраиваться.
— А как вы работаете — общаетесь по видеосвязи?
— Да, я как раз сегодня провел онлайн-совещание 
со всем коллективом. А с частью команды мы так обща-
емся каждый день, иногда по нескольку раз. Люди ра-
ботают по-прежнему с полной отдачей. Я должен от-
дать им должное — за стойкость, стрессоустойчивость, 
готовность терпеть неудобства, в том числе бытового 
характера. У многих же еще дети дома: школы и сады 
на  карантине.
— Поездок не планируется?
— Нет, все отменены. Я на прошлой неделе должен был 
лететь в Брюссель, у нас стратегическое партнерство 
с Евросоюзом, но по взаимному согласию мы перегово-
ры отложили. Как показали события, это было правиль-
ное решение, иначе я мог бы на неопределенный срок 
застрять там, поскольку США ограничили авиасообще-
ние с Европой. Тем более что часть тем мы смогли обсу-
дить по видеосвязи.
— А в условиях, когда весь мир занят борьбой с эпи-
демией, угроза терроризма не возросла?
— На днях генеральный секретарь ООН Антониу Гутер-
риш обратился к мировому сообществу с призывом не-

медленно и повсеместно прекратить боевые действия 
и объединить усилия в борьбе с коронавирусом. Речь 
идет обо всех горячих точках, в том числе на Ближнем 
Востоке.

Контртеррористическая повестка по-прежнему оста-
ется актуальной. Никого не хочу пугать, но террористы 
наверняка делают свои выводы из сложившейся ситу-
ации. А мы видим, что инфраструктура многих госу-
дарств оказалась не готовой к этому вызову.
— Вы имеете в виду, что террористы могут в буду-
щем попытаться запустить схожий сценарий — пан-
демию, но уже при помощи вируса искусственного 
происхождения?
— Я хочу лишь сказать, что мы должны оставаться очень 
бдительными и быть готовыми ко всем вызовам, и к та-
кого рода сценариям тоже.
— Как вообще живет Нью-Йорк во время каран-
тина?
— Жители Нью-Йорка проявляют огромную выдержку 
и дисциплину. Абсолютное большинство выполняет все 
указания городских властей. Люди стараются как можно 
меньше появляться в публичных местах, работать из до-
ма, не собираться большими группами. За последним 
следят правоохранительные органы, но люди и сами 
проявляют ответственность.

Сам я регулярно выхожу в магазин. После первой 
волны паники, когда раскупили всю туалетную бума-
гу и питьевую воду, полки вновь заполнились това-
рами. Все есть, цены не выросли. Но люди дисципли-
нированно держатся на расстоянии двух метров друг 
от друга, в том числе на улице. Это поражает. Амери-
канцы очень свободолюбивые люди, их трудно заста-
вить что-то делать, но в этой ситуации все стараются ве-
сти себя ответственно. Они понимают, что от их дейст-
вий зависит, насколько широко распространится эпи-
демия. Один из местных врачей в своем выступлении 
призвал граждан вести себя так, будто они уже инфици-
рованы. Мне кажется, это правильный образ. От нашей 
ответственности и дисциплины зависит здоровье и да-
же жизнь других.
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мировая политика
Один миллиард дома
В Индии введен тотальный карантин

Индия перешла на общенациональ-
ный карантин: с 25 марта в  стране 
объявлен трехнедельный режим 
полной изоляции, запрещающий 
гражданам покидать свои дома. 
 Введение столь жестких мер в стра-
не с более чем миллиардным насе-
лением премьер-министр Нарендра 
Моди мотивировал так: в условиях 
пандемии коронавируса иного сред-
ства «спасти Индию» нет. Обращение 
к нации индийского премьера про-
звучало во вторник вечером. А менее 
чем через сутки Нарендра Моди по-
звонил Владимиру Путину и накану-
не намеченного на 26 марта в форма-
те видеоконференции экстренного 
саммита G20 договорился с россий-
ским президентом о консолидиро-
ванной позиции по вопросу о сов-
местной борьбе с коронавирусом.

Беспрецедентные в истории незави-
симой Индии меры по ограничению со-
циальных контактов и свободы пере-
движения в «самой многочисленной де-
мократии мира» премьер-министр стра-
ны Нарендра Моди обнародовал во втор-
ник вечером, в своем уже втором за по-
следние дни обращении к нации. 

«Для того чтобы спасти Индию, спас-
ти ее каждого гражданина, вы, ваши се-
мьи, каждая улица, каждый округ долж-
ны быть закрыты. Выход из домов будет 
полностью запрещен»,— сообщил ин-
дийский лидер, назвав новый распоря-
док, который в течение трех недель бу-
дет действовать в Индии начиная с полу-
ночи 25 марта «комендантским часом».

В своем обращении Нарендра Моди 
признал: самоизоляция — крайне бо-
лезненная, но необходимая и единст-
венно возможная мера, так как вакци-
ны от коронавируса нет. «Наша эконо-
мика понесет урон, но каждый должен 
понимать свою ответственность. Если 
в ближайшие 21 день мы не будем вес-
ти себя так, как того требует ситуация, 
наша страна будет отброшена на 21 год 
назад»,— предупредил господин Моди. 
«Оставайтесь там, где вы есть сейчас!» — 
напутствовал он сограждан.

Статистика пандемии коронавиру-
са в Индии пока не выглядит столь угро-
жающе, как в некоторых странах Евро-
пы и Азии: по состоянию на среду в стра-
не с населением 1,3 млрд человек было 
зафиксировано 606 случаев заражения, 
10 человек умерли. Для сравнения: в со-
седнем Пакистане, население которого 
составляет чуть более 200 млн человек, 
то есть в шесть раз меньше, чем в Индии, 
число зараженных вдвое больше — око-
ло тысячи. При этом введенные в Пакис-
тане жесткие меры оказались не столь 
радикальными, как в Индии.

«Небольшое число заболевших в Ин-
дии не должно никого вводить в заблу-
ждение. Главная задача сейчас — вовре-
мя разорвать цепь распространения 
коронавируса, и именно эту цель пре-
следуют беспрецедентно жесткие ме-
ры властей. Учитывая обширную тер-
риторию Индии, огромное количество 
населения и состояние системы здра-
воохранения, пока неготовой к работе 
в экстремальных условиях пандемии, 
задача общенационального кризисно-
го менеджмента оказывается неизме-
римо более сложной, чем во многих 
других странах. В зоне риска находят-
ся сотни миллионов человек. Тем не ме-
нее на сегодняшний день правительст-

во Моди держит ситуацию под контр-
олем»,— прокомментировал „Ъ“ вве-
дение общенационального каранти-
на в Индии эксперт Vivekananda Inter-
national Foundation, бывший замести-
тель главкома индийский армии и ди-
ректор военной разведки генерал-лей-
тенант Рави Сахни. По словам генерал-
лейтенанта Сахни, «несмотря на ту не-
малую цену, которую будет вынужде-
на заплатить экономика Индии, меры 
правительства встретили полную под-
держку в стране, заставив замолчать са-
мых непримиримых оппонентов На-
рендры Моди».

«Индийские власти были вынужде-
ны играть на опережение, учитывая, 
что в зоне риска находятся сотни мил-
лионов человек, а система здравоохра-
нения в Индии все же не самая лучшая 
мире, больничных коек на душу населе-
ния у нас гораздо меньше, чем в Италии 
и США. Если не остановить распростра-
нение болезни, ситуация может быст-
ро выйти из-под контроля. Однако объ-
явленный трехнедельный карантин — 
это не просто время пассивного ожи-
дания. Властям необходимо выиграть 
время, чтобы лучше подготовится к не-
благоприятному сценарию: увеличить 
производство аппаратов искусственной 
вентиляции легких и построить допол-
нительные больницы, которые смогут 
принять больных»,— продолжает вице-
президент Observer Research Foundation 
Нандан Унникришнан.

«Кто-то может сказать, что от введен-
ных мер пострадает экономика, но най-
ти их оптимальный баланс в сложив-
шейся экстремальной ситуации крайне 
сложно. При этом обращает на себя вни-
мание, что еще до обращения премьер-
министра Моди целый ряд индийских 
штатов, правительства которых обла-
дают широкими полномочиями, вве-
ли собственные жесткие ограничения 
на социальные контакты и передвиже-
ния. Так что, несмотря на всю беспреце-
дентность мер, психологически населе-
ние Индии оказалось к ним готовым»,— 
заявил „Ъ“ Нандан Унникришнан.

«Ситуация с распространением коро-
навируса в Индии остается крайне серь-
езной и со всей остротой ставит вопро-
сы, выходящие далеко за националь-
ные рамки и касающиеся глобализации. 
В ситуации, когда мир борется с корона-
вирусом, становится все более очевид-
но: некоторые страны, которые в боль-
шей степени, чем другие, сумели вос-
пользоваться возможностями глобали-
зации, сегодня оказались не готовы не-
сти глобальную ответственность. Поэто-
му Индия заинтересована в том, чтобы 
изменить природу глобального сотруд-
ничества и рассмотреть этот вопрос уже 
в ближайшее время в рамках G20»,— за-
явил „Ъ“ посол Индии в России Бала Вен-
катеш Варма.

Примечательно, что менее чем че-
рез сутки после своего обращения к на-
ции Нарендра Моди позвонил Владими-
ру Путину. «В русле постоянного довери-
тельного диалога, отражающего особый 
характер российско-индийского страте-
гического партнерства, Путин и Моди 
подробно проинформировали друг дру-
га о мерах, введенных в обеих странах 
для противодействия распространению 
этой инфекции»,— говорится в сообще-
нии пресс-службы Кремля.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19546,63 (+1454,28)
РТС 981,69 (+16,37)
FTSE 100 5688,2 (+242,19)

DAX 30 9874,26 (+173,69)
DJIA* 21780,99 (+1076,08)
NASDAQ Composite* 7587,31 (+169,45)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters. 
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● 24,61тыс. пунктов ● 21,774

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.03.20
Австралийский доллар 47,1035
Английский фунт 92,2778
Белорусский рубль 30,1674
Датская крона* 11,2712

Доллар США 77,7928
Евро 84,1485
Индийская рупия** 10,1852
Казахский тенге** 17,3596

Канадский доллар 54,3094
Китайский юань* 10,9560
Норвежская крона* 70,9439
СДР 105,3797

Сингапурский доллар 53,8061
Новая турецкая лира 12,1447
Украинская гривна* 27,7831
Шведская крона* 77,3719

Швейцарский франк 79,2591
Японская иена** 69,7537
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Если долго сидеть на берегу реки, 
то мимо что-то проплывет»,— интер-
претировал год назад известное вы-
сказывание, приписываемое китай-
ским даосам, первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов. Доподлинно неиз-
вестно, насколько топ-менеджер Бан-
ка России знаком с даосской филосо-
фией, но, видимо, принцип недея-
ния («увэй»), по которому ненаруше-
ние естественного хода вещей при-
водит к установлению гармоничного 
результата, помог в этот раз господи-
ну Швецову.

В прошлом году госкомпания 
«Дом.РФ» начала активно лоббиро-
вать выделение специального лими-
та в рамках инвестдеклараций НПФ 
для выпускаемых ею ипотечных цен-
ных бумаг (ИЦБ). Понятно, госкомпа-
нии нужно было обеспечить спрос на 
свои бумаги, и обосновывалось это 
социальной значимостью продук-
та — увеличением доступности ипо-
теки. В Банке России же разгорелись 
споры. Зампред ЦБ Владимир Чистю-
хин и директор департамента коллек-
тивных инвестиций Кирилл Пронин 
утверждали, что ИЦБ относятся к рис-

ковым активам. Риск недополучения 
дохода или получения убытка за счет 
изменения процентных ставок слиш-
ком высок, поскольку это очень длин-
ные бумаги, а реальный срок пога-
шения их неизвестен. Поэтому и пе-
рекладывать риск на плечи будущих 
пенсионеров, наверное, не очень 
правильно. К тому же у большинства 
частных фондов лимит на подобные 
бумаги был далек от исчерпания, и 
при желании они могли бы их доку-
пить в любое время.

Господин Швецов же поддержи-
вал введение дополнительного ли-
мита для ИЦБ. В сентябре он уверен-
но говорил, что Банк России готов его 
выделить и вопрос был только в пози-
ционировании. Однако поздней осе-
нью он уже утверждал, что отдельные 
лимиты для ИЦБ регулятор «даже не 
обсуждает». «Исходя из того что это об-
лигации с плавающими параметра-
ми, они входят в эти 10% прочих (рис-
ковых.— „Ъ“) инструментов»,— гово-
рил тогда господин Швецов. 

Однако подобное недеяние помо-
гло. Иронично, но «помощь» пришла 
из Китая — из провинции Ухань на-
чал распространяться коронавирус, 
который вскоре достиг России. В рам-
ках послаблений для НПФ, «направ-
ленных на снижение последствий 
влияния инфекции», ЦБ объявил, что 
фондам будет выделен отдельный ли-
мит в 5% для ИЦБ. И теперь уже регу-
лятор объяснял это «поддержанием 
доступности ипотечного кредитова-
ния» в России. И неважно, что под-
держка граждан, берущих ипотеч-
ные кредиты, будет осуществлена за 
счет увеличения их рисков, но уже 
в качестве будущих пенсионеров. И 
неважно, что НПФ и раньше не очень-
то хотели вкладывать средства в ИЦБ. 
Ведь, например, регулятор может лег-
ко подкорректировать обязательные 
стресс-тесты, и фонды побегут поку-
пать «лимитированные» ценные бу-
маги как миленькие. Вот что дао жи-
вотворящее делает. Или, может быть, 
дело не в даосизме, а в лоббизме? Точ-
но мы, видимо, не узнаем, ведь «дао 
туманно и неопределенно».

правила  
игры

Неважно, что поддерж
ка граждан, берущих 
ипотечные кредиты, 
будет осуществлена 
за счет увеличения 
их рисков, но уже 
в  качестве будущих 
пенсионеров

созерцает корреспондент  
отдела финансов

Илья Усов

Как выяснил „Ъ“, российскому энерго-
рынку грозит очередная целевая над-
бавка к цене — теперь для субсидиро-
вания Баимского ГОКа казахстанской 
KAZ Minerals на Чукотке (среди мино-
ритариев — бывший губернатор регио-
на Роман Абрамович). Правительство, 
выбирая варианты энергоснабжения 
проекта, остановилось на плавучей 
СПГ-электростанции НОВАТЭКа и под-
водке двух ЛЭП. Общая стоимость стро-
ек — 67 млрд руб. без учета портовой 
инфраструктуры. По данным „Ъ“, стои-
мость ТЭС предложено вернуть за счет 
выплат потребителей европейской ча-
сти страны и Сибири, а строительство 
ЛЭП оплатит бюджет.

Правительство определилось с общей 
схемой энергоснабжения Баимского ГОКа 
на Чукотке, который будет разрабатывать 
казахская KAZ Minerals. Всего медно-золото-
му проекту с учетом резерва мощности нуж-
но до 350 МВт новой генерации. Как утвер-
ждают источники „Ъ“, на совещании 19 мар-
та у вице-премьеров Юрия Борисова и Юрия 
Трутнева было решено остановиться на ва-
рианте строительства НОВАТЭКом плавучей 
СПГ-станции мощностью 356 МВт в порту 
мыса Наглейнын. Ее CAPEX — 38 млрд руб., 
срок ввода — 2023 год. Управлять станцией 
после ее запуска будет «РусГидро» (владеет 
всей генерацией Дальнего Востока).

В основании плавучей СПГ-электростан-
ции НОВАТЭК предлагает установить храни-
лище СПГ, в верхнем строении — регазифи-
кационную установку и парогазовые энерго-
блоки. Компания планирует поставлять на 
нее газ со своих проектов на Ямале и Гыдане.

• Баимское медно-порфировое месторожде-
ние приобретено казахстанской KAZ Miner-
als в 2018 году у Романа Абрамовича, Алек-
сандра Абрамова и партнеров за $900 млн 
(основная часть деньгами, остальное — при-
мерно за 5% акций KAZ Minerals). Баимский 

ГОК должен выпускать 9,5 млн тонн меди 
и 16,5 млн унций золота. Запуск запланиро-
ван на 2024 год. Инвестиции в проект оце-
нивались в 240 млрд руб. без внешней инфра-
структуры. Как писал „Ъ“ 28 февраля, поми-
мо СПГ-электростанции рассматривались 
варианты сооружения новых блоков ПАТЭС 
по аналогии с «Академиком Ломоносовым», 
установленным в Певеке, а также строи-
тельства новой ТЭС в Магадане и расконсер-
вации Аркагалинской ГРЭС. Но эти схемы со-
чли либо более дорогостоящими, либо слиш-
ком длительными.
Кроме того, в удаленной энергосистеме 

потребуется провести две ЛЭП: Наглейнын—
Песчанка протяженностью 430 км и стоимо-

стью 24,8 млрд руб. и Билибино—Песчанка 
длиной 234 км за 4 млрд руб. Береговые ра-
боты в порту с учетом дноуглубления обой-
дутся еще примерно в 22 млрд руб. Впрочем, 
конечная смета проекта пока не утвержде-
на, как и непосредственное место установки 
станции, замечают собеседники „Ъ“.

Традиционно генерация и электросети 
на Дальнем Востоке строятся за счет бюдже-
та или из средств «РусГидро». В данном слу-
чае было решено включить CAPEX плаву-
чей СПГ-станции в надбавку к цене оптово-
го энергорынка для Чукотки. Потребители 
оптового рынка с сентября 2017 года уже 
платят за снижение энерготарифов Дальне-
го Востока за счет специальной надбавки к 

цене. На 2020 год объем надбавки для Чукот-
ки составит 8,85 млрд руб., для всего Дальне-
го Востока — 37,6 млрд руб. Сейчас в прави-
тельстве обсуждают схему продления этой 
надбавки еще на десять лет. Расходы на стро-
ительство ЛЭП и портовой инфраструктуры, 
по данным „Ъ“, включат в бюджет. Размер та-
рифа для проекта KAZ Minerals еще не уста-
новлен. Компания на предыдущих совеща-
ниях заявляла о том, что он не должен пре-
вышать 6,7 руб. за 1 кВт•ч, у НОВАТЭКа тариф 
получался выше — около 6,96 руб. за 1 кВт•ч.

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Ка-
питала», с учетом стандартного для энерге-
тики уровня доходности в 14% суммарный 
платеж энергорынка составит 10,2 млрд руб. 
(включая OPEX). Таким образом, субсидия 
для Дальнего Востока может увеличиться на 
25%, конечная цена на электроэнергию на 
оптовом рынке — на 0,24%.

«Любопытно узнать, откуда взялась такая 
услужливость — финансировать частный 
проект за счет роста и без того высоких цен 
на электроэнергию в стране»,— замечает ди-
ректор «Сообщества потребителей энергии» 
Василий Киселев, добавляя, что правитель-
ство пытается сокращать перекрестное суб-
сидирование в электроэнергетике, но «если 
одновременно продолжать плодить его но-
вые виды и объемы, результата не будет». Как 
замечает один из собеседников „Ъ“ в отра-
сли, регуляторам важно учесть, что на фоне 
развивающегося кризиса мировые цены на 
нефть упали примерно в два раза, на СПГ — 
примерно в 2,5 раза, притом что цены на 
медь снизились примерно на 30%: это долж-
но способствовать росту прибыльности про-
изводителей меди и без дополнительных 
мер поддержки.

В аппаратах вице-премьеров, Минвосто-
кразвития и НОВАТЭКе „Ъ“ не ответили. В 
KAZ Minerals, Минэнерго и «РусГидро» от 
комментариев отказались.

Татьяна Дятел

Скоростные магистрали притормозили
Транспортная стратегия предлагает строить ВСМ ближе к 2035 году

Правительство 26 марта рассмотрит 
транспортную стратегию до 2035 года. 
В ней рудиментарно сохранились три 
проекта высокоскоростных железно-
дорожных магистралей (ВСМ): поми-
мо ВСМ до Петербурга, которую плани-
руют сдать в 2027 году, запланированы 
 магистрали до Сочи и грузо-пассажир-
ский коридор «Евразия», хотя и с ого-
ворками о возможном изменении сро-
ков. С теми же оговорками включен же-
лезнодорожный мост на Сахалин. Так-
же к 2035 году планируется расширить 
мощности БАМа и Транссиба до 305 млн 
тонн, что, по мнению аналитиков, ста-
новится необходимым при сохранении 
надежд на рост экспорта российского 
угля на фоне отказа от него Европы.

На 26 марта назначено заседание прави-
тельства, на котором в числе прочих вопро-
сов рассмотрят проект транспортной страте-
гии РФ до 2035 года. Ее текущий вариант, ра-
зосланный к заседанию (есть у „Ъ“), в желез-
нодорожной части подразумевает расшире-
ние пропускной способности БАМа и Транс-
сиба до 182 млн тонн к 2024 году и до 305 млн 
тонн — к 2035 году.

Угольная стратегия до 2035 года предпо-
лагает увеличение добычи угля в РФ до 485–
668 млн тонн в 2035 году (консервативный 
порог был несколько пересмотрен с мо-
мента публикации „Ъ“ 23 августа 2019 года) 
при экспорте 257–392 млн тонн. С учетом 
сокращения привлекательности европей-
ских рынков все большая доля экспорта бу-
дет приходиться на Дальний Восток и стра-
ны АТР. Европа, в широком смысле, будет за-
крываться для российского угля более быс-
трыми темпами, нежели ожидалось, гово-
рит глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, и очевидно, что все усилия необхо-
димо сосредоточить на восточном направ-
лении, так как промедление с расширени-
ем инфраструктуры приведет к стагнации в 
угольной отрасли, а пробки и «брошенные» 
поезда продолжат подрывать технологиче-
скую эффективность работы сети.

Также в стратегии предусмотрена не 
одна стройка высокоскоростной магистра-
ли, а целых три. Помимо ВСМ Москва—Пе-
тербург стоимостью 2,295 трлн руб., кото-
рую, по стратегии, планируют достроить 
к 2027 году, предлагается строительство 
к 2035 году новой ВСМ Москва—Юг. Мар-

шрут, согласно стратегии, проляжет от Мо-
сквы через Тулу, Воронеж и Краснодар в 
Сочи. В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что по во-
просу строительства этой ВСМ уже проведе-
ны публичные слушания по ОВОС. По ма-
териалам 2012 года, протяженность трассы 
должна была составить 1,5–1,6 тыс. км, ВСМ 
должна обеспечивать прохождение пути 
Москва—Адлер за восемь часов. Прогноз-
ный пассажиропоток к 2030 году оценивал-
ся в 9,5 млн человек в год.

Также до этого срока планируется ввес-
ти в строй ВСМ «Евразия» с грузо-пассажир-
ским движением (от Берлина до Пекина с 
российским участком стоимостью 3,6 трлн 
руб.). В пределах действия стратегии предла-
гается построить и переход через пролив Не-
вельского на Сахалин, который неоднократ-
но подвергался критике из-за высокой стои-
мости (порядка 540 млрд руб.) при недоста-
точной загрузке (9,2 млн тонн на начальном 
этапе, см. „Ъ“ от 16 мая 2018 года). Впрочем, 
в приложениях отмечено, что сроки и стои-
мость южной ВСМ и трассы «Евразия», рав-
но как и перехода на Сахалин, будут «уточ-
няться исходя из имеющихся финансовых и 
иных условий реализации».

Глава Союза пассажиров Кирилл Янков, 
напоминая, что ВСМ до Сочи в разное время 
фигурировала во многих отраслевых доку-
ментах, отмечает, что расстояние между Мо-
сквой и Сочи слишком велико, чтобы ВСМ 
в принципе была конкурентоспособной от-
носительно авиатранспорта. На отдельных 
корреспонденциях, таких как Москва—Ро-
стов, Москва—Воронеж или Ростов—Сочи, 
отмечает он, она была бы востребована. 
Однако восемь часов — слишком большой 
срок в пути. ВСМ со спальными местами в 
мире мало распространены, да и оптималь-
ная продолжительность поездки, предусма-
тривающей сон, больше — порядка 11 ча-
сов, говорит господин Янков.

Хорошо, что нежизнеспособные проекты 
ВСМ отнесены на 2035 год, что равнозначно 
«никогда», считает Михаил Бурмистров. Что 
касается ВСМ до Петербурга, он полагает, 
что 2027 год также весьма амбициозная дата 
с учетом неясности относительно затрат, а 
также того фактора, что конъюнктура миро-
вых рынков может заставить государство пе-
ресмотреть свои приоритеты по вложениям 
в подобные проекты.

Наталья Скорлыгина

Школьники и клерки встретились в онлайн-играх
Сервисы облачного гейминга переживают небывалый наплыв

Российские сервисы облачного геймин-
га зафиксировали многократный рост 
числа игроков и выручки в результате 
перевода сотрудников многих компа-
ний на удаленную работу и объявления 
каникул в школах из-за распростране-
ния в России коронавируса. Рост спро-
са на игры сохранится еще два-три ме-
сяца, но с ухудшением ситуации в ми-
ровой экономике показатели пойдут 
на спад, ожидают участники рынка.

Российский рынок облачного гейминга 
(платформы, позволяющие запускать игры 
на удаленном сервере, в том числе со старых 
компьютеров) зафиксировал рост спроса, 
рассказали „Ъ“ его участники. В марте число 
новых клиентов Playkey увеличилось в Рос-
сии в 1,5 раза, сообщили „Ъ“ в компании. Там 
отмечают, что пик игровой активности уве-
личился и захватывает теперь время с 15:00 
до 01:00, хотя раньше приходился на 20:00–
00:00. Выручка компании в марте по сравне-
нию с февралем выросла на 300%, уточнили в 
Playkey. Число платящих абонентов сервиса 

ежемесячно составляет от 50 тыс. до 100 тыс. 
GFN.ru (контролируется группой «Сафмар» 
Михаила Гуцериева) наблюдал рост числа иг-
рающих всю прошлую неделю, рассказал опе-
рационный директор компании Павел Троиц-
кий. 23 марта, когда школьники официально 
ушли на каникулы, компания ввела бесплат-
ный доступ, в результате число посещений 
сайта выросло в четыре раза по сравнению с 
16 марта, а число игроков — в 2,5 раза. Число 
активных клиентов Loudplay в марте увели-
чилось на 85% по сравнению с январем, а чи-
сло новых регистраций — в 2,2 раза, расска-
зал основатель сервиса Виталий Стародубов.

• Число заболевших коронавирусом в России 
к 25 марта увеличилось на 163 человек и дости-
гло 658 человек. Президент Владимир Путин 
объявил неделю с 28 марта по 5 апреля нерабо-
чей, а мэр Москвы Сергей Собянин еще 18 мар-
та обратился к компаниям и организациям 
с призывом перевести хотя бы часть сотруд-
ников на работу из дома. 25 марта он же пре-
дупредил о закрытии в столице заведений об-
щепита, крупных торговых центров и парков.

Как правило, в середине—конце весны 
отрасль вступает в сезонный спад, повы-
шенный спрос сейчас продиктован обстоя-
тельствами, констатирует директор по мар-
кетингу Playkey Роман Епишин. По его оцен-
ке, при плохом сценарии развития борьбы 
с пандемией рост числа пользователей и их 
игрового времени сохранится еще два-три 
месяца, но с ухудшением ситуации в миро-
вой экономике показатели пойдут на спад. 
«При более благоприятном сценарии, когда 
ситуация в мировой экономике стабилизи-
руется, отрасль переживет так называемое 
похмелье — временный спад выручки и иг-
ровой активности, как обычно бывает после 
больших скидок»,— считает он. В этом слу-
чае компании вернутся к стабильным пока-
зателям в течение трех-четырех недель.

Увлечение играми ведет к росту интернет-
трафика. «Ростелеком» зафиксировал увели-
чение игрового трафика на 30% с начала пе-
ревода сотрудников на удаленную работу, а 
в целом трафик в его сети вырос на 7–10% в 
зависимости от региона. В «МегаФоне» сооб-

щили, что потребление дневного трафика 
у абонентов дочерней компании NetByNet 
выросло на 40% по сравнению с нормой буд-
него дня. В «Вымпелкоме» наблюдают «рост 
потребления трафика по всем направлени-
ям». В фиксированной сети МТС за послед-
ние десять дней игровой трафик увеличился 
в два раза, его доля в общем объеме составля-
ет около 7%, в целом в Москве трафик опера-
тора вырос на 22%.

PlayStation 24 марта объявила о сниже-
нии скорости загрузки игр в Европе для ста-
бильной работы всего интернета. В России 
такое не потребуется, у нас преобладают оп-
товолоконные сети с большой пропускной 
способностью, заверяет гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. Кроме 
того, по его словам, сети российских провай-
деров раньше днем были недозагружены. 
Партнер AC&M Михаил Алексеев добавляет, 
что, хотя стриминговые игры — это самый 
тяжелый трафик, они в целом пока не так по-
пулярны, как браузерные или мобильные.

Юлия Тишина

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Чукотскую медь разделят на всех
За энергоснабжение Баимского ГОКа заплатит оптовый энергорынок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ипотечное кредитование в этом 
году вновь пойдет на спад, ожи-
дают аналитики «Эксперт РА». 
В 2020 году объемы выдачи 
 ипотеки могут упасть на 20–25% 
в зависимости от того, как силь-
но скажется эффект COVID-19 
в экономике. Негативные прог-
нозы предполагают рост ипотеч-
ных ставок до 12% годовых. Пре-
дотвратить обвал рынка и смяг-
чить падение спроса на ипотеку 
могут масштабные меры со сто-
роны государства, признаются 
банкиры, приводя в пример ме-
ры 2015 года. Уже объявленные 
меры по поддержке ипотечного 
кредитования при затяжном 
кризисе могут оказаться 
 недостаточными.

При кризисном сценарии, cмо-
делированном рейтинговым агент-
ством «Эксперт РА», объем выдачи 
ипотеки по итогам 2020 года упадет 
на 20–25%, до 2,1–2,2 трлн руб. Этот 
сценарий складывается из отсутст-
вия новых договоренностей по сдел-
ке ОПЕК+ и cреднегодовой цены на 
нефть около $35 за баррель, усиле-
ния негативных явлений в экономи-
ке, в том числе ускорения инфляции 
до 7–8%, «отказа от валютных интер-
венций ЦБ и значительного обесце-
нения рубля» и, как следствие, паде-
ния реальных располагаемых дохо-
дов россиян. Это грозит ростом прос-
роченной задолженности ипотечных 
портфелей более чем на 10%. В таких 
условиях ключевая ставка может под-
няться до 9–10%, а ипотечные ставки 
— вернуться к 12% годовых. При уме-
ренно-негативном сценарии экспер-
ты ожидают снижения выдачи ипоте-
ки на 10–12%, до 2,5–2,6 трлн руб., и 
возврата ставок к 10% годовых.

• В 2019 году объем выдачи ипотеч
ных кредитов сократился на 5%, 
до 2,8 трлн руб.,— торможение вы
дачи наблюдалось в первой половине 
года на фоне роста ставок по креди

там. При этом в 2018 году банки 
 выдали рекордный объем кредитов, 
свыше 3 трлн руб., свидетельствуют 
данные Банка России.
Сейчас на рынке недвижимости 

затишья нет, поскольку многие кли-
енты, получившие одобрение по за-
явкам, активно выходят на сделки, 
понимая, что коррекция ставок неиз-
бежна, говорит председатель правле-
ния Абсолют-банка Татьяна Ушкова. 
Однако спрос на ипотеку, по ее сло-
вам, действительно может изменить-
ся «из-за резкого изменения курса ва-
лют и эпидемиологической ситуа-
ции». По словам руководителя по раз-
витию ипотечного кредитования Рай-
ффайзенбанка Антона Красильнико-
ва, «пандемия уже начала приводить 
к снижению доходов населения, а 
значит, и спрос на ипотечные продук-
ты в скором времени снизится».

Банкиры ожидают мер государ-
ственной поддержки по аналогии с 
программами субсидирования, ко-
торые были запущены в 2015 году. На 
субсидирование ставок при покуп-
ке жилья в новостройках тогда было 
выделено 20 млрд руб. бюджетных 
средств. При этом программа была 
непродолжительной и завершилась 
в 2016 году. В числе факторов, кото-
рые могут оказать поддержку этому 
сегменту, в первую очередь процент-
ные ставки, указывает директор де-
партамента розничного кредитова-
ния ПСБ Андрей Точеный. «Удержа-

ние ставок не выше психологическо-
го уровня 10% годовых позволит сба-
лансировать рынок»,— считает он. 
При этом в марте ряд банков уже по-
высили ставки даже по ранее при-
нятым решениям. «Текущие макро-
экономические факторы могут под-
толкнуть и других игроков на рынке 
к подобным действиям»,— отмечает 
 господин  Красильников.

Динамика ставок по ипотеке будет 
во многом зависеть от глубины кри-
зиса и динамики основных макроэ-
кономических показателей, говорит 
руководитель аналитического цен-
тра «Дом.РФ» Михаил Гольдберг. «За 
счет предложенного комплекса мер 
— стандартизации рынка ипотечно-
го кредитования, перевода выдачи и 
сопровождения ипотечных кредитов 
в электронный вид, повышения лик-
видности рынка ипотечных облига-
ций — ставка по ипотеке сохранит-
ся вблизи текущего уровня. Допол-
нительно снизить ставки по ипотеке 
смогло бы смягчение регуляторной 
нагрузки Банком России»,— указыва-
ет господин Гольдберг. По словам Ан-
тона Красильникова, «меры поддер-
жки ЦБ, бесспорно, важны для бан-
ков, но даже их не будет достаточно, 
если введут тотальный карантин». По 
его словам, люди просто «не смогут 
поехать посмотреть квартиру к про-
давцу или застройщику и прийти в 
банк на открытие счета».

Ольга Шерункова

Ипотека уходит на спад
Рынок ожидает роста ставок  
и сокращения объемов кредитования

Международные инвесторы 
 после небольшой передышки 
вновь бросились скупать золото. 
Активы биржевых фондов, ин-
вестирующих в благородный ме-
талл, достигли нового историче-
ского уровня 2,52 тыс. тонн, при-
бавив с начала недели 23 тонны. 
Инвесторы защищают свои вло-
жения от последствий глобаль-
ного карантина из-за коронави-
руса в результате масштабных 
стимулов со стороны централь-
ных банков развитых стран. 
В ближайший месяц стоимость 
металла может подняться вы-
ше уровня $1700 за тройскую 
 унцию.

Активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, об-
новили исторический максимум. Со-
гласно последним данным агентст-
ва Bloomberg, по итогам торгов втор-
ника они выросли на 12 тонн, до 2523 
тонн. С начала недели активы подня-
лись на 23 тонны, с лихвой компенси-
ровав распродажу в конце прошлой 
недели. В пятницу из-за бегства инвес-
торов фонды были вынуждены сокра-
тить вложения в металл более чем на 
20 тонн. «В условиях рыночной пани-
ки и нехватки ликвидности, которая 
наблюдалась на мировых рынках на 
прошлой неделе, инвесторы распро-
давали все активы, в том числе и золо-
то»,— отмечает финансовый анали-
тик «БКС Премьер» Сергей Дейнека.

Однако на текущей неделе ситуа-
ция с ликвидностью улучшилась, че-

му способствовали масштабные опе-
рации своп ФРС США с ведущими цен-
тробанками мира, а также расшире-
ние программ выкупа активов. В по-
недельник американский регулятор 
объявил о неограниченной покуп-
ке облигаций, а также запустил но-
вый механизм для покупки корпора-
тивных облигаций инвестиционного 
уровня и предоставления бридж-кре-
дитов компаниям. «С учетом того что 
необходимость распродавать защит-
ные активы для высвобождения лик-
видности сейчас ослабла, инвесторы 
возвращаются к наращиванию пози-
ций в золоте как в защитном инстру-
менте»,— отмечает Сергей Дейнека.

Вместе с тем эпидемиологическая 
обстановка в мире остается очень тя-
желой, поэтому неопределенность от-
носительно масштабов ожидаемой ре-
цессии остается высокой. По оценкам 
аналитиков, Goldman Sachs, глобаль-
ный ВВП сократится примерно на 1% 
в 2020 году. По словам старшего ана-
литика по финансовым рынкам Рай-
ффайзенбанка Дениса Порывая, в те-
кущих условиях фундаментальные 
основания для долгосрочного роста 
стоимости имеет лишь золото. «Золото 
— это актив страха и единственный ак-
тив, который сохраняет капитал и яв-
ляется мерилом стоимости в течение 
нескольких веков»,— отмечает заме-
ститель гендиректора по фондовым 
операциям УК ТФГ Равиль Юсипов.

Добавляют привлекательности вло-
жениям в золото растущие инфляцион-
ные ожидания. По словам господина 

Юсипова, у инвесторов проходит осоз-
нание, что весь мир запустил тотальное 
количественное смягчение (QE), кото-
рое включает даже прямую скупку фон-
дов и ETF, и в таких условиях рост де-
нежной массы неограничен. А золото 
представлено в ограниченном объе-
ме, поэтому инвесторы смотрят на не-
го как на альтернативу, боясь, что лю-
бая фиатная валюта может быстро по-
терять стоимость. «Конечно, впослед-
ствии монетарные власти начнут про-
цесс стерилизации денежной массы, 
чтобы она не выплеснулась на потреби-
тельские рынки и не разогнала инфля-
цию, но сейчас это просто надежный 
актив»,— отмечает Равиль Юсипов.

Восстановление спроса междуна-
родных инвесторов на золото поло-
жительно сказалось на его стоимо-
сти. По данным агентства Reuters, в 
среду цена золота поднималась до от-
метки $1635,8 за тройскую унцию, что 
на 1,6% выше значений вторника. К за-
крытию торгов котировки оставались 
выше уровня $1600 за унцию. С нача-
ла недели стоимость металла подня-
лась более чем на 7%. «В перспективе 
апреля—начала мая, пока рыночная 
конъюнктура будет оставаться неста-
бильной, спрос на защитные активы, 
в том числе и на золото, будет возра-
стать»,— считает Сергей Дейнека. По 
его оценкам, в весенние месяцы в от-
сутствие новых панических распро-
даж стоимость металла будет держать-
ся в диапазоне $1650–1700, а в начале 
лета может превысить его.

Виталий Гайдаев

Золото запасают к инфляции
Денежное стимулирование  
провоцирует покупку драгметалла
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• Согласно данным ФССП за 2019 год, 
у приставов в работе находилось 
10,5 млн исполнительных произ
водств по кредитным долгам граж
дан на 2,66 трлн руб. Количество 
 исполнительных производств, на
ходившихся на принудительном ис
полнении, составило около 103 млн 
штук. По 551,7 тыс. исполнитель
ных производств был наложен арест 
на банковский счет или имущество 
должника.
Юристы сходятся во мнении, что 

ограничения в работе службы могут 
стать проблемой и для должников, и 
для взыскателей. «Проблема для юр-
лиц и граждан со снятием ареста со 
счетов стоит очень остро, и, если ФС-
СП не примет срочных мер для опера-
тивной оптимизации работы, это мо-
жет стать причиной предъявления к 
ней исков»,— считает зампред кол-
легии адвокатов «Де-юре» Антон Пу-
ляев. «Процесс коммуникации с при-
ставом усложняется: лично на прием 
прийти нельзя, дозвониться до при-
става не всегда получается, с работой 
интернет-приемной также возника-
ют сложности,— соглашается стар-
ший юрист юридической фирмы 
„Алимирзоев и Трофимов“ Елизавета 
Молоснова.— При этом суды продол-
жают рассматривать дела и материа-
лы, которые можно рассмотреть без 
вызова сторон, например заявления 
об обеспечении иска, самой распро-

страненной мерой по которым явля-
ется арест имущества или денежных 
средств на счету». Также на этапе ис-
полнительного производства при-
став вправе сам наложить арест, без 
судебного акта, добавляет она.

«Заявление об обеспечении иска 
рассматривается судом не позднее 
дня, следующего за днем его предъяв-
ления в суд, определение о принятии 
обеспечительных мер подлежит не-
медленному исполнению, соответст-
венно, суд должен сразу выдать на не-
го исполнительный лист»,— поясняет 
адвокат юридической группы «Яков-
лев и партнеры» Бронислав Садиков. 

Однако, по его словам, «истец не мо-
жет получить его лично в суде и лично 
предъявить в ФССП, нужно ждать, по-
ка лист дойдет по почте сначала истцу, 
а потом приставу, которым будут при-
няты меры по исполнению». За это 
время ответчик «может успеть совер-
шить действия, направленные на со-
крытие имущества», отмечает он. Со-
гласно статистике ФССП за январь, в 
отделах судебных приставов был осу-
ществлен личный прием 36 тыс. че-
ловек, из них взыскателей в два раза 
больше, чем должников.

Эксперты отмечают, что в данной 
ситуации гражданам нужно быть 
очень внимательными при подаче в 
ФССП документов, рекомендуют фик-
сировать отправку и получение при-
ставами сообщений, а также направ-
лять документы несколькими спосо-
бами (и по почте, и по интернету, и 
через ящики у отделов, где они есть). 
По словам Бронислава Садикова, для 
лиц, находящихся на карантине, во-
прос в первую очередь касается соблю-
дения ими процессуальных сроков, 
ведь их течение, несмотря на приоста-
новление приема, автоматически не 
приостанавливается и не прекраща-
ется. «Нахождение на карантине же-
лательно документально зафиксиро-
вать, чтобы на случай пропуска срока 
было доказательство уважительности 
пропуска срока в целях его восстанов-
ления»,— советует он.

Светлана Самусева,  
арбитражная группа

Суды проявили бесприставность

Будущее исполнительного 
производства,  

как оно нам 
представляется,—  

это суперсервис  
«Цифровое исполнительное 

производство»
— Дмитрий Аристов,

директор ФССП,  
1 августа 2019 года (цитата по ТАСС)
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«Программа стартует в середи-
не апреля, по ее условиям, отсроч-
ку платежей по ипотечному или по-
требительскому кредиту, а также по 
кредитной карте может получить лю-
бой клиент, как-либо пострадавший 
от коронавирусной инфекции: утра-
тивший работу или побочный доход, 
попавший на карантин, ушедший в 
неоплачиваемый отпуск»,— добави-
ли в банке. Не исключено, что пред-
ложенные меры могут быть скоррек-
тированы, учитывая сегодняшнюю 
ситуацию, считают в банке «Дом.РФ». 
«В том числе может быть учтена не-
возможность получения от работо-
дателя бумажных документов об из-
менении доходов, а для взаимодей-
ствия с заемщиком будут использо-
ваться дистанционные каналы»,— 
указывают там.

Эксперты сходятся во мнении, 
что мера не столь добродетельная, 
сколь необходимая. «Многие работ-
ники теряют деньги, находясь на 
вынужденных больничных. Макси-
мальный размер выплаты по боль-
ничным не позволяет погашать кре-
диты и сохранять достойный уро-
вень жизни,— указывает руководи-
тель проектов юридической груп-
пы „Яковлев и партнеры“ Андрей 

Набережный.— Пока пандемия не 
спадет, пролонгация и отсрочка — 
единственная возможность не допу-
стить просрочки по кредитам и ухуд-
шения кредитной истории». При 
этом понятного алгоритма пока нет, 
данное предложение может быть 
использовано и недобросовестны-
ми заемщиками. «В качестве одно-

го из вариантов — подтверждать до-
ход справкой 2-НДФЛ,— продолжа-
ет эксперт.— Однако это позволит 
закрыть вопрос с лицами, у которых 
официальный доход. Если человек 
получает часть зарплаты неофици-
ально, то в 2-НДФЛ у него не будет из-
менений и получается, что этой оп-
цией он воспользоваться не сможет». 
По его мнению, 30-процентный по-
рог для снижения дохода больший 
процент граждан не защитит. «Мно-

гие люди уже потеряли работу или 
могут потерять ее в ближайшее вре-
мя ввиду нестабильной ситуации на 
рынке,— добавляет юрист практики 
„Разрешение споров“ юридической 
фирмы „Интеллектуальный капи-
тал“ Виктория Велюга.— Государство 
не должно оставаться в стороне при 
урегулировании данного вопроса, 
так как большое количество россий-
ских семей неминуемо столкнется с 
невозможностью исполнения своих 
обязательств по кредитам».

Юрист адвокатского бюро «А-ПРО» 
Игорь Лисянский указывает, что во-
прос оценки снижения доходов по-
ка неясен. «Избежать тех или иных 
злоупотреблений вряд ли получит-
ся, вместе с тем полагаем, что в слу-
чае их выявления банки смогут ан-
нулировать льготные условия и дона-
числить проценты и штрафы»,— по-
лагает он. По словам директора-руко-
водителя направления банковских 
рейтингов агентства НКР Михаила 
Доронкина, многие сейчас скрыва-
ют состояние своего здоровья имен-
но из-за угрозы потери заработка и 
проблем с банками. «Когда появится 
возможность получить отсрочку, гра-
ждане смогут спокойно уйти на ка-
рантин и самоизоляцию на длитель-
ный срок»,— указывает он.

Ксения Дементьева

Кредиты отпускают на каникулы
с1

30 процентов
дохода  
должен потерять  
российский гражданин, 
чтобы претендовать  
на кредитные каникулы
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне обсуждаемых префе-
ренций различным отраслям 
бизнеса в связи с коронавиру-
сом производители рыбной 
 продукции обратились к главе 
Минсельхоза Дмитрию Патруше-
ву с просьбой отменить эмбарго 
в отношении сырья. По их рас-
четам, отрасли не хватает около 
6 млн тонн ресурса, а доступ 
на рынок иностранной рыбы 
привел бы к снижению цен.

С просьбой помочь решить про-
блему с нехваткой рыбного сырья к 
главе Минсельхоза Дмитрию Патру-
шеву обратился председатель Рыбно-
го союза (объединяет «Русское море», 
«Меридиан», «Агама» и пр.) Евгений 
Назин. Копия письма есть у „Ъ“. Как 
сказано в обращении, за пять лет с 
момента введения продуктового эм-
барго в России по-прежнему сохраня-
ется дефицит рыбного сырья, кото-
рый сегодня достигает около 6 млн 
тонн. Одновременно перед отраслью 
стоит задача нарастить экспорт рыбы 
к 2024 году на $8,4 млрд, что, по оцен-
кам Рыбного союза, потребует допол-
нительно 4–6 млн тонн рыбы. Сегод-
ня Россия импортирует всего 700 тыс. 
тонн рыбы, что не позволяет сущест-
венно повлиять на ситуацию, сказа-
но в приложении к письму.

Покрыть дефицит за счет карди-
нального увеличения вылова не 
представляется возможным, так как 
он ограничен международными до-
говорами, а аквакультура к 2030 году 
даст лишь небольшую прибавку в не-
сколько сотен тысяч тонн, продолжа-
ет Евгений Назин. При этом, гово-
рится в письме со ссылкой на дан-
ные Росстата, потребление рыбной 
продукции в стране за пять лет со-
кратилось на 30%. Господин Назин 
просит Дмитрия Патрушева дать по-
ручение по подготовке решения пра-
вительства об исключении рыбной 
продукции из перечня товаров, по-

падающих под продуктовое эмбарго. 
В пресс-службе правительства не от-
ветили на вопросы „Ъ“.

Допуск на рынок запрещенной в 
рамках эмбарго рыбной продукции 
дал бы заводам доступ к более каче-
ственному сырью, а также привел 
бы к увеличению предложения и 
снижению цен на некоторые виды 
рыбы, считает исполнительный ди-
ректор Рыбного союза Сергей Гуд-
ков. Сегодня, сказано в приложении 
к письму, в условиях отсутствия кон-
куренции со стороны зарубежных 
поставщиков, российским заводам 
сырье достается по остаточному 
принципу. Как говорит господин Гуд-
ков, экспорт рыбы идет по долгос-
рочным контрактам, которые зара-
нее формируются, потому у рыбо-
промышленников нет причин пере-
ориентироваться на внутренний ры-
нок. «Здесь же объем закупок упира-
ется в ритейл, где спрос нестабиль-
ный»,— отмечает он.

В том, что снятие эмбарго приве-
дет к снижению цен на рыбное сы-
рье, источник „Ъ“ в отрасли сомнева-
ется. По его словам, российские ры-

бопромышленники формируют це-
ны исходя из мировой конъюнкту-
ры, а с учетом девальвации рубля им-
портное сырье может оказаться даже 
дороже. По словам президента Все-
российской ассоциации рыбопро-
мышленников Германа Зверева, вну-
тренний рынок приоритетен для 
российских рыбодобывающих пред-
приятий, а более 80% рыбы и рыб-
ной продукции на нем — местного 
производства. Запрет импорта дал 
новый импульс для отрасли — пред-
приятия заняли освободившиеся 
ниши, начали напрямую работать 
переработчиками, трейдерами и 
торговыми сетями, перечисляет он.

Президент Ассоциации судовла-
дельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев считает, что расче-
ты дефицита сырья в 6 млн тонн вы-
глядят необоснованными: по Росста-
ту весь объем сырья на рынке немно-
гим превышает 7 млн тонн. При этом 
рынок был насыщен в том числе за 
счет увеличения до 5 млн тонн добы-
чи рыбы за последние годы, добавля-
ет он. Более того, добавляет источ-
ник „Ъ“, товарные цепочки уже скор-
ректировались с учетом эмбарго, а 
рынок сбалансировался. Вместо нор-
вежского лосося, к примеру, в Рос-
сию начал поступать аналог с Фа-
рерских островов, указывает он.

Руководитель группы по обслу-
живанию предприятий сельского 
хозяйства Deloitte в СНГ Ринат Хаса-
нов отмечает, что после корректиро-
вок в первое время существования 
продуктового эмбарго список запре-
щенных продуктов существенно не 
менялся, несмотря на различные 
инициативы. В Минсельхозе письмо 
не прокомментировали. Но там от-
метили, что увеличение объемов пе-
реработки рыбы — одно из приори-
тетных направлений развития ры-
бопромышленного комплекса.

Анатолий Костырев

Рыбу приманивают из-за границы
Переработчики просят снять эмбарго на сырье

Продиктованный ажиотаж-
ным спросом рост рынка 
 онлайн-торговли и продажи 
 товаров первой необходимости 
стимулирует некоторых участ-
ников рынка активно искать 
складские помещения. На этом 
фоне в Подмосковье объем их 
поглощения по итогам первого 
квартала текущего года вырос 
на 60%. Консультанты предупре-
ждают: позитивная динамика 
приведет к росту цен, но ока-
жется краткосрочной. Уже 
во втором полугодии объем 
 сделок будет снижаться. 

Объем поглощения складских по-
мещений в Подмосковье по итогам 
первого квартала достиг 215,98 тыс. 
кв. м, увеличившись на 60% относи-
тельно аналогичного периода прош-
лого года (134,9 тыс. кв. м), приводит 
данные Knight Frank. Похожие циф-
ры у CBRE: там прогнозируют, что в 
первом квартале объем сделок пре-
высит 200 тыс. кв. м. Спрос на скла-
ды растет вместе с увеличением вво-
да: по расчетам Knight Frank, за ян-
варь—март сдано 198 тыс. кв. м, что 
на 58% выше аналогичного периода 
прошлого года.

Директор департамента инду-
стриальной и складской недвижи-
мости Knight Frank Константин Фо-
миченко объясняет, что растущий 
спрос на склады обеспечивают ри-
тейлеры, находящиеся в активном 
поиске площадей или логистиче-
ских операторов со свободными 
объемами для размещения так на-
зываемых буферов. «Сети стремятся 
нарастить запас товаров первой не-
обходимости и попутно зафиксиро-
вать текущие цены закупки перед 

ожидаемым скачком цен у произво-
дителей»,— объясняет он. По словам 
руководителя департамента склад-
ской и индустриальной недвижимо-
сти Cushman & Wakefield Егора До-
рофеева, многие поставщики уже 
вывозят на внешние склады товары, 
которые медленнее продаются, ос-
вобождая помещения для хранения 
категорий высокого спроса. «Спрос 
будет расти и со стороны других ка-
тегорий арендаторов, в частности 
логистических и производственных 
компаний»,— замечает руководи-
тель отдела исследований JLL Влади-
слав Фадеев.

Гендиректор девелоперской ком-
пании «Ориентир» Андрей Постни-
ков подтверждает, что сейчас на-
блюдается ажиотаж со стороны 
крупнейших ритейлеров, заинтере-
сованных во временном увеличе-
нии своих складских объемов. Но 
сами сети пока занимают сдержан-
ную позицию. Так, во «Вкусвилле», 
«Ленте» и «Леруа Мерлен» заявили 
„Ъ“, что не планируют в этом году 
расширять складские мощности. В 
Wildberries подтвердили, что ком-
пания планирует активное разви-
тие: к 2021 году на территории Мос-
ковского региона появится допол-
нительно около 250 тыс. кв. м склад-
ских площадей и еще примерно 
250 тыс. кв. м — в других регионах 
страны.

Константин Фомиченко предпо-
лагает, что устойчивый спрос при-
ведет к сокращению уровня вакант-
ности менее чем до 2% с текущих 
2,68% и увеличению средневзве-
шенных арендных ставок. Сейчас в 
Московском регионе этот показа-
тель составляет 3,97 тыс. руб. за 

1 кв. м в год — относительно перво-
го квартала прошлого года он вырос 
на 1,7%. К концу года эксперт про-
гнозирует увеличение на 5–8%, до 
4,1–4,2 тыс. руб. за 1 кв. м в год. В JLL 
предполагают, что дальнейший 
рост цен может сдержать общая нео-
пределенность на рынке и изме-
нившийся порядок предложения: 
более 60% из 1 млн кв. м заявленных 
к 2020 году площадей спекулятив-
ные, то есть строятся без конкретно-
го заказчика.

Впрочем, в Knight Frank прогно-
зируют, что увеличение активности 
на складском рынке будет краткос-
рочным: уже во втором полугодии, 
после того как онлайн-ритейлеры 
удовлетворят свои нужды, объем 
поглощения замедлится. Это приве-
дет к тому, что итоговый показатель 
в 2020 году окажется на уровне 
прошлого — около 1,5 млн кв. м. Ру-
ководитель отдела индустриальной 
и складской недвижимости CBRE 
Антон Алябьев соглашается с тем, 
что сформировавшийся на рынке 
тренд будет носить краткосрочный 
и немассовый характер: по итогам 
года эксперт ждет замедления ак-
тивности на рынке. Такой же про-
гноз делает региональный операци-
онный директор Colliers Interna-
tional Светлана Пронина предпола-
гающая, что общий объем сделок до-
стигнет 1,3 млн кв. м. Фактором ри-
ска для девелоперов она называет 
возможное увеличение средневзве-
шенной стоимости строительства 
из-за ослабления рубля и эпидемио-
логического кризиса.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков,  
Елизавета Макарова

Ритейлеры закупают склады
Рост онлайн-торговли повысил спрос на помещения

„Ъ“ обнаружил первые попытки 
использования коронавируса 
в целях возобновления произ-
водства остановленных пред-
приятий. Два российских спир-
тзавода, ссылаясь на пандемию, 
угрозу обществу и государству, 
а также на повышенный спрос 
на спирт, в том числе для про-
изводства дезинфицирующих 
средств, попросили суд принять 
обеспечительные меры, направ-
ленные на восстановление их 
работы. В одном случае суд по-
шел навстречу компании, в дру-
гом — отказался это сделать. 
Юристы прогнозируют рост 
 числа ссылок на вирус со сторо-
ны бизнеса в разных отраслях.

В марте арбитражные суды двух 
регионов по двум различным делам 
рассматривали вопрос, является ли 
коронавирус основанием для приня-
тия обеспечительных мер, и выне-
сли два противоположных решения. 
В первом деле ООО «Аннинский 
спиртзавод», одно из старейших 
предприятий Воронежской области, 
пытается временно вернуть свою ли-
цензию на производство и реализа-
цию этилового спирта. Местное 
управление Росалкогольрегулирова-
ния (РАР) привлекло завод к админи-
стративной ответственности за не-
передачу данных о продукции в ЕГА-
ИС, после чего на этом основании ре-
шило аннулировать его лицензию и 
обратилось за этим в суд.

Завод оспаривает как привлече-
ние к административной ответст-
венности, так и решения РАР об ан-
нулировании его лицензии. Аннин-
ский спиртзавод попросил Арби-
тражный суд Воронежской области 
разрешить предприятию выпускать 
спирт вплоть до вступления в силу 
решения суда по лицензии. Произ-
водитель, в частности, настаивал, 
что возобновление его деятельности 
необходимо «в связи с необходимо-
стью реализации мер по противо-
действию санитарно-эпидемиологи-
ческой угрозе в виде пандемии коро-
навируса, поскольку находящиеся 
на хранении спирт и спиртосодер-
жащая продукция необходимы для 
производства дезинфицирующих 
средств во всем мире». По мнению 
компании, это «приобрело бы высо-

кую значимость для общества и госу-
дарства в целом». Однако суд отка-
зался разрешить заводу продолжить 
работу, указав, что заявитель не дока-
зал уникальность своей продукции, 
а также то, что спрос на нее «чрезвы-
чайно высок». Кроме того, суд указал 
на отсутствие нормативных актов 
или государственных мер, направ-
ленных на срочное пополнение за-
пасов спирта. Таким образом, эпиде-
мия не дает заводу преференции на 
нарушение закона, подытожил суд.

Вторая история касается ООО «Ри-
ал» из Кабардино-Балкарии (занима-
ется производством и реализацией 
спирта). Из-за долгов предприятия 
на 40,73 млн руб. ООО «Газпром меж-
регионгаз Нальчик» прекратил по-
ставку газа и обратился за взыскани-
ем долга в суд. «Риал», не отрицая на-
личие долга и погасив из него 10 млн 
руб., попросил суд принять обеспе-
чительные меры в виде возобновле-
ния поставки газа на предприятие. 
Компания ссылалась на то, что вос-
становление газоснабжения позво-
лит ей продолжить деятельность и 
исполнить уже заключенные кон-
тракты на общую сумму 955 млн руб. 
Кроме того, заявитель указал, что «в 
связи со сложившейся ситуацией в 
мире по распространению панде-
мии коронавируса спрос на спирт 
резко возрос», соответственно, «Ри-
ал» сможет увеличить продажи и по-
гасить долги, в том числе по газу. Так-
же компания отметила, что является 
градообразующим предприятием, 
остановка которого приведет к не-
выплате зарплат работникам, долг 
перед которыми с января уже состав-
ляет более 4,6 млн руб. В итоге суд 17 
марта удовлетворил ходатайство и 
обязал «Газпром межрегионгаз На-
льчик» возобновить поставку газа.

Юрист практики имущественных 
и обязательственных отношений 
НЮС «Амулекс» Виктория Соколова 
полагает, что в сложившихся услови-
ях сложно обвинять спиртзаводы в 
злоупотреблении правом. «Интерес-

но то, что в рассматриваемых делах 
суд, по сути, оценивал, насколько 
материально влияние коронавируса 
на деятельность конкретного игро-
ка,— замечает партнер практики по 
разрешению споров Bryan Cave 
Leighton Paisner (Russia) Иван Весе-
лов.— В деле Аннинского завода суд 
указал, что ситуация с коронавиру-
сом не имеет непосредственной свя-
зи с деятельностью завода, а компа-
ния не доказала, что ее продукция 
уникальна или крайне необходима 
в складывающихся условиях». Впро-
чем, по мнению госпожи Соколовой, 
у Аннинского завода есть шанс пере-
убедить суд, если он документально 
подтвердит высокий спрос на свою 
продукцию. Решение суда по «Риалу» 
адвокат Forward Legal Данил Буха-
рин считает обоснованным, указы-
вая, что непринятие мер могло еще 
больше навредить как «Газпрому», 
так и спиртзаводу, кроме того, был 
учтен градообразующий статус пред-
приятия, «пандемия здесь большой 
роли не играла».

Юристы уверены, что доводы о 
коронавирусе в ближайшее время 
станут очень популярны в судах. «К 
сожалению, пандемия коронавиру-
са и принимаемые в связи с ней ак-
ты судов становятся объективной 
реальностью ведения бизнеса в Рос-
сии. На этом фоне ссылки на панде-
мию будут заявляться все чаще, а су-
ды в ближайшее время сформируют 
правовые позиции по влиянию ви-
руса на гражданские правоотноше-
ния»,— констатирует Иван Веселов. 
По его мнению, в первую очередь 
аргументы о вирусе будут использо-
ваться в спорах в сфере коммерче-
ской аренды, поставки и строитель-
ства. Виктория Соколова также ожи-
дает ссылок на пандемию в судах от 
туристического, ресторанного и 
развлекательного бизнеса, а также 
по делам о банкротстве, налоговым 
спорам и в целом по неисполнению 
обязательств.

Екатерина Волкова

Коронавирус пошел по судам
Бизнес вводит актуальный аргумент  
в арбитражную практику

Это письмо (копия есть у „Ъ“) со-
ставлено после встречи представите-
лей МСБ в Минпромторге 24 марта: 
его, в частности, подписали предста-
вители АКОРТ, «Опоры России», РАТ-
ЭК, профессионального ресторанно-
го альянса РЕАЛ.

Там собран обширный список 
мер. Первая из них — как раз осво-
бождение от уплаты НДС на полго-
да, чего не прозвучало в заявлении 
президента. Также предлагается от-
менить на полгода начисление на-
лога на прибыль, арендную плату за 
землю, в том числе торгцентров. Ав-
торы письма также рассчитывают, 
что помимо каникул по обслужива-
нию банковских займов власти по-
ручат ЦБ ограничить максимальную 
ставку кредитования до 8% для пред-
ставителей МСБ.

Еще один блок предложений — 
«арендная амнистия» до сентября 
2020 года для предприятий потре-
бительского сектора, а также свя-
занного с ним производства, кроме 
продовольственного ритейла (для 
них арендные платежи должны рас-

считываться из процента от выруч-
ки). В этот период предлагается за-
претить расторжение договоров 
аренды, кроме как по соглашению 
сторон. Сроки и условия договоров 
аренды продлеваются на период 
«арендной амнистии». В свою оче-

редь, владельцы недвижимости по-
лучают право на этот же период за-
морозить обслуживание банков-
ских кредитов. Потребительская ак-
тивность снизилась до нуля и 
арендные каникулы необходимы, 
считает владелец Ame-store Инесса 
Вахрушева.

Помимо заморозки налоговых, 
социальных платежей, ставок по 
кредитам важно ввести мораторий 
на любые изменения регулирова-
ния, считает представитель РАТЭК 
Антон Гуськов. «Увеличение ставок 
утилизационного сбора до 100% бу-
дет просто убийством, а необходи-
мость предустановки российских 
приложений в условиях остановки 
заводов в Китае просто приведет к 
исчезновению электроники с по-
лок»,— предупреждает он. Кроме то-
го, необходимо отложить маркиров-
ку фототехники.

Вечером в среду в аппарате Миха-
ила Мишустина не удалось полу-
чить оперативный комментарий. 
Но один из федеральных чиновни-
ков, видевший это письмо, говорит, 
что оно будет изучено. Не исключе-
но, обещает он, что ряд обнародо-
ванных в письме предложений вой-
дут во второй пакет антикризисных 
мер, разрабатываемых сейчас пра-
вительством РФ.

Халиль Аминов,  
Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Малый бизнес  
надеялся на большее
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Важно отметить,  
что цена все-таки 
формируется у нас 

рыночным механизмом
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза,  
о стоимости рыбной продукции,  
июль 2019 года, «РИА Новости»

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент —  
председатель правления Банка ВТБ  
Андрей Костин:
— Уважаемый Андрей Евгеньевич, 
примите самые добрые пожелания 
по случаю юбилея! Символично, что 
Вы отмечаете его в год 100-летия пла-
на ГОЭЛРО, который дал старт про-
рывному развитию отечественной 
электроэнергетики. Сегодня под Ва-
шим руководством ПАО «ФСК ЕЭС» 
обеспечивает надежное функциони-
рование и модернизацию маги-
стрального электросетевого ком-

плекса — важного фактора устойчи-
вости отечественной экономики, 
особенно в нынешней непростой си-
туации. И пусть ни один «черный ле-
бедь» не усидит на высоковольтных 
проводах ФСК! Желаю Вам здоровья, 
благополучия и новых успехов!

Поздравление передает альтист,  
дирижер, народный артист СССР 
Юрий Башмет:
— Уважаемый Андрей Евгеньевич, 
примите мои поздравления с юбиле-
ем! Многие знают Вас как серьезного 

профессионала, ежедневно решаю-
щего сложные вопросы. Но мне до-
велось увидеть Вас с другой стороны 
— обаятельного, в хорошем смысле 
любопытного человека, знающего и 
чувствующего искусство. Широкий 
кругозор, открытость новым впечат-
лениям — прекрасное подспорье 
для новых достижений. Ведь творче-
ский подход в любом, даже очень от-
ветственном деле — это часто луч-
ший способ достичь успеха. Желаю 
крепкого здоровья, благополучия и 
удачи на Вашем пути!

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю правления ПАО «ФСК ЕЭС»  
Андрею Мурову 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет управляющий 
партнер Almaz Capital Александр 
Галицкий:
— Уважаемый Аркадий Владимиро-
вич! Сердечно рад поздравить Вас с 
днем рождения! Ваша карьера явля-
ется замечательным примером то-
го, как работоспособность, профес-

сионализм, честность и уважение к 
партнерам, помноженные на рабо-
чую этику, помогают добиться успе-
ха в своем деле. 

От всего сердца желаю Вам про-
должения успешной деятельности, 
крепкого здоровья и благополучия, 
российским инновациям — триум-

фа, шахматному движению — но-
вых вершин под Вашим руководст-
вом. Пусть партнеры и коллеги раз-
деляют Ваши ценности и предан-
ность работе, а родные и близкие 
люди всегда будут рядом.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
председателю фонда «Сколково»  
Аркадию Дворковичу

50 процентов
составило  
минимальное падение 
оборота предприятий 
потребительского  
сектора, подсчитали 
участники рынка
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Вслед за производством тестов для вы-
явления коронавируса COVID-19 Рос-
сийский фонд развития промышлен-
ности (РФПИ) решил вложиться в вы-
пуск препарата для его лечения. В про-
изводство аналога японского лекарст-
ва против гриппа «Фавипиравир» в РФ 
планируется вложить сотни миллио-
нов рублей. Для выпуска аналога тре-
буется гораздо меньший объем вложе-
ний, указывают эксперты.

РФПИ и центр высоких технологий 
«Химрар» создадут совместное предприятие 
по производству аналога японского препа-
рата «Фавипиравир». Это лекарство было 
разработано корпорацией Fujifilm Holdings 
для лечения гриппа. На прошлой неделе гла-
ва Китайского национального биотехноло-
гического центра Чжан Синьминь сообщил, 
что «Фавипиравир» показал клиническую 
эффективность при лечении коронавируса 
COVID-19. Предполагается, что российский 
аналог также будет применяться для лече-
ния коронавируса.

Для производства аналога будет создано 
новое юридическое лицо, владельцами ко-
торого на паритетной основе станут РФПИ и 
«Химрар», сообщил „Ъ“ гендиректор фонда 
Кирилл Дмитриев. По его словам, РФПИ вло-
жит в проект «сотни миллионов рублей». Ин-
вестиции «Химрара» не раскрываются. В 
2020 году планируется производство 60 млн 
упаковок «Фавипиравира».

Центр высоких технологий «Химрар» был 
основан ученым Александром Иващенко в 
1990-е годы. По собственным данным, ком-
пания занимается разработкой и коммерци-
ализацией инновационных препаратов, 
средств диагностики, профилактики и но-
вых методов лечения угрожающих жизни за-
болеваний. «Химрар» регулярно получает го-
споддержку для своих разработок. Так, в 
2011 году центр получил 64,8 млн руб. субси-
дий на возмещение части затрат на проведе-
ние клинических испытаний антиретрови-
русного препарата «Элсульфавирин», разра-
ботанного швейцарской Roche и проданно-
го российской компании в 2009 году. Его 
производство осуществляет структура 
«Химрара» — компания «Вириом», 30% кото-
рой принадлежит одному из крупнейших 
игроков российского рынка — «Фармстан-
дарту» Виктора Харитонина.

При реализации проекта по производству 
аналога «Фавипиравира» в «Химраре» также 
рассчитывают на получение господдержки. 
«Мы планируем подать заявку на кредит от 
Фонда развития промышленности»,— гово-
рит Кирилл Дмитриев. Как ранее сообщал 
премьер-министр Михаил Мишустин, на про-
изводство медицинской и фармацевтической 
продукции для борьбы с коронавирусом пра-
вительство РФ выделило более 23 млрд руб.

Впрочем, по оценке гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, выпуск аналога какого-
либо препарата на уже готовых мощностях 

требует в разы меньших вложений, чем анон-
сируют в РФПИ. Для его производства берется 
уже готовая молекула, а не создается новая, на 
что могли бы потребоваться существенные 
инвестиции, поясняет он. По оценкам госпо-
дина Шуляка, стоимость воспроизведения ле-
карства обычно не превышает нескольких де-
сятков миллионов рублей. 

В РФПИ также намерены получить поддер-
жку и на производство тест-систем для выявле-
ния коронавируса. Для этого фонд инвестиро-
вал в компанию «Медпромресурс», которая на 
паритетных началах принадлежит японской 
К. R. Mirai Genomics и ООО «Генетические тех-
нологии». Этой компанией, в свою очередь, на 
67% владеет Алексей Козлов и на 33% — ООО 
«Управляющая компания „Эвокорп“» Макси-
ма Викторова. «Генетические технологии» так-
же владеют 75% в ООО «Эвоген», 25% которого 
принадлежат основателю сети клиник «Мать и 
дитя» Марку Курцеру. ООО «Управляющая ком-
пания „Эвокорп“» также управляет частью ак-
тивов Аркадия Ротенберга, сообщало издание 
Vademecum. Представитель бизнесмена отри-
цает его причастность к проекту по производ-
ству тест-систем.

«Химрар» не первая компания, которая 
намерена заняться производством препара-
та для лечения коронавируса. Ранее о разра-
ботке вакцины для лечения COVID-19 сооб-
щали в «Биокаде», совладельцем которой 
также является «Фармстандарт».

Мария Котова

Вирус атакуют инвестициями
РФПИ вложится в лечение COVID-19

Инвесторы с пессимизмом встретили 
решение американского суда, поддер-
жавшего запрет на выпуск криптова-
люты Gram. После полугодовой тяжбы 
суд встал на сторону Комиссии по цен-
ным бумагам и биржам США (SEC), 
не вняв аргументам Telegram братьев 
Павла и Николая Дуровых. Перспекти-
вы апелляции туманны, вероятно, ком-
пании придется возвращать средства 
инвесторам, считают собеседники „Ъ“.

Telegram вряд ли уложится в уже перене-
сенные сроки запуска криптовалюты Gram 
и, скорее всего, не избежит возврата средств, 
считают опрошенные „Ъ“ инвесторы и юри-
сты. Ранее, 24 марта Федеральный суд Южно-
го округа штата Нью-Йорк предварительным 
решением признал криптовалюту Gram 
ценной бумагой и запретил ее выпуск и пе-
редачу инвесторам, на чем с октября 2019 го-
да настаивала SEC. Из решения суда также 
стало известно, что Telegram с января 2018 
по январь 2020 года потратил $405 млн на 
развитие мессенджера и блокчейн-платфор-
мы, или около 24% от всех привлеченных 
средств. Вице-президент Telegram Илья Пе-
рекопский не ответил на вопросы „Ъ“.

Шансы юристов Telegram оспорить реше-
ние близки к нулю, суд обяжет вернуть вло-
женные средства инвесторам, полагает CEO 
инвесткомпании Exante, один из инвесто-
ров блокчейн-платформы Telegram Open 
Network (TON) Алексей Кириенко. При этом 
он убежден, что Павел Дуров продолжит ис-
кать способы запустить проект.

Другой собеседник „Ъ“ среди инвесторов 
более пессимистичен. У команды Telegram, 
по его мнению, три варианта действий: пе-
редача инвесторам Gram в нарушение пред-
писания суда, возврат им ранее оговорен-
ной суммы в 72% от общих инвестиций, то 
есть $1,7 млрд, или очередная отсрочка за-
пуска платформы. Ранее Telegram, обязав-
шийся запустить TON в октябре прошлого 
года, попросил инвесторов из-за возбужде-
ния дела перенести срок на 30 апреля 2020 
года. Собеседник „Ъ“ отмечает, что голосо-
вание инвесторов об одобрении отсрочки 
было непрозрачным, сейчас, по его словам, 
многие «склоняются к тому, чтобы забрать 

средства». Если Gram признают ценной бу-
магой, это даст инвесторам право обратить-
ся в суд и получить все средства в полном 
объеме, уверен он.

Основатель «Вимм-Билль-Данн» Давид 
Якобашвили отказался от прогнозов по ситу-
ации. Ранее из документов, опубликован-
ных в ходе рассмотрения дела Telegram, ста-
ло известно, что господин Якобашвили вло-
жил около $60 млн в TON в двух раундах. «В 
этой всеобщей панике вокруг рынков и ко-
ронавируса не могу комментировать, на фо-
не нее можно только с юмором относиться 
ко всему»,— сообщил он „Ъ“. Среди других 
известных российских инвесторов блок-
чейн-платформы ранее назывались основа-
тель Qiwi Сергей Солонин и бизнесмен Ро-
ман Абрамович. В ходе судебного разбира-
тельства стало известно, что инвесторами 
также выступил основной владелец группы 
«Сафмар» Михаил Гуцериев (вложил $15 млн) 
и находящийся в СИЗО экс-министр по во-
просам открытого правительства Михаил 
Абызов ($10 млн), писали «Ведомости».

Предварительный запрет на передачу то-
кенов — лишь один из этапов судебного раз-
бирательства, он направлен на предотвра-
щение возможного нарушения на случай, 
если иск SEC будет удовлетворен, отмечает 
адвокат А-ПРО Юлий Ровинский. Но и это 
можно считать «тревожным звонком» для 
Telegram, поскольку суд указал, что SEC про-
демонстрировала убедительные доказатель-
ства продажи незарегистрированных цен-
ных бумаг, добавляет он. «При удовлетворе-
нии апелляционного требования платфор-
ма может успешно запустить работу, согласо-
вав с инвесторами условия компенсаций в 
связи с просрочкой и взыскав судебные рас-
ходы с SEC. Если же суд утвердит ранее выне-
сенное решение, то проект не будет реализо-
ван»,— рассуждает руководитель юридиче-
ской практики Grace Consulting Ltd Екатери-
на Орлова. Она уверена, что вопрос возврата 
средств инвесторам встанет независимо от 
решения апелляционной инстанции, по-
скольку срок исполнения договоров на пер-
вичное приобретение Gram был установлен 
на октябрь 2019 года.

Дмитрий Шестоперов

Инвесторы  
не ждут Telegram
Блокчейн-платформе будет сложно 
избежать возврата средств

Операторы платного ТВ продолжают 
борьбу против создания единого по-
ставщика контента на базе «Витрины 
ТВ». «Триколор», МТС и «Вымпелком» 
попросили главу администрации пре-
зидента Антона Вайно взять под лич-
ный контроль рассмотрение соответст-
вующего законопроекта. Тем време-
нем сроки ультиматума медиахолдин-
гов о переходе всех операторов на «Ви-
трину ТВ» под угрозой лишения интер-
нет-версий телеканалов могут про-
длить с 31 марта до 1 мая.

Операторы платного ТВ направили главе 
администрации президента Антону Вайно 
обращение с просьбой взять рассмотрение 
законопроекта о едином поставщике кана-
лов первого и второго мультиплексов «под 
свой личный контроль» (копия письма есть у 
„Ъ“). Под письмом подписались представи-
тели «Триколора», МТС, «Вымпелкома», Ассо-
циации кабельного ТВ России и Института 
исследований интернета. Одновременно 
против законопроекта в письме председате-
лю Госдумы Вячеславу Володину выступила 
Торгово-промышленная палата (ТПП) РФ.

Законопроект внесли в Госдуму в июле 
2019 года на тот момент председатель коми-
тета по информполитике Леонид Левин и 
его заместитель Сергей Боярский, в ноябре 
он прошел первое чтение. Документ предпо-
лагает создание единого поставщика кон-
тента 20 телеканалов для интернет-площа-
док, которого на конкурсе выберет Роском-
надзор. На статус такой компании претенду-
ет «Витрина ТВ». Она основана «Националь-
ной Медиа Группой» (НМГ), в проекте также 
участвуют «Газпром-медиа», ВГТРК и «СТС 
Медиа». По мнению медиахолдингов, все он-
лайн-сервисы должны получать сигнал теле-
каналов через «Витрину ТВ», что позволит 
снизить уровень пиратства и контролиро-
вать рекламу.

Как сообщал „Ъ“ 27 февраля, ранее опера-
торы ТВ уже обращались к председателю Гос-
думы Вячеславу Володину и главе комитета по 
информполитике Александру Хинштейну с 

просьбой приостановить рассмотрение зако-
нопроекта. Операторы настаивают, что реали-
зация проекта в существующем виде приве-
дет к тому, что трансляции обязательных об-
щедоступных телеканалов в онлайне будут 
«урезанными», что приведет к снижению их 
аудитории. Они также против единого про-
граммного обеспечения. Принятие законо-
проекта приведет к росту цен на услуги для ко-
нечных абонентов, перекосу рыночных меха-
низмов, «получению необоснованной посред-
нической прибыли ограниченным кругом ор-
ганизаций», говорится в письме ТПП.

К «Витрине ТВ» уже подключено 85 площа-
док, включая «Ростелеком», «НТВ-плюс», 
NetByNet (принадлежит «МегаФону»), 
Megogo, ivi, more.tv и др., с момента перехода 
на нее аудитория телеканалов в интернет-
среде увеличилась в 20 раз, утверждает пред-
ставитель компании. Технологическое реше-
ние работает для всех основных типов опера-
ционных систем, на Smart TV и Apple TV, под-
черкивает он. «Операторы не предоставили 
конкретных предложений относительно 
требований вещателей по распространению 
телеканалов, включая неизменность сигна-
ла, отсутствие интерактивных сервисов, воз-
можности вставки рекламы и сбор статисти-
ки»,— настаивают в «Витрине ТВ».

В декабре «Газпром-медиа» и НМГ разо-
слали всем крупным операторам ТВ письма, 
уведомив, что прекратят распространение 
интернет-версий своих каналов для компа-
ний, которые не перейдут на «Витрину ТВ» с 
1 февраля. Позднее срок ультиматума был 
перенесен до 31 марта. Как рассказал „Ъ“ 
президент Медиакоммуникационного сою-
за (МКС; объединяет крупнейшие медиахол-
динги и операторов связи) Михаил Демин, 
неделю назад МКС направил операторам и 
медиахолдингам предложение продлить об-
суждение условий вещания общедоступ-
ных телеканалов в интернете до 1 мая. По 
его словам, от большинства участников уже 
получено согласие.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Операторы ТВ обратились 
к административному 
ресурсу
Ультиматум о переходе на «Витрину ТВ»  
могут продлить

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« К О Р О Н А В И Р У С  —  О Д И Н  И З  С А М Ы Х  С Е Р Ь Е З Н Ы Х  В Ы З О В О В  Ч Е Л О В Е Ч Е С Т В У  
С  М О М Е Н Т А  В Е Л И К О Й  О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н О Й  В О Й Н Ы »

Глава РФПИ Кирилл Дмитриев 
рассказал „Ъ“ о борьбе с эпиде-
мией в России и в мире.

— Почему, когда и как в РФПИ 
 вообще решили заняться темой 
коронавируса?
— С самого начала мы активно задейст
вовали сеть международных партнерств 
РФПИ — ведущих суверенных фондов 
и компаний в 17 странах, что позволи
ло на самых ранних этапах понять ситу
ацию по распространению коронавиру
са в мире и очень быстро и эффективно 
двигаться по ключевым направлениям.

Мы считаем, что коронавирус — 
один из самых серьезных вызовов че
ловечеству с момента Великой Отечест
венной войны. Еще в январе мы стали 
получать информацию о крайне серь
езной эпидемии в Китае, в том числе 
от BGI — ведущей генетической ком
пании страны. На данный момент она 
протестировала более миллиона китай
цев, выявила более 100 тыс. инфициро
ванных. Основатель компании в январе 
 находился прямо в Ухани, где занимал
ся ликвидацией последствий. Он также 
безвозмездно передал нам свои первые 
тесты, которые мы сразу же, 4 февраля, 
отдали в Роспотребнадзор, центр виру
сологии и биотехнологии «Вектор» и фе
деральным медикам, чтобы они могли 
посмотреть, что сделал Китай, и понять, 
совпадают ли наши тесты.

Параллельно мы стали получать ин
формацию от других партнеров, в том 
числе в ОАЭ, что вирус уникален — 
крайне заразный и довольно долго дер
жится на поверхностях. Для большин
ства он не несет смертельной угрозы, 
но способен парализовать экономи
ку за счет того, что до 20% людей  могут 
иметь серьезные осложнения, пере
полняя клиники. Мы сразу проин
формировали ключевые ведомства, 
что, по  нашей информации, крайне важ
но обеспечить закупку аппаратов искус
ственной вентиляции легких, мембран
ной оксигенации, спецодежду и другие 
товары для медиков.
— Сами как-то использовали 
 полученную информацию?
— Мы начали еще в феврале готовиться 
к удаленному режиму работы и 10 мар
та, одними из первых в России, полно
стью перешли на него.

Все это время мы детально анализи
ровали, что могли бы сделать, и особен
но сфокусировались на тестировании. 
Именно тестирование является одной 
из ключевых мер для остановки распро
странения вируса. Очень важно опре
делить, кто инфицирован, а кто нет, от
делить больных от здоровых. Корейский 
опыт борьбы с коронавирусом, навер
ное, один из самых успешных в мире. 
В его основе тестирование на душу на
селения. Корея протестировала в 50 раз 
больше граждан, чем, например, США.

Многие страны заявили, что суще
ствует три главных элемента в противо
действии коронавирусу: тестирование, 
тестирование и еще раз тестирование. 
Мы проанализировали все существую
щие в мире методы, в том числе с на
шими международными партнерами, 
и выбрали тот, куда вложились и стали 
развивать.

Мы создали в РФПИ Центр изуче
ния и применения мировых практик 
по борьбе с коронавирусом. Важно по

нимать лучший мировой опыт и бороть
ся с вирусом сообща. Например, вместе 
с «Россией сегодня» и Первым меди
цинским университетом имени Сеченова 
выпускаем в переводе на русский язык 
руководство по профилактике и лече
нию коронавирусной инфекции, где сум
мирован опыт ведущей клиники Китая, 
которая оказалась на передовой. Дру
гой показательный пример: наши парт
неры из ОАЭ выделили безвозмездный 
грант на поддержку разработки россий
ской вакцины. В России исторически 
одна из самых лучших экспертиз по со
зданию вакцин, у нас уникальный науч
ный потенциал. И сейчас идет активная 
слаженная работа.
— Почему выбрали «Медпромре-
сурс»?
— «Медпромресурс» — новая компания, 
специально созданная для структуриро
вания совместных инвестиций с япон
ской Mirai Genomics и российскими 
« Генетическими технологиями», которые 
давно работают над созданием системы 
тестирования вирусных заболеваний. 
Проект будет развиваться под брендом 
EMG — «ЭвотэкМирай Геномикс».

Изучив много систем тестирова
ния, мы остановились на их разработ
ке, но тогда это был просто быстрый 
тест на грипп. Когда появился коронави
рус, мы увидели, что эта технология ра
ботает и с ним и позволяет определять 
заболевание с высочайшей точностью. 
При этом получалось до 30 минут на ре
акцию, в четыре раза быстрее мировых 
аналогов — стандартных ПЦРсистем.

Система может применяться в ре
жиме мобильного чемодана, который 
можно взять в больницу, школу, офи
сы, в аэропорты, на вокзалы. Для при
мера, чтобы открыть обычную лабора
торию, нужны инвестиции более 60 млн 
руб. и тричетыре месяца. Взяв чемодан 
EMG, фактически можно начать тести
ровать 20 человек в час сразу. Вместе с 
Анной Юрьевной Поповой (руководитель 
Роспотребнадзора.— „Ъ“) встречались 
с командой «Вектора» в Новосибирске, 
они детально изучили, испытали и под
твердили технологию, а Росздравнадзор 
выдал разрешение на использование на 
прошлой неделе. Мы также подтвердили 
эффективность нашего теста в главных 
лабораториях ОАЭ, Японии и Австрии.

Важно также отметить, что в России 
хорошо развиты и другие тесты. «Век
тор» сумел в рекордные сроки разрабо
тать свой российский ПЦРтест.
— Каковы инвестиции в EMG, 
на каких условиях?
— Мы проинвестировали в компанию 
и предоставили гарантии на сумму свы
ше 1 млрд руб.

— Где будут выпускаться тесты, 
в каком объеме?
— Тесты и многие реагенты производят
ся в России. Мы производим их на мощ
ностях компаний «Эйдос Медицина» 
и ПОЗиС, входящей в «Ростех». Боль
шую часть сырья для реагентов будет 
производить Институт биоорганической 
химии. Уже в ближайшее время мы пла
нируем начать производить более 1 млн 
тестов и более 1 тыс. портативных лабо
раторий в неделю.
— По какой цене будете про-
давать?
— Цена на тесты EMG в пять раз мень
ше, чем на стандартные ПЦРтесты в Ев
ропе. Стоимость нашей мобильной ла
боратории примерно в 100 раз меньше, 
чем стоимость строительства новой. 
А государству и региональным властям 
компания продает тесты на 30–40% де
шевле, чем коммерческим структурам.

Тесты EMG могут определить всего 
100 копий вируса, это фактически самый 
точный тест в мире на сегодняшний день. 
Есть еще и более дешевые тесты. Они на
зываются ИФА — это тесты иммуннофер
ментного анализа. Но тесты ИФА рабо
тают, когда человек уже заболел и у него 
выделились антитела,— не ранее чем че
рез неделю после инфицирования.

Тесты ИФА тоже надо использо
вать, но понимая их особенности — не
возможность выявлять вирус на ранней 
стадии инфицирования. Критично осу
ществлять обследование именно на ран
ней стадии и оперативно предотвращать 
распространение коронавируса. Ранняя 
диагностика способствует более легко
му выздоровлению и повышает эффек
тивность карантина путем разделения 
инфицированных от здоровых.
— Кто уже интересуется про-
дуктом?
— Сейчас идет значительный спрос 
от крупных компаний, которые хотят 
обеспечить тестирование сотрудников 
на своих предприятиях и защитить про
изводства. Уже запущен тест в ряде част
ных клиник в Москве, это лаборатории 
«Архимед», KDL, клиники «Мать и дитя». 
В ряде регионов эти клиники уже рабо
тают с нашими корпоративными клиен
тами. В апреле запустим пилотный про
ект с «Яндексом» и Mail.ru Group (РФПИ 
объявлял о создании Альянса по борь
бе с коронавирусом, в который также во
шли «Яндекс», Mail.ru и РСПП.— „Ъ“), 
который позволит в пилотном режиме на
чать тестирование на дому. Как можно 
вызвать через приложение автомобиль, 
 можно будет пройти тест на коронавирус.
— Как это будет устроено техни-
чески?
— Приезжает врач, берет мазок на дому, 
результаты, полученные у определенного 
количества людей, привозятся в лабора
торию. Лаборатория делает анализ и че
рез тричетыре часа уже появляется ре
зультат у человека в приложении.
— Сколько такой сервис будет 
стоить, без учета стоимости теста 
или с учетом? И как будут делить-
ся доходы?
— Цена будет формироваться совмес
тно с технологическими партнерами 
и лабораториями. Работаем в том чи
сле с РСПП, чтобы для социально неза
щищенных граждан такие тесты вообще 
были бы бесплатными.
— На иностранные рынки тест 
 выводить планируете?

— С тех пор как мы запустили данный 
тест, он был включен в программу обя
зательного страхования в Японии, полу
чил одобрение в Австрии, что дает воз
можность поставлять в ЕС. Австрия уже 
закупила первые 40 тыс. тестов. Пода
ли заявку на одобрение в Управление 
по контролю качества пищевых продук
тов и лекарственных препаратов США 
для поставок в эту страну.

Также получили значимые зака
зы из других страны Европы, Ближнего 
Востока, Бразилии, и все они подтвер
ждают, что разработанная система одна 
из лучших в мире. Буквально две недели 
назад вышла новость, что Оксфордский 
университет планирует разработать по
хожую систему. Однако они только пла
нируют, а в России все уже готово.
— Почему для Альянса по борь-
бе с коронавирусом вы выбрали 
именно «Яндекс» и Mail.ru и рас-
сматривается ли его расширение 
за счет других компаний?
— Для нас важны «Яндекс» и Mail.
ru как технологические партнеры, 
 которые охватывают фактически всех 
пользователей интернета и могут обес
печить качественную логистику, и, без
условно, РСПП, который очень сфо
кусирован на защите предприятий 
от вируса. Мы также открыты к новым 
участникам. Премьер Михаил Мишус
тин поддержал создание такого альян
са. Надо отметить, что и он, и мэр Мо
сквы Сергей Собянин очень активно 
— мы это видим — с утра до ночи за
нимаются решением вопроса. Мы ви
дим, что ни в правительстве, ни в мэ
рии нет выходных, мы на связи с ними 
и в два часа ночи, и в пять часов утра 
— идет круглосуточная работа.
— EMG заключила без конкурса 
контракт с Москвой на поставку 
тестов на 200 млн руб. Как уда-
лось договориться?
— Да, это 100 тыс. тестов. Москва по
лучила значимую скидку от той цены, 
которую мы даем коммерческим ком
паниям,—30–40%. Москва проделала ог
ромную работу по анализу всех возмож
ных систем тестирования в мире. Будет 
тестировать различные системы и в ре
альных условиях, чтобы определить луч
шие и обеспечить конкурентность.
— Каков общий объем контрак-
тов EMG?
— Уже есть заявки на поставку более 
2 млн тестов по России и за рубежом.
— Другие проекты планируете?
— Мы создаем совместное предпри
ятие с фармацевтической компанией 
«Химрар» по производству препарата 
«Фавипиравир», который был исход
но изобретен в Японии. Глава Китай
ского национального биотехнологиче
ского центра Чжан Синьминь недавно 
говорил, что по их клиническим испыта
ниям препарат снижает продолжитель
ность болезни с 11 до 4 дней и умень
шает  поражение легких у 90% пациентов 
по сравнению с 62% контрольной груп
пы. Мы планируем уже в этом году про
извести 60 млн упаковок, подаем на экс
тренное одобрение препарата в России.

Интервью взяли  
Анатолий Костырев,  
Дмитрий Козлов  
и Дмитрий Шестоперов
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В парижской Архитектурной  галерее 
до 15 апреля закрыта  экспозиция 
 проектов и графических работ петер-
буржца и берлинца Сергея  Чобана. 
О выставке архитектурных  утопий 
в городе, ставшим антиутопией,— 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

иректор Архитектурной галереи 
Жиан Маурицио не верит, что та-

кое происходит и происходит именно с ним. 
Сегодня вечером должен был состояться вер-
нисаж, разосланы приглашения, а на откры-
тии ожидался автор и герой выставки. Сер-
гей Чобан обещал приехать из Берлина, где 
обосновалась его архитектурная компания 
Tchoban Voss Architekten.

Гости не явятся, потому что через два ча-
са в Париже вводится карантин. В первый 
раз за двадцать лет существования Galerie 
d’Architecture собранная и подготовленная 
до мелочей выставка не имеет ни единого 
шанса открыться. Не то что на выставку, да-
же на похороны французам ходить нельзя, 
премьер-министр запретил.

Сергей Чобан — яростный пропаган-
дист архитектурной графики, как, впро-
чем, и подобает выпускнику ленинград-
ской Академии художеств. Он считает, что 
компьютер лишил профессию маэстрии, 
артистизма, поэзии, случайности и до тех 
пор, пока архитектор не научится произво-
дить свои миражи на экране одной силой 
мысли, только рисунок сохранит человеч-
ность. Почему он за это борется? Да потому 
что многие решили, что рисунок бесполе-
зен, если не вреден.

Мои учителя из Московского архитектур-
ного института ворчали, что чем лучше рису-
ешь, тем хуже проектируешь. Когда рисунок 
хорош, говорили они, автора ведет за собой 
карандаш, а не очищенный от грифельной 
пыли образ. Их посрамила «бумажная архи-
тектура», не существовавшая без графики. 
Сергей Чобан из этого поколения: и архи-

тектор хороший, и рисовальщик знатный, 
и не только рисует сам, а еще и коллекцио-
нирует старую архитектурную графику и да-
же построил для нее в Берлине тонко при-
думанный и красиво исполненный музей.

Как лишнее доказательство того, что на-
рисованные города становятся реальными, 
на стенах — фотографии зданий, построен-

ных им в России и Германии. К рисункам 
они имеют большее или меньшее отноше-
ние. В серии про берлинский музей, к при-
меру, виден путь от фантастических сте-
клянных отростков, распускающихся в не-
бе, до аккуратно сложенных этажей, напо-
минающих, скорее, стопку увражей на рабо-
чем столе.

Театральные декорации, музейная сце-
нография, иронические скетчи, доходящие 
до профессиональной карикатуры вроде 
разреза зала в виде головы товарища Лени-
на. Это предложение для архитектурной вы-
ставки — воспоминание о скульптуре, вен-
чавшей Дворец Советов (уже тогда архитек-
торы хихикали, что в животе истукана сто-
ит спроектировать столовую, и пускались 
в предположения о том, что будет располо-
жено в паховой области вождя).

Архитектурная графика вообще-то мно-
гообразна. Она и для других, и для себя. Ре-
зультат и процесс работы. И парадные пер-
спективы, чтобы соблазнить заказчика, 
и рабочие эскизы для себя или объяснений 
с коллегами. И конечно, зарисовки люби-
мых городов, абстрактные рассуждения, 
архитектурные фантазии, виды зданий, ко-
торые никогда не существовали в действи-
тельности. Вроде компьютерных галлюци-
наций в стиле «Начала» Кристофера Нолана, 
где профессиональные архитекторы строят 
сны для заказчиков.

В снах Сергея Чобана старое встреча-
ется с новым. Сложное — с простым, тем-
ное — со светлым, сепия — с углем. На глав-
ной стене галереи — шестиметровый архи-
тектурный пейзаж, вид исторической пло-

щади с куполами, колоннами, портиками, 
над которыми поднимается нечто вроде «го-
ризонтальных небоскребов» Эля Лисицко-
го, сложные стеклянные конструкции, по-
хожие на шагающих над Лондоном марси-
ан. Да и сам автор из марсиан, раз смотрит 
на старый город сверху вниз.

Графика Чобана знакома, мы видели 
ее в Москве, в Петербурге, она много раз вос-
производилась, вполне того заслуживая, 
но сейчас в Париже «Нарисованный город» 
выглядит странно, неожиданно. Идиотское 
выражение «закрытый показ» неожиданно 

обретает буквальность. Выставка будет за-
перта до конца эпидемии — одна из многих 
в парижских музеях.

Архитектурная галерея находится в Ма-
ре, одном из самых людных и туристиче-
ских районов. Бывшая типография выхо-
дит сразу на две улицы, на которых нет сегод-
ня ни одного человека. Город предстает как 
на фотографиях XIX века, когда время выдер-
жки смывало с негативов пешеходов. Не раз 
приходилось слышать, что нынешние жите-
ли исторических городов не заслужили того, 
что им досталось в наследство. Парижу вредят 
парижане, римляне гадят Риму, а уж от моск-
вичей в столице просто беда. Теперь все в по-
рядке, с ведут разбежался стаффаж, город сто-
ит — просто как нарисованный.

КАРАНТИН ВЫСТАВКА

Антракт рисовальщика
«Нарисованный город» Сергея Чобана в Париже

ГМИИ имени Пушки-
на вышел в эфир те-
леканала «Культура» 
с примечательной ини-
циативой — музей при-
гласил на вернисаж сво-
ей выставки «От Дюрера 
до Матисса. Избран-
ные рисунки из собрания 
ГМИИ имени Пушкина» 
всех зрителей канала. 
Учитывая, что сам му-
зей, как и практически 
все культурные учрежде-
ния Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, сейчас закрыт, 
этот проект заставил 
обозревателя „Ъ“  Киру 
Долинину задуматься 
о формах сетевой жизни 
музеев.

авайте  нач-
нем прямо — 

источники „Ъ“ в разных рос-
сийских музеях сообщили, 
что рекомендацию срочно 
увеличить свое присутствие 
в интернете российские му-
зеи получили от Министер-
ства культуры вместе с при-
казами об их закрытии в свя-
зи с эпидемиологической 
ситуацией. Хорошо тем, кто 
и без того вел активную циф-
ровую жизнь; гораздо ху-
же до сих пор умудрявшим-
ся обойтись без этого. ГМИИ 
имени Пушкина не самый 
активный игрок на сетевом 
поле (из «главных» музеев 
чемпионы тут Третьяковка 
и Эрмитаж), но их инициа-
тива привлекла внимание — 
за первые сутки, по инфор-
мации пресс-службы спон-
сора выставки банка ВТБ, 
17-минутный «вернисаж» по-
смотрели 50 тыс. зрителей.

Вернисаж онлайн? Ну, в за-
писи, конечно, но как бы ре-
ального-то вернисажа, с го-
стями, ленточкой и цветами, 
нет, так что почти и онлайн. 
Что мы увидели? Директор 
музея, заместитель директо-
ра и куратор выставки одино-
ко поднимаются по главной 
лестнице музея и в стериль-
ном белом зале встают пе-
ред микрофонами. «Мы с ва-
ми находимся в пустом му-
зее. За стенами этого музея 
бушуют новые инфекции, 
бушует экономический кри-
зис, но музей остается неиз-
менным…» — открывает вер-
нисаж директор ГМИИ Мари-
на Лошак. Три короткие ре-
чи — про важность осозна-
ния того, что музей работает 
всегда, что выставка эта уди-
вительная, что рисунок — 
это особенный вид изобрази-
тельного искусства, очень ин-
тимный, спрятанный от глаз, 
требующий максимально-
го вглядывания, сопричаст-

ности, что ГМИИ обладает 
очень приличной коллек-
цией западноевропейского 
рисунка, в которой есть на-
стоящие шедевры, и вот се-
годня, даже в такие трудные 
дни, мы можем их увидеть. 
Далее — проход по выставке 
с ее куратором Виталием Ми-
шиным, который привычно 
обрисовывает топографию 
экспозиции (там — этот век, 
а там — тот) и останавлива-
ется перед наиболее важны-
ми работами (Дюрер, Рем-
брандт, Рубенс, Грез, Давид, 
Ван Гог, Пикассо, Матисс…). 
Но вот беда — оператор сни-
мает выставку ровно так, как 
привык снимать ее для сюже-
та в новостях. Крупный план 
на лицо, дальний на стенды, 
кусочек этого рисунка, кусо-
чек того. Телевизионная кар-
тинка, которая привычно ра-
ботает как реклама выстав-
ки, тут превращается в бес-
смысленность, ведь никто 
из зрителей этого верниса-
жа увидеть в ближайший ме-
сяц, а то и два-три, выставку 
не сможет.

Прагматически этот ви-
деофильм — полный про-
вал. Главная функция верни-
сажа, светская, тут отсутст-
вует как данность. Но и рас-
смотреть рисунки совершен-
но невозможно. Дело немно-
го улучшил на следующий 
день второй ролик «Откры-
того музея» (проекта канала 

«Культура») об этой выстав-
ке — подробный, отчетли-
вый и, главное, сконцентри-
рованный на определенных 
экспонатах (в данном слу-
чае — на Пикассо) рассказ за-
местителя директора ГМИИ 
по научной работе Ильи До-
ронченкова. Но и тут упуще-
но основное преимущество 
цифровой жизни любого му-
зея: возможность монтажа, 
моментального сопоставле-
ния нескольких экспонатов 
на одном экране, внятная 
раскадровка при показе про-
изведения искусства и тому 
подобные приемы.

Сетевая жизнь музеев 
не равна жизни реальной. 
Она и беднее, и богаче. Смо-
тря как ее обустроить. Понят-
но, что ГМИИ пошел по пути 
наименьшего сопротивле-
ния и в качестве сильно про-
играл. Если допустить, что 
музей будет закрыт еще не-
сколько месяцев, то эту вы-
ставку вообще никто не уви-
дит своими глазами, ведь 
произведения на бумаге 
не могут быть экспониро-
ваны дольше трех месяцев. 
Остается надеяться на то, что 
дальнейшие сюжеты из это-
го телевизионного проек-
та будут улучшаться по ме-
ре возникновения. Но про-
блема тут гораздо шире. За-
чем нам онлайн-музеи? Про-
блема эта не сегодня роди-
лась и уже задала музейщи-
кам, историкам и социоло-
гам массу вопросов.

Почему при феерически 
сделанном сайте к выстав-
ке Брейгеля в Вене в прош-
лом году люди толпами лете-
ли в Австрию, чтобы увидеть 
выставку? А ведь они точно 

знали, что рассмотреть мно-
голюдные эти полотна тол-
ком они не смогут — толпы 
и короткие сеансы не остав-
ляли надежды. Иные так 
и вообще приходили на вы-
ставку с планшетами и смо-
трели картины онлайн при 
максимальном разрешении, 
стоя в толпе перед оригина-
лом. Есть и другие приемы — 
например, собрать виртуаль-
ную экспозицию. Так посту-
пила, например, платформа 
Google Arts & Culture, которая 
на днях представила онлайн-
экспозицию «Лица Фриды»: 
более 200 работ из 33 собра-
ний, при этом большинство 
работ ведет зрителя вглубь, 
к наброскам, архивным ма-
териалам, фотографиям, на-
учным публикациям. То есть 
тут сделано именно то, что 
почти невозможно было 
бы соорудить в реальности. 
Выставка как шоу, выставка 
как образовательный проект 
и выставка как научное ис-
следование в одном пакете.

Вы скажете, что живо-
пись Кало точно не того ти-
па, который обязательно 
нужно смотреть в оригина-
ле. И то правда. Живопись 
Рембрандта или Рубенса, 
Гойи или Дега, Делакруа или 
Мане точно рассматривать 
на экране даже самого боль-
шого монитора имеет смысл 
только с узкопрофессио-
нальных точек зрения. А вот 
гравюры Рембрандта, вер-
шину гравюрного искусства 
всех времен, как раз в оциф-
ровке смотреть куда удобнее. 
Успешные музейные проек-
ты онлайн явно должны ид-
ти от своего предмета. Пра-
ктически все музеи стара-

ются сделать онлайн-экскур-
сии и вывесить лекции со-
трудников, и это отличный 
формат там, где используют-
ся возможности цифрового 
изображения в увеличении, 
кадрировании, монтаже, 
привлечении стороннего 
материала. Центр Помпиду 
предлагает «экскурсию к од-
ному произведению», Эрми-
таж и Apple Russia вывеси-
ли пятичасовое путешест-
вие айфона по музею, у Лув-
ра каждый день свое «произ-
ведение дня», галерея Тейт 
Модерн уже успела заменить 
перформансы в залах спе-
циально для онлайн-пока-
за придуманным и снятым 
перформансом конголезско-
го танцовщика и художника 
Фаустина Линиекулы. Вари-
антов тут могут быть тысячи. 
Работает одно: сетевое суще-
ствование музеев и отдель-
ных произведений искусст-
ва — это не просто прямая 
съемка. Это идея, качество, 
проект, кайф от того, что ста-
ло возможно делать то, что 
раньше технически было не-
реально. Уход мировой куль-
туры сегодня в онлайн неми-
нуемо должен развить эту от-
расль. Заменить? Не верю. 
Давняя тема, и «аура искус-
ства» никуда не делась. Ведь 
даже самый последователь-
ный патологоанатом про-
изведения искусства в эпо-
ху его технической воспро-
изводимости, Вальтер Бе-
ньямин, исходил из того, 
что «даже в самой совершен-
ной репродукции отсутству-
ет „здесь и сейчас“ оригина-
ла». Нам выдался случай про-
верить это на себе. Стоит вос-
пользоваться.

ИНТЕРНЕТ МУЗЕИ

Изобразительная искусственность
Как музеям жить в удаленном доступе Н Е К Р О Л О Г

На 94-м году жизни умерла на-
родная артистка СССР (1985) Ин-
на Макарова, последний лауреат 
Сталинской премии первой сте-
пени: 20-летняя актриса удосто-
илась ее за роль Любки Шевцо-
вой в фильме Сергея Герасимова 
«Молодая гвардия» (1948).

С уходом Макаровой ушла — па-
фос здесь уместен — эпоха велико-
го советского кино. Самого Сталина 
она видела только на трибуне Мав-
золея: на первомайской демонстра-
ции Сергей Бондарчук, однокурсник 
и будущий муж, подхватил Инну, уса-
дил на плечи. Это пустяки по сравне-
нию с тем, что ушла последняя актри-
са, которую Эйзенштейн ласково гла-
дил по голове, а великая Алла Тарасо-
ва тщетно (властный Герасимов отре-
зал: «Макарова нужна кинематогра-
фу») зазывала во МХАТ. Такая близ-
кая, но так и не случившаяся рабо-
та с мхатовскими кумирами остава-
лась для Макаровой, девчонки из си-
бирского города Тайги, незаживаю-
щей раной. Ее она отчасти компенси-
ровала в поздние годы, с мхатовской 
обстоятельностью играя костюмиро-
ванных барынь («Пошехонская ста-
рина», 1975), губернаторш («Мертвые 
души», 1984) и дореволюционных ак-
трис с трагической судьбой («Безот-
ветная любовь», 1979).

Но лучшими ролями Макаровой, 
обладавшей «старорежимной» царст-
венной статью, стали по воле эпохи 
простые советские девчата (как в од-
ноименном фильме Юрия Чулюки-
на, 1961) и женщины (как в одноимен-
ном фильме Павла Любимова, 1966).

На роль Шевцовой студентку, уже 
назначенную на другую роль, выбрал 
сам Александр Фадеев, увидев ее Кар-
мен в спектакле, поставленном Та-
марой Лиозновой, будущим авто-
ром «Семнадцати мгновений вес-
ны». Экранная Любка и была самой 
что ни на есть Кармен чистейшего лу-
ганского разлива, мятежным духом, 
не ведающим национальных и вре-

менных границ. Врывалась на экран 
с розой в зубах, под восхищенные 
крики гауптманов, принимавших 
ненависть, воплощенную в танце, 
за страсть. Быть бы ей роковой жен-
щиной, если б не война подлая.

Следующую большую роль Мака-
рова сыграла в «Возвращении Васи-
лия Бортникова» (1953) Всеволода Пу-
довкина — точке отсчета оттепель-
ного кино, по большому счету посвя-
щенного тому, как жить после войны. 
Война калечила и делала мудрее геро-
иню манифеста Иосифа Хейфица «До-
рогой мой человек» (1958). Военная 
травма определяла повадки ослепи-
тельной сварщицы-детдомовки Кати 
Петрашень из «Высоты» (1957) Алек-
сандра Зархи: кепка набекрень, бе-
ломорина в зубах, загнанная внутрь 
нежная женственность. Ребенок вой-

ны — Дуся («Женщины»), безотцов-
щина из глухомани, работница ме-
бельной фабрики: ее первая любовь 
оборачивалась катастрофой. Конеч-
но, встретить наново былую любовь, 
как встречала ее Мария в «Русском по-
ле» (1971) Николая Москаленко, бы-
ло возможно, но легче от этой встре-
чи не становилось никому.

Ее героини знали, что мирная 
жизнь — просто короткая передыш-
ка перед большим террором и ве-
ликой войной, как в забытом филь-
ме Зигфрида Кюна «Они не пройдут» 
(1965) о коминтерновцах 1930-х. Ког-
да же война миновала, они все рав-
но теряли любимых. В столь же забы-
том замечательном образце «сурового 
стиля» — «Большой руде» (1964) Васи-
лия Ордынского — жена ехала к му-
жу на большую стройку, не ведая, что 
его уже нет в живых.

Сыграй Макарова все эти ро-
ли на одном пафосе, грош цена бы-
ла бы такому старомодному трагиз-
му. Но она блестяще умела — в чем 
и крылось обаяние Любки Шевцо-
вой — отстранить пафос эксцентри-
кой. Какой твист выдавала закрывша-
яся черными очками от белого света 
ее Дуся. И какой была она незабыва-
емой мещанкой Дунькой, кувыркаю-

щейся в волнах гражданской войны, 
в фильме Владимира Фетина «Лю-
бовь Яровая» (1970). Той самой Дунь-
кой, что довела профессора Горноста-
ева (Анатолий Папанов) до звериного 
рыка: «Пустите Дуньку в Европу!». Ти-
па, да заберите же эту холеру от нас, 
господа европейцы, мучайтесь с нею 
сами. Но такую Дуньку, и такую Кать-
ку, и такую Дуську могла сыграть толь-
ко такая интеллигентка, как Макаро-
ва, для души и мировой культуры ра-
ди, что актерам совсем несвойствен-
но, выучившая главные европей-
ские языки. А что касается Европы, 
то туда Макарова попала уже с пер-
вой же своею ролью: ее фото в роли 
Любки Шевцовой — своими глазами 
видел — висит на стенах не одной ев-
ропейской киношколы.

Михаил Трофименков

Стать-героиня
Умерла Инна Макарова

Директор Архитектурной галереи 
Жиан Маурицио стал единствен-
ным  зрителем на вернисаже 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Ушла последняя актриса, которую 
 Эйзенштейн ласково гладил по голове, 
а великая Алла Тарасова тщетно 
 (властный Герасимов отрезал: 
 «Макарова нужна кинематографу») 
 зазывала во МХАТ

Сейчас в Париже «Нарисованный  город»  
выглядит странно, неожиданно.  
Идиотское выражение «закрытый  показ»  
неожиданно обретает  буквальность

Музеи вынуждены 
экстренно искать 
выход из непривыч-
ного положения, 
в котором оказа-
лись и их шедевры, 
и их зритель 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Наиболее стабильная баскетбольная 
команда Европы завершающегося де-
сятилетия — ЦСКА — прошлой весной 
завоевала титул победителя Евроли-
ги. В этом она, несмотря на расста-
вание с целой группой лидеров и не-
удачные отрезки по ходу сезона, до 
паузы, вызванной пандемией корона-
вируса, нацеливалась на очередное 
попадание в «Финал четырех» глав-
ного еврокубка. О проблемах и пер-
спективах ЦСКА и основных баскет-
больных турниров президент самого 
успешного российского клуба Андрей 
Ватутин рассказал корреспонденту 
„Ъ“ Алексею Доспехову.

— Мы уже можем с вами давать какую-то 
оценку нынешнему сезону, раз уж возни-
кла такая особенная ситуация?
— Я никогда не был сторонником подведе-
ния итогов, хотя бы предварительных, в мар-
те. Всегда отвечал на этот вопрос в том духе, 
что подведем их после окончания сезона, 
когда будет понятно, какое место мы заняли, 
каких результатов добились. Но сейчас, вы 
правы, ситуация особенная: варианты, при 
которых формат всех соревнований, в кото-
рых участвуют клубы, будет серьезно видо-
изменен или эти соревнования не будут до-
играны, не исключены. Так что давайте.
— Хорошо. Тогда предположу, что к тому, 
что в этом сезоне возникнут определен-
ные трудности, вы были готовы?
— Безусловно. ЦСКА покинули шесть игро-
ков. Вернее, не просто шесть игроков, а иг-
роки, которые определяли лицо команды. 
Плюс в самом начале сезона получил тяже-
лую травму Уилл Клайберн, MVP «Финала 
четырех» Евролиги, невероятно важный 
для нас баскетболист. Клайберн уникален 
для современного баскетбола. Он может иг-
рать на позициях с первой по четвертую и 
защищаться против игроков по тем же по-
зициям. Для нас это была ощутимая пробо-
ина. ЦСКА с Клайберном и ЦСКА без него 
— две разные команды. Поэтому с момен-
та травмы Уилла (а это была выездная игра 
в Берлине с «Альбой» в октябре прошлого 
года) мы, по сути, все время пытаемся себя 
превозмочь, залатать какие-то дыры и изы-
скать внутренние резервы. Ситуацию уда-
лось немножко сбалансировать подписа-
нием Ховарда Сант-Роса, который тоже за-
крывает две-три позиции. Но, безусловно, 
он не настолько эффективен в атаке, как 
Клайберн. Сант-Рос великолепен в оборо-
не, он дал нам много энергии. В общем, это 
удачное приобретение, но все-таки не сто-
процентная компенсация.

Теперь о том, что я бы записал нам в плюс. 
Прежде всего — тот факт, что в любом матче 
команда боролась. Упрекнуть ЦСКА в отсут-
ствии характера невозможно. В выигранных 
матчах, в проигранных — во всех команда 
пыталась найти возможность переломить 
ход игры. А характер — это очень важно. Вто-
рой плюс, наверное, в том, что у нас сложил-
ся хороший коллектив. Это то, за что мы пе-
реживали, то, что, как казалось, можем поте-
рять по сравнению с прошлым сезоном. Та 
команда была очень дружная.
— Но она долго строилась.
— Да, долго. Но и сейчас в этом смысле все 
неплохо… В любом случае, я думаю, поте-
ряв шесть человек плюс одного травмиро-
ванного, в какой-то момент находиться на 
втором месте в Евролиге — это, безусловно, 
позитив. То, что сейчас мы в четверке, что 
мы обеспечили себе участие в play-off, будет 
он или нет,— это тоже позитив. И еще кое-
что. Посмотрите на наших основных конку-
рентов. «Реал» сохранил всех лидеров. «Бар-
селона» с «Фенербахче» и «Анадолу Эфес» 
усилились. Но мы играем с ними, гранда-
ми, на равных. И мне кажется, что именно к 
решающей стадии «регулярки», то есть фак-
тически к play-off, мы подходили достаточ-
но боеспособными. Как скажется на тонусе 
пауза, предсказать невозможно. Впрочем, в 
этот период все команды идут, что называет-
ся, только в накат.
— В общем, несвоевременная совсем 
пауза?
— Да. Для всех несвоевременная. Попали, 
можно сказать, на предсезонные сборы в 
середине сезона. Играть не с кем, ты не мо-
жешь даже организовать какие-то спаррин-
ги — просто тренируешься. А тренировать-

ся в полную силу, зная, что в ближайшее 
время игр не будет, крайне тяжело. Поэто-
му клубом было принято решение о том, 
что игроки продолжают тренировки в об-
легченном формате: два выходных в неде-
лю, меньше нагрузки. Сохраняющаяся не-
определенность с турнирами дает опреде-
ленный вектор в планировании ближайше-
го будущего. В любом случае проблемы про-
фессионального спорта сейчас на втором 
плане, главное — остановить пандемию. До 
отмены ограничений по передвижению и 
проведению массовых мероприятий в раз-
ных странах еще очень долгий путь. Я ско-
рее скептик и реалист в отношении скорого 
возобновления турниров.

— Вернемся к итогам. Вы, получается, 
считаете их как минимум удовлетвори-
тельными?
— Факт, что мы, несмотря на потери, не уто-
нули, сохранили статус команды, которая 
претендует на попадание в «Финал четырех».
— Сейчас вы готовы признать, что в ос-
нове расставания с упомянутыми вами 
лидерами, лицами прошлогоднего ЦСКА 
— Нандо Де Коло, Серхио Родригесом, Ко-
ри Хиггинсом — лежал именно финансо-
вый вопрос?
— Могу так сказать: если бы кто-то хотел 
остаться, он бы остался. Это в первую оче-
редь вопрос к самим игрокам. Ни к кому из 
них не имею и не могу иметь претензий в 
связи с уходом. Все выполнили свою мис-
сию в ЦСКА честно и до конца. Две победы в 
Евролиге тому доказательство. Кому-то нуж-

но было просто поменять город, климат, 
кто-то искал новых вызовов, кто-то — более 
длинный контракт, кто-то — более выгод-
ный, чем предложил ЦСКА. У каждого, сло-
вом, был свой резон, своя мотивация, и к 
этому надо относиться с пониманием.
— Но попробовать удержать их от перехо-
да можно было?
— Удержать всех было невозможно. Все иг-
роки объективно подорожали, и их желание 
заработать побольше вполне понятно. Это, 
вообще, нормальная ситуация для коман-
ды, которая выигрывает Евролигу. Более то-
го, думаю, перезагрузка, пускай она получи-
лась невероятно масштабной, даже более 
масштабной, чем мы ожидали в мае прош-

лого года, полезна для клуба, потому что ты 
обнуляешься, получаешь новую мотивацию, 
новых — голодных — игроков и идешь в но-
вый поход. Сложнее всего для нас самих, 
менеджмента, тренерского штаба, было по-
нять, что придется проигрывать чаще, чем 
мы привыкли за последнее время. Но это 
опять же одновременно и сильный вызов, 
испытание себя стартом с нуля, необходимо-
стью заново проходить тяготы и лишения.

И потом, в спорте невозможно находить-
ся все время на верхушке, держать верхнее 
«до» повседневно. Команда, выигравшая 
Евролигу в 2019 году, достигла своего потол-
ка. И других решений, кроме как идти на 
перемены, у нас на самом деле не было. На-
сильно никого удержать невозможно. Да, я 
говорил, что это была лучшая команда в мо-
ей карьере, что жалею о расставании даже не 
с игроками, а в первую очередь людьми. Но 
я надеюсь, что будут и другие команды, ко-
торые будут не менее мне дороги, не менее 
успешны.
— И все-таки возникает ощущение, что в 
этом сезоне вам еще сложнее конкуриро-
вать с зарубежным топом за элитных иг-
роков. Это так?
— Конечно. Подбор состава стал сложнее, в 
том числе из-за финансового fair play, чего 
не понимает значительная часть болельщи-
ков и даже специалистов. Ты не можешь тра-
тить на контракты игроков больше 65% клуб-
ных доходов. И эта планка будет только по-
нижаться. Подписывая того или иного игро-
ка, клуб должен осознавать, что они должны 
вписаться в определенную шкалу, находить-
ся в ее рамках. Давно уже закончились вре-
мена, когда звезды покупались россыпью.

А прошлое лето с точки зрения трансфе-
ров было беспрецедентным в том смысле, 
что практически некого было подписывать. 
Большинство тех игроков, которых мы дер-
жали в уме, уехали в НБА. А этот процесс 
нельзя контролировать. НБА — пылесос, 

который забирает все, что возможно. Год-
два назад был выбор, и ты в середине сезо-
на мог подумать: вот все-таки надо было под-
писывать условно Васильева, а не Петрова. 
Сейчас этого выбора нет, у тебя на прицеле 
считаные игроки, за которыми ведут охоту 
и конкуренты. Наверное, эта тенденция со-
хранится и следующим летом. Поэтому счи-
таю, что в условиях лета прошлого года, де-
фицита предложений на рынке менеджмент 
клуба сделал максимум возможного в плане 
комплектования команды. Что-то не получи-
лось, кто-то не заиграл или заиграл не так, 
как хотелось. Но выбирать было не из чего. 
И мы все же сохраняем надежду, что некий 
резерв усиления игры у ЦСКА все равно при-
сутствует.
— То есть какого-то большого процента 
ошибок вы в этой работе не видите?
— Без каких-то ошибок столь массовая селек-
ционная кампания пройти не может, мы вы-
бирали из того, что было возможно в реаль-
ности, а не в компьютерном симуляторе.
— Но вот, например, армейские болель-
щики постоянно жалуются: взяли из 

НБА дорогого центрового Косту Куфоса, 
а он играет мало, статистика так себе…
— Конечно, от него ждали и ждем больше-
го. Но учтите, у Куфоса была травма, а еще 
это ведь две разные лиги — Национальная 
баскетбольная ассоциация и Евролига. Лю-
бому человеку без опыта с ходу заиграть в 
Евролиге невероятно сложно. Куфос тому 
пример, Рон Бейкер и еще многие баскетбо-
листы. У людей, которые не имеют европей-
ского опыта, первый год уходит на адапта-
цию. Такова объективная реальность. При 
этом, как мне кажется, в последних перед 
паузой играх Куфос действовал уже намно-
го полезнее.
— Безусловная селекционная удача — это 
Майк Джеймс. Притом что были те, кто к 
его переходу относился скептически. Не 
велика ли, кстати, стала зависимость ко-
манды от него?
— Как всегда, тут есть две стороны. Если 
бы был здоров Клайберн, мы бы не были 
столь зависимы от игры Джеймса, потому 
что Уилл может взять инициативу на се-
бя. Он может играть с мячом, он креатив-
ный баскетболист, который может стро-
ить игру. И потенциально связка Джеймса 
с Клайберном представляется очень опас-
ной для соперников. Из-за травмы Уилла у 
нас осталось мало баскетболистов, которые 
могут играть, по баскетбольной термино-
логии, боллхендлерами, с мячом. Так полу-
чилось, что Майк с первых игр взял на се-
бя ответственность, потому что он никогда 
ее не боялся. Причем не могу сказать, что 
он хотел получить такую роль во что бы то 
ни стало, но так сложились обстоятельства, 
что он не постеснялся стать лидером ЦСКА. 
Это и хорошо, и плохо. У тебя есть человек, 
который может решить исход матча, кото-
рый гарантированно набирает очки. Ду-
маю, что в нападении он сильнейший в Ев-
ропе на своей позиции наряду с Шейном 
Ларкином и Алексеем Шведом. На Джейм-
са ходит зритель, это человек яркий, таких 
игроков в нынешней Евролиге не так мно-
го. И я нисколько не сомневаюсь, что он мо-
жет быть очень востребован в Националь-
ной баскетбольной ассоциации. Нам бы хо-
телось продолжить отношения. Получится 
или нет — вопрос переговоров. Повторю, 
связка Майка Джеймса и Уилла Клайберна 
— она потенциально огненная. Они хоро-
шие товарищи, и это может быть плюсом 
на паркете. 

Минус таков: к сожалению, соперники 
знают, как против нас играть. Если есть ка-
кой-то клатч, ключевой момент, все понима-
ют, что мяч будет у Майка Джеймса. Иногда 
ему хватает индивидуального мастерства ре-
шить эпизод, решить матч, иногда — нет. Но 
я рад, что Джеймс в ЦСКА, потому что, не буду 
скрывать, насчет него было достаточно сом-
нений, не связанных с игрой, а связанных с 
тем, что он не всегда вписывался в игровую 
концепцию «Милана». Вы же в курсе, что Этто-
ре Мессина (знаменитый тренер, летом 2019 
года возглавивший итальянский клуб.— „Ъ“) 
его отчислил? В общем, были вопросы, на-
сколько человек готов принимать правила 
большого клуба, большой организации.

Джеймс появился прошлым летом на 
рынке неожиданно, никто не предполагал, 
что он будет отчислен «Миланом». У меня 
как раз в июле был день рождения, и вместо 
праздника мы с тренером по телефону реша-
ли, подписывать или не подписывать его.
— Финансовые поступления ЦСКА зави-
сят от успехов в Евролиге?
— Успехи ЦСКА, безусловно, поощряются 
нашим владельцем, «Норильским никелем», 

но в то же время они ведут к большим расхо-
дам, потому что есть премиально-бонусная 
часть. Хотя это, надеюсь, такие приятные 
расходы для «Норильского никеля». А в це-
лом наш бюджет в принципе стабилен. Вы 
же его знаете.
— Ну да, знаем благодаря открытости 
Единой лиги ВТБ — почти 2,9 млрд руб. 
Он останется в следующем сезоне на том 
же уровне?
— Да. Бюджет никоим образом не привя-
зан к месту в турнире. В компании-владель-
це все понимают, что это спорт. У нас очень 
комфортные отношения с «Норильским ни-
келем». Мы выполняем свои обязательства 
перед ним, перед спонсорами, они выпол-
няют свои — финансовые — обязательства. 
При этом, безусловно, все решения, касаю-
щиеся ЦСКА, принимаются здесь, на уровне 
менеджмента клуба.
—Я так понимаю, все эти поступления 
зафиксированы в рублях, а рубль в оче-
редной раз изменил курс, и не в ту сторо-
ну, в которую, наверное, вам хотелось бы. 
Это создает проблемы?

— Создает, и уже не в первый раз. Нет ника-
ких сомнений, что обвал рубля всем обой-
дется очень дорого и создаст большие про-
блемы. У большинства топ-команд, у боль-
шинства профессиональных клубов, кото-
рые претендуют на что-то серьезное в Евро-
пе, участвуют в серьезных европейских со-
ревнованиях, контракты рублевые только 
в плане фактических выплат, а так все они 
подписываются в евро или долларах. К со-
жалению, из-за скачков курса мы попада-
ем на дополнительные расходы. Как мы эти 
проблемы будем решать, не знаю. «Нориль-
ский никель» всегда выручал, и я надеюсь, 
так же будет и сейчас. Как все это скажется на 
общей ситуации с профессиональным спор-
том в России, сложно сказать. Но ничего хо-
рошего ждать не приходится, потому что мы 
конкурируем с командами, где зарплаты в 
евро, в долларах, и потому что есть опреде-
ленный рынок зарплат. Если мы хотим оста-
ваться конкурентоспособными, надо пла-
тить больше. Надеюсь, мы с вами доживем 
до момента, когда упадет что-нибудь другое, 
а не рубль.
— Вы упомянули финансовый fair play, о 
котором многие, кажется, узнали исклю-
чительно благодаря прошлогодней исто-
рии как раз с ЦСКА. Это когда клуб оштра-
фовали за какое-то дурацкое нарушение…
— За несвоевременную подачу документов. 
А пару месяцев назад из Евролиги пришла 
бумага, что к нам нет никаких претензий. Но 
всем сегодня интересно читать про обвине-
ния, а про оправдание — нет. А так мы нахо-
димся в рамках финансового fair play.
— Он реально работает?
— Попробую объяснить. Fair play в Евроли-
ге действует не столько для некоего урав-
нивания сил, сколько для стимулирования 
бизнес-активности клубов, увеличения до-
ли доходов от продаж билетов, сувенирной 
продукции и рекламы, а следовательно, сни-
жения нагрузки на владельцев. Есть объек-
тивные сложности, связанные с тем, что в 
Евролиге представлены команды из разных 
стран, экономик, разных систем налогоо-
бложения, с разными расходами на переле-
ты и логистику, аренду арен, наконец, раз-
ными доходами от билетов и мерчандайзин-
га. Но это правило утверждено самими клу-
бами, и, наверное, на данном этапе сложно 
объективно оценить, помогает ли оно в дея-
тельности, поскольку это вопрос стратегии, 
а не тактики.

Как принято сейчас говорить, на полях 
своего ответа на этот вопрос могу заметить, 
что fair play в футболе вводился в том числе 
и с целью избавиться от многолетнего до-
минирования топ-клубов, но как раз эта за-
дача оказалась не решена, и основные пре-
тенденты на титул все те же. Возвращаясь к 
баскетболу: безусловно, это правило ограни-
чивает долю бюджета, которая приходится 
на выплаты игрокам и тренерам (в этом се-
зоне — 60%), добавляет всем сложностей на 
трансферном рынке… Надеюсь, со време-
нем Евролиге удастся разобраться с вопро-
сом корректных оценок доходов и расходов 
для всех клубов. Важно сказать и о ситуации 
на текущий сложный момент. Из-за останов-
ки соревнований и экономического кризи-
са, завязанного на ценах на нефть, система 
fair play провисла: доходы клубов упали из-за 
отсутствия матчей — продавать стало нечего, 
тогда как расходы на игроков по умолчанию 
остаются теми же. И это еще один вопрос, ко-
торый предстоит решать вместе с Евролигой.

дополнительная информация 
kommersant.ru/12832

«Других решений, кроме как идти  
на перемены, у нас не было»
Президент баскетбольного ЦСКА Андрей Ватутин о перезагрузке самого стабильного клуба Европы

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В А Т У Т И Н  А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 25 июля 1973 года в Москве. В 1995 году окончил факультет журналистики МГУ.
С 1995 по 2000 год работал спортивным обозревателем ТАСС. Одновременно в 1997–2000 годах — пресс-

атташе Российской федерации баскетбола. С 2000 по 2002 год — помощник генерального директора пермского 
баскетбольного клуба «Урал-Грейт». За это время команда выиграла два чемпионата России подряд, впервые 
за девять сезонов потеснив на этом месте ПБК ЦСКА.

В 2001–2002 годах был помощником генерального менеджера мужской сборной России по баскетболу. 
С 2002 по 2006 год — заместитель гендиректора ПБК ЦСКА. В 2006–2007 годах — первый вице-президент 
ПБК ЦСКА.

С 2007 по 2009 год — генеральный директор ПБК ЦСКА. С июля 2009 года — президент и гендиректор клуба. 
При нем ЦСКА выиграл четыре Суперлиги, 11 чемпионатов России, два Кубка России, восемь раз — Единую лигу 
ВТБ, два раза — Евролигу.

Награжден орденами Дружбы и Почета.

Д О С Ь Е П Б К  Ц С К А

Профессиональный баскетбольный клуб ЦСКА был создан в 1923 году под названием «Опытно-показательная 
спортивная площадка Всевобуча» (ОППВ) на базе Общества любителей лыжного спорта (ОЛЛС). В разное время 
назывался «Центральный дом Красной армии» (ЦДКА), «Центральный спортивный клуб Министерства обороны» 
(ЦСК МО).

Нынешнее свое название команда получила в 1960 году. Является самым титулованным клубом в России 
и одним из самых титулованных в Европе. В советское время команда выиграла 24 чемпионата страны, три кубка 
СССР, а также четыре раза Кубок европейских чемпионов.

В истории современной России команда выиграла четыре Евролиги (последний раз — в 2019 году), 26 чем-
пионатов России, четыре Кубка России, девять раз становилась победителем Единой лиги ВТБ. Годовой бюджет 
клуба — 2,861 млрд руб.

спорт / первые лица

В спорте невозможно находиться все время  
на верхушке, держать верхнее «до» повседневно. 
Команда, выигравшая Евролигу в 2019 году,  
достигла своего потолка

Большинство тех игроков, которых мы держали 
в уме, уехали в НБА. А этот процесс нельзя 
контролировать. НБА — пылесос,  
который забирает все, что возможно

Если мы хотим оставаться конкурентоспо
собными, надо платить больше. Надеюсь,  
мы с вами доживем до момента, когда упадет 
чтонибудь другое, а не рубль
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